
ВЫСОТКИ С АМЕРИКАНСКОЙ ПОМО-
ЩЬЮ. Мэр столицы Юрий Лужков в пятни-
цу, 11 марта, на встрече с архитектором из
США Фрэнком Уильямсом одобрил строи-
тельство в Москве первых российско-аме-
риканских высотных зданий. Об этом сооб-
щил руководитель ГУП «Моспроект-2» Ми-
хаил Посохин. По его словам, речь идет о
двух объектах. Они станут пилотными про-
ектами российско-американского СП «Ме-
ждународный центр высотного строитель-
ства», основанного ГУП «Моспроект-2» и
компанией «Фрэнк Уильямс и партнеры».

С ПЛАТЕЖКОЙ НА ПОЧТУ. В отделениях
связи столицы теперь можно оплачивать ус-
луги жилищно-коммунального хозяйства.
Соответствующие объявления в среду, 9
марта, у окошек их операторов увидели мно-
гие жители Москвы. Оплачивая жилкомсчета
в отделениях связи, граждане могут быть
уверены, что вся сумма, указанная в платеж-
ном документе, поступит на соответствую-
щий лицевой счет, обещает «Почта России».

ШТРАФЫ - В ДЕЛО. 3,74 млн. рублей
штрафов за административные правонару-
шения взыскано в бюджет столицы в 2004
году, сообщил 10 марта председатель адми-
нистративной комиссии при правительстве
Москвы Иван Ищенко. По его словам, за про-
шедший год административными комиссия-
ми всех уровней рассмотрено 3203 дела, вы-
несено 2795 постановлений о наложении ад-
министративных штрафов. Чаще всего рас-
сматривались правонарушения в сфере бла-
гоустройства города - 68 процентов от обще-
го количества.

ЗА СЛУЖБУ СТОЛИЦЕ. Руководитель Де-
партамента жилищно-коммунального хо-
зяйства и благоустройства столицы Николай
Павлов награжден знаком отличия «За без-
упречную службу городу Москве. 30 лет».
Как сообщил источник в городской админи-
страции, соответствующий указ подписал
мэр Юрий Лужков. Н. Павлов удостоен на-
грады за многолетнюю плодотворную дея-
тельность на благо столицы и ее жителей.

Игорь 
ШИЛИН,
рабочий 
комплексной
уборки, район
Войковский,
САО:

Все заждались весну, особенно
после такой долгой зимы. Что
и говорить, удалась она в

этом году: и снега, и метелей, и мо-
розов было, как говорится, по пол-
ной программе. Хватит уже, хочет-
ся тепла, зеленой травы.

А я выхожу в свой двор и вопреки
логике прошу: «Повремени, весна»,
думаю о близком тепле с тревогой -
куда денется весь этот снег, соб-
ранный за зиму на газонах? Высота
сугробов - до двух метров!

Трактора, которые помогали мне
бороться со снегопадами, всю зиму
сгребали снег на газоны. Иногда,
хоть и нерегулярно, снег вывозили
машинами, но опять - куда? За 2-3
квартала от нашего двора свалива-
ли на те же газоны возле проезжей
части дорог. Можно себе предста-
вить, во что превратятся дворы и
пешеходные дорожки, когда все
это начнет быстро и одновременно
таять. По идее, большая часть та-
лой воды должна уходить в ливне-
вую канализацию, но на моей тер-
ритории, например, все люки и ре-
шетки уже сейчас забиты, воде ту-
да хода нет, потечет куда захочет, в
том числе и в подвалы. Я на своей
территории не использую твердые
противогололедные реагенты, а
только песок. У меня все время де-
ти на площадках играют. Поэтому
снег во дворе без «химии», более
или менее чистый, зато дополни-
тельная нагрузка на ту же ливне-
вую канализацию.

Знаю, что во многих дворах воз-
никают конфликтные ситуации ме-
жду дворниками и автолюбителя-
ми. Мы общий язык находим, во
время больших снегопадов все
жильцы, которые держат во дворе
свои автомашины, помогали осво-
бождать от снега и стоянки, и до-
рожки, но сугробы на газонах ста-
новились все выше. В любом слу-
чае двор - не место для складиро-
вания снега.

Выход один - нужна малая меха-
низация для регулярной уборки и
удаления снега с дворовых терри-
торий. Есть надежда, что новая ор-
ганизация, которая начала рабо-
тать в районе на обслуживании жи-
лищного фонда и дворов с 1 янва-
ря, будет обеспечена такой техни-
кой. Вот это будет настоящим ре-
шением проблемы.
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Татьяна ГУРКИНА,
завхоз детского сада №1323,
САО:
- По-моему, службы городского хо-
зяйства работали как всегда. «Как
всегда» - это когда они, например,
почему-то в самый разгар зимы начи-
нают ремонтировать какую-нибудь
теплотрассу. Из-за такого ремонта в
нашем детском садике в конце фев-
раля несколько дней подряд была от-
ключена горячая вода.

Евгений СИМОНОВ,
дежурный врач травмопункта
поликлиники № 16, ВАО:
- Обычно после сильных снегопадов
травмированные на улицах люди вы-
страивались к нам в очередь. А ны-
нешняя зима, тоже богатая на снего-
пады, прошла на удивление спокойно
- и в нашем травмопункте, и, на-
сколько мне известно, в целом по го-
роду. В этом году данные о травмиро-
ванных куда ниже среднестатистиче-
ских показателей. Возможно, это
свидетельствует о том, что улицы
стали убирать лучше.

Николай БОРЗОВ,
начальник Перовского 
ремонтного цеха 
«Мосэнергоспецремонт»:
- В прошлые зимние периоды не-
малую головную боль у нас вызы-
вала неритмичная работа Мосгаза.
Из-за сбоев с подачей ресурсов по-
рой приходилось отключать чуть
ли не половину оборудования для
регулирования температуры. Ны-
нешняя зима, к счастью, обошлась
без привычных нареканий в адрес
Мосгаза.

Дина ОСИПОВА, 
улица Братиславская, 
район Марьино, ЮВАО:
- Самой большой проблемой для нас
этой зимой был общественный
транспорт. Автобусный маршрут
№ 81 - единственная возможность
для нас, пенсионеров, доехать до по-
ликлиники. Но после 9 часов утра
можно простоять на остановке и час,
и больше. Пройти же 3-4 остановки
пешком по гололеду и морозу нам,
пожилым, трудно.

Валерий СКОБИНОВ,
заместитель председателя 
комиссии по городскому 
хозяйству Мосгордумы: 
- Работу Комплекса городского хо-
зяйства нынешней зимой оценил на
четыре с минусом. Несколько раз
серьезно ошибалось московское
гидрометеобюро, обещая сильные
снегопады, комплекс выводил на
улицы всю технику, но тревога ока-
зывалась ложной, а вот ущерб ком-
плексу вполне реальный и ощути-
мый. Как и в прошлые зимы, нера-
ционально использовались проти-
вогололедные реагенты: где густо,
а где пусто. Ну а в целом зима еще
раз подтвердила, что финансирова-
ние Комплекса городского хозяйст-
ва явно недостаточно.

Елена ФИЛИМОНОВА,
старшая по дому № 11, 
улица Стратонавтов, СВАО:
- По итогам прошедшей зимы я мо-
гу только поблагодарить наш ДЕЗ.
Перезимовали вполне комфортно:
не было никаких перебоев ни с те-

плом, ни с водой, ни с работой
лифтов. 

Наталья ВОЛКОВА,
пенсионерка:
- Нередко наведываюсь в центр горо-
да, в район станции метро «Новосло-
бодская» и сравниваю, где лучше
убирают улицы. Слушайте, это небо и
земля: у нас на Шипиловской дороги
гораздо чище, нет колдобин. Мне ка-
жется, в этом году наши районные
коммунальные службы особенно по-
старались - спасибо!

Татьяна ШИШОВА, 
старшая по подъезду, 
район Зябликово, ЮАО:
- Мои знакомые из других районов го-
рода мне не верят, но мы почти всю эту
снежную зиму ходим по чистому ас-
фальту - вот как работают наши двор-
ники! Я вижу их за работой и рано ут-
ром, и после обеда, и в выходные дни.
Беспокойство вызывает только одно -
слишком щедро посыпают везде твер-
дым реагентом. Снега нет, а кучки бе-
лого налета от реагента остаются. 
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В прежние времена молодым на
свадьбу дарили бочонок меда, кото-
рый полагалось съесть за месяц. За-
ботились о здоровом потомстве и на-
легали не на крепкое, а на сладкое. А
нынешний месяц стал медовым для
всех москвичей, заглянувших на 13-ю
Всероссийскую ярмарку меда, что
идет в эти дни в комплексе ЦСКА, не-
подалеку от метро «Динамо».

Покупателям здесь повышенное внимание. Идешь
вдоль торговых рядов - тебя уговаривают не спе-
шить, попробовать, подробно расскажут о своем

сладком товаре, потому что каждый настоящий пчеловод
- профессор в своем деле. Именно таких и приглашали
сюда устроители, окончательно избавившись от перекуп-
щиков. Желающих участвовать в ярмарке немало, ведь в
стране 400 тысяч пчеловодов.  Ясно, что был конкурс, и
приехали 440 лучших. 

Цены - на разный карман, от 120 до 360 рублей за кило-
грамм (пенсионерам и ветеранам войны, как всегда, скид-
ки). Причем качество не всегда напрямую связано с ценой.
Смотришь - мед как мед, а стоит по максимуму. Выясняет-
ся, что везли его аж с Дальнего Востока. 

Президент Всероссийского национального союза пчело-
водов Арнольд Бутов уверен: наш мед - лучший в мире.
Ведь в России более трех тысяч медоносов, и большинст-
во из них в отличие от зарубежных - дикие. Для знатоков
разница красноречивая.

Патриарх АЛЕКСИЙ II:
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от своего народа 2
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ПАМЯТЬ О ПОДВИГАХ
МУЖЕСТВА И ЖЕРТВЕННОСТИ,
ВЕРНОСТИ И ЛЮБВИ 
ПИТАЕТ СИЛЫ НАРОДА

От первого лица

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 9 (115), 16 - 22 марта 2005

-Православные граждане России,
как и весь народ, готовятся отме-
тить важную историческую дату -

60-летие Победы в Великой Отечествен-
ной войне. Война была одним из самых
тяжких потрясений в истории России. Что,
по Вашему мнению, помогало и помогает
нашему народу с честью выходить из та-
кого рода испытаний?

- Церковь всегда пребывала неотдели-
мой от своего народа. Победа в Великой
Отечественной войне - это величайшее со-
бытие не только в истории нашей страны,
но и в истории Церкви. В первый же день
войны Русская Православная Церковь, к
тому времени более двух десятилетий под-
вергавшаяся невиданным по силе и жесто-
кости гонениям, призвала своих чад встать
на борьбу с врагом. В военные годы в хра-
мах собирались пожертвования на нужды
фронта, возносилась горячая молитва о
даровании нашему народу победы над вра-
гом, о тех, кто сражался с оружием в руках,
о трудившихся в тылу, об исцелении ране-
ных, об освобождении плененных, об упо-
коении павших. Уже много лет День Побе-
ды является для нашей Церкви днем осо-
бого поминовения усопших, положивших,
по слову Спасителя, «душу свою за друзей
своих» (Ин. 15.13).

Наш народ выстоял и победил не только
благодаря военной мощи - вспомним, что в
начале войны она уступала мощи непри-
ятеля. Убежден, что Победа стала возмож-
ной в силу сохранявшегося, несмотря на
государственный атеизм тех лет, право-
славного воспитания простых людей, кото-
рое заложило в них готовность к самопо-
жертвованию за свою Родину, за ее духов-
ную свободу.

Наша Церковь планирует широко отме-
тить юбилей Великой победы. В дни тор-
жеств будут совершаться богослужения, за
которыми Церковь будет молиться о здра-
вии ветеранов войны, о блаженном упоко-
ении погибших и умерших во время воен-
ного лихолетья. Планируется проведение
церковно-общественных мероприятий,
конференций и выставок, издание книг и
фильмов, посвященных Великой Отечест-
венной войне и вкладу Русской Православ-
ной Церкви в достижение Победы. Пред-
ставители Церкви будут участвовать в ме-
роприятиях, проводимых Министерством
обороны, Министерством иностранных
дел, Министерством внутренних дел и
многими другими государственными ве-
домствами. Теме 60-летия Победы и исто-
рических уроков войны посвящен IX Все-
мирный русский народный собор.

Нас не могут не беспокоить участивши-
еся в последнее время попытки переписать
историю, оклеветать, оболгать, принизить
и предать забвению бессмертный подвиг
нашего народа. Мы должны сделать все
возможное, чтобы эти попытки не удались,
чтобы весь мир сохранил благодарную па-
мять о тех, кто сражался за Родину, сра-
жался с сильнейшей армией Европы и по-
бедил. Потому что память о подвигах му-
жества, жертвенности, верности и любви
питает силы народа, воодушевляет его, по-
лагается в основу новых свершений.

- Преобразования в стране длятся без
малого 20 лет. Возрождаются храмы, воз-
рождается вера, растет число прихожан в
церквах. Казалось бы, и жизнь должна все
заметнее входить в берега христианских
заповедей. Однако налицо - озлобление,
агрессивность, мутный вал необузданных
пороков. Что это - метастазы лицемерия,
пронизавшие все общество, или неотвра-
тимый процесс нравственной деградации
человечества? В силах ли Церковь проти-
востоять этому?

- Общество сегодня пожинает плоды
десятилетий безбожия и последующего
периода опьянения свободой, понимае-
мой как вседозволенность, как отсутствие
каких бы то ни было обязанностей. Слиш-
ком многое тянет вниз - последствия го-
нений на Церковь, порожденное ими
нравственное безразличие. Экономиче-
ские и социальные потрясения зачастую
не позволяют человеку осмыслить проис-
ходящее с ним, обрести твердые нравст-
венные ориентиры.

Мы не обманываемся: преодоление это-
го наследства может занять жизнь не од-
ного поколения. У нас нет возможности в
одночасье преобразить окружающий мир,
но мы должны использовать все наши си-
лы и возможности ради утверждения лю-
дей в христианской нравственности, про-
свещения их верой в Бога, приобщения их
к церковной жизни. Другого выхода нет,
ибо иначе нас ожидает ниспадение в безд-
ну греха и историческая гибель нации. И
напротив, по слову святителя Макария
(Невского), митрополита Московского,
«чем больше мы преуспеем в христиан-
ской вере и благочестии, тем славнее будет
процветание нашего Отечества».

Впрочем, только упорствующий человек
может отрицать, что духовное возрожде-

ние России - процесс реальный. Люди в са-
мых разных слоях общества полагают в ос-
нование своей жизни евангельские ценно-
сти, открывают для себя и своих близких
сокровенные глубины жизни во Христе -
глубины, которых не достигают бушующие
волны житейского моря. Много ли таких
людей? Много, но не думаю, что цифры
имеют значение. Апостольская проповедь
почти два тысячелетия назад, подобно за-
кваске, преобразила лицо тогдашнего ми-
ра, положила начало христианскому бы-
тию десятков народов. Немощные силы
людей, твердо решившихся следовать за-

поведям Божиим, были приумножены все-
сильным действием Божественной благо-
дати. Эта сила и сегодня может изменить
облик России и всего человечества. Препо-
добный Варсонофий Оптинский часто го-
ворил приходившим к нему людям: «Чело-
век, во всем надеющийся на Бога, никогда
не бывает посрамлен». Пусть эти слова
поддерживают каждого из нас в минуты
сомнений, утешают в скорбях и трудно-
стях, вдохновляют на дальнейшие труды.

- Многие молодые люди, стремясь слу-
жить Богу, идут в монастыри, число кото-
рых растет. Каким Вы видите будущее этих
юношей и девушек - наиболее здоровых в
нравственном отношении членов общест-
ва? Сумеют ли они реализовать свои силы
и таланты на благо обществу, стране?

- Монашество - это особый путь христи-
анского благочестия, путь, идти по которо-

му дано немногим. Однако было бы непра-
вильным считать, что люди, избравшие
монашеский путь жизни, становятся бес-
полезными стране и обществу. Вспомним
роль, которую играли монастыри в исто-
рии России. Помимо исключительного
вклада в духовную жизнь народа монаше-
ские обители много послужили собиранию
русских земель, защите Отечества от не-
приятелей, просвещению народа, созида-
нию культурного богатства страны. Многие
монастыри отличались широкой благотво-
рительностью и весьма эффективным, об-
разцовым хозяйствованием.

Важно помнить: монашеская жизнь мо-
жет быть полноценной только там, где за-
ложено прочное основание благочестия в
миру. Наблюдаемое нами возрождение
монашества свидетельствует о том, что та-
кое основание в нашем обществе есть, и
приток молодых людей в обители - это
свидетельство определенной зрелости
церковной жизни, ее достойного развития.
Вот почему я твердо надеюсь, что силы и
таланты людей, становящихся сегодня на
путь монашества, не погибнут втуне, но бу-
дут востребованы, принесут пользу и Цер-
кви, и обществу, которое, как и столетия
назад, нуждается в молитве, в слове нази-
дания, в служении милосердия.

- В мире обостряются не только межна-
циональные, но и межрегиональные кон-
фликты. В этих условиях вызывают глубо-
кое уважение усилия Московского Патри-

архата по преодолению раскола с Русской
Православной Церковью Заграницей, по
взаимодействию с мусульманами России
на почве борьбы с терроризмом. Не могли
бы Вы подробнее рассказать об этих не-
легких процессах?

- Восстановление единства Русского
Православия, расколотого трагическими
событиями минувшего века, станет зри-
мым свидетельством воссоздания истори-
ческого преемства жизни народа, увраче-
вания ран, нанесенных богоборцами Телу
Христову - Церкви. Отрадно, что стремле-
нием к единству сегодня проникнуты люди

по обе стороны некогда возникшего разде-
ления.

Сейчас идет работа специальных комис-
сий Русской Православной Церкви и Рус-
ской Православной Церкви Заграницей,
которые разрешают спорные вопросы, ве-
дут поиск взаимоприемлемых решений.
Промежуточные итоги этой работы полу-
чили одобрение Архиерейского Собора
Русской Православной Церкви и Архиерей-
ского Синода Русской Православной Цер-
кви Заграницей.

В основе современных взаимоотноше-
ний нашей Церкви с традиционными не-
христианскими религиозными общинами
России лежит уникальный опыт совмест-
ной жизни людей разных национально-
стей и вер. На протяжении веков последо-
ватели различных религий сообща труди-
лись ради блага нашей страны. Право-

славных христиан и мусульман, иудеев и
буддистов объединяют и десятилетия ате-
истических преследований, и общая оза-
боченность вызовами современности, в
числе которых не последнее место зани-
мает терроризм.

Подчеркну: межрелигиозный диалог
никогда не предполагал размытия вероис-
поведных основ религий, участвующих в
нем. Напротив, сохранение религиозно-
культурной идентичности было и остается
залогом успеха наших совместных дейст-
вий во имя укрепления мира и согласия в
обществе.

Нередко приходится слышать скептиче-
ские оценки межрелигиозного диалога.
Его участников упрекают в том, что они ве-
дут кабинетную работу, не оказывающую
никакого влияния на жизнь простых лю-
дей. Это не так. Благодаря совместным за-
явлениям и трудам религиозных лидеров
не единожды удавалось предотвратить по-
пытки взорвать межрелигиозный мир,
придать межнациональным конфликтам
характер противостояния религий. Мы ста-
раемся разъяснять обществу позицию ре-
лигиозных общин по наиболее значимым
вопросам. Судите сами - если несколько
лет назад вполне обычными были слова о
терроризме как о глобальном противосто-
янии христианства и ислама, то сегодня
обществу очевидно, что такого рода суж-
дения далеки от истины и к тому же чрева-
ты разжиганием новых конфликтов, а
борьба с терроризмом - общее дело веру-
ющих разных религий.

- В демократической России провозгла-
шена свобода совести, свобода вероиспо-
ведания. В этой связи у многих возникают
вопросы: почему Церковь активно борется
с разного рода религиозными сектами?
Нет ли здесь зародыша новых конфликтов
на религиозной почве? Как сочетать на-
чатки православного образования в школе
с атеистическими убеждениями многих ро-
дителей?

- Свобода совести - это норма, которая
определяет жизнь государства, и Церковь
с уважением относится к этому установле-
нию. Но это не внутренняя ее норма жизни.
Церковь не вправе отречься от своей мис-
сии, направленной на проповедь единст-
венной Истины Христовой и на спасение
человека от греха. Она не обязана следо-
вать правилам «политкорректности», не
властна отказаться от апологетики право-
славного учения, не может прекратить по-
лемику с атеизмом и неправославными
взглядами, ибо сознает возложенную на
нее Богом ответственность за спасение че-
ловеческих душ, для которых отравление
ядом лжеучения может стать смертель-
ным, привести к вечной погибели. Особен-
но активно мы развенчиваем доктрины
псевдорелигиозных организаций, которые
не только уводят человека от истины, но и
порабощают его волю, создают опасность
для его здоровья, разрушают семейные и
социальные связи.

Однако борьбу, которую Церковь ведет с
сектами, неверно воспринимать как нена-
висть к их последователям. Дело в другом:
мы убеждены, что государство и общество
должно развивать социальное партнерство
в первую очередь с теми религиозными
организациями, к которым относит себя
большинство граждан России и которые
сыграли особую роль в формировании
российской государственности, культурной
самобытности нашей страны.

Что же касается упомянутой вами опас-
ности конфликтов атеистических убежде-
ний некоторых родителей с фактом пре-
подавания Основ православной культуры
в общеобразовательных школах, то здесь,
на мой взгляд, нет причин для беспокой-
ства. Во-первых, Основы православной
культуры - это предмет скорее культуро-
логический, и его преподавание не явля-
ется воспитанием в религиозном духе. Во-
вторых, я глубоко убежден, что изучение
Основ православной культуры должно
быть добровольным делом. Православ-
ные христиане старшего и среднего воз-
раста, чье взросление пришлось на годы
господства атеистической идеологии, по-
мнят, какие нравственные страдания мо-
жет приносить мировоззренческий дик-
тат. Вот почему нельзя действовать мето-
дами принуждения в такой деликатной
сфере.

Знать православную культуру, во мно-
гом сформировавшую национальный ха-
рактер нашего народа, было бы полезно и
мусульманину, и иудею, и неверующему.
Это не мешает им оставаться верными сво-
им убеждениям. Тем же, кто желает воз-
растать в православной вере, данный
предмет поможет почерпнуть знания из
чистого источника, отвергнув суеверия и
прочие искажения Православия. Именно
такой плод мы видим во многих регионах,
где преподаются Основы православной
культуры. Надеюсь, что так будет в Москве
и по всей стране.

Его Святейшество Патри-
арх Московский и всея Ру-
си Алексий II - пятнадцатый
Предстоятель Русской
Православной Церкви с
введения Патриаршества
на Руси (1589). Патриарх
Алексий (в миру - Алексей
Михайлович Ридигер) ро-
дился 23 февраля 1929 го-
да в городе Таллине (Эсто-
ния) в глубоко верующей
семье. Обучался в русской
средней школе в Таллине.
С 1946 года служил пса-
ломщиком в Симеонов-
ской, а с 1947 года - в Ка-
занской церкви города Тал-
лина. В 1947 году поступил
в Санкт-Петербургскую (в
то время - Ленинградскую)
Духовную семинарию, ко-
торую окончил по первому
разряду в 1949 году. В 1953
году окончил Духовную
академию.7 июня 1990 года
на Поместном Соборе Рус-
ской Православной Церкви
избран на Московский Пат-
риарший Престол.
Святейший Патриарх Алек-
сий - почетный член Санкт-
Петербургской и Москов-
ской Духовных академий,
Критской православной
академии (Греция); доктор
богословия многих духовных академий мира. Награжден высшей наградой Рос-
сийской Федерации - орденом Святого апостола Андрея Первозванного, орде-
ном «За заслуги перед Отечеством», государственными орденами разных стран.
В 2000 году Святейший Патриарх избран почетным гражданином Москвы.
24 мая 2004 года Святейшему Патриарху Алексию за выдающиеся заслуги в ук-
реплении мира, дружбы и взаимопонимания между народами была вручена на-
града ООН «Поборник справедливости», а также орден Петра Великого (I степе-
ни) за номером 001.
Его Святейшество Патриарх Алексий II ответил на вопросы, подготовленные ис-
полнительным редактором «МС» Владимиром Любицким.

ЦЕРКОВЬ НЕОТДЕЛИМА 
ОТ СВОЕГО НАРОДА
ОТВЕТЫ ПАТРИАРХА МОСКОВСКОГО И ВСЕЯ РУСИ АЛЕКСИЯ II
НА ВОПРОСЫ ГАЗЕТЫ «МОСКОВСКАЯ СРЕДА»
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Что нас волнует...
ВРЕМЯ МЕНЯЕТ СТРАНЫ 

И КАРТЫ. ЖАЛЬ ТОЛЬКО, ЧТО
НОВЫЕ ПОЛИТИКИ ИНОГДА

НАПОМИНАЮТ СТАРЫХ ШУЛЕРОВ
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В последнее время мы ста-
ли свидетелями стреми-
тельного сближения Укра-

ины, Грузии и Молдавии.
Шаги навстречу друг другу

Саакашвили и Ющенко были
вполне предсказуемы. И тот и
другой - протеже Запада, откро-
венно поддержанные и руково-
димые на разных этапах «цвет-
ных» революций американски-
ми посольствами в Тбилиси и
Киеве. Поэтому в их альянсе нет
ничего удивительного. Если по-
мните, сначала был белградский
«Отпор», затем грузинская
«Кмара» и после этого украин-
ская «Пора». Даже внешние ат-
рибуты, названия организаций,
выступавших в роли главных ба-
рабанщиков «революций», были
сделаны под копирку. 

С Молдовой - иная история.
Здесь другой генезис вхожде-
ния в этот сомнительный трой-
ственный союз, сомнительный
прежде всего с точки зрения его

дееспособности и реального ве-
са. В основе альянса - приднест-
ровский конфликт и грехопаде-
ние Владимира Воронина. Грехо-
падение это, напомню, случи-
лось сразу после предыдущих
выборов в Кишиневе. Тогда но-
вый президент Молдовы, уповая
на свои особые, к тому времени
доверительные, отношения с
Россией, решил, что он не ста-
нет вести полноценных перего-
воров с Преднестровской Мол-
давской Республикой и компро-
миссным путем договариваться
о федерации. Он предпочел дей-
ствовать методом диктата и уль-
тиматумов. 

Сначала начал организовы-
вать кампанию по свержению
своего партнера по переговорам
- президента ПМР Игоря Смир-
нова, а когда это не удалось,
принялся организовывать тамо-
женную блокаду. В 2003 году
это привело к тому, что он по-
ссорился уже с Россией, кото-

рая до поры до времени смотре-
ла на происходившее в Молдове
глазами Воронина, делая тем са-
мым большую ошибку. Мы в
Институте стран СНГ с самого
начала предупреждали, что не
стоит обольщаться позицией
коммунистов Молдовы. Это сов-
сем не члены КПСС. Это (на
уровне партийной верхушки)
люди вполне обуржуазившиеся,
которые свои национальные ин-
тересы, как они их понимают,
ставят впереди любых интерна-
циональных идей. 

После победы «оранжевой
революции» на Украине Воро-
нин решил, что настал момент
реализовать свои планы путем
присоединения Киева к анти-
приднестровскому фронту. Ведь
блокада, которую он устраивал
приднестровцам, была с боль-
шим изъяном. ПМР одним бо-
ком прилегает к Украине, и без
ее содействия (при Кучме такого
содействия Воронин добиться
не сумел) трудно сделать эту
блокаду эффективной.

Так что тройственный союз
ценен для Воронина отнюдь не
Грузией. Та ему абсолютно без-
различна, как, впрочем, и он ей.
Воронин заинтересован в Украи-
не. Поэтому начались его конта-

кты с Ющенко, а затем уже он
стал членом триумвирата. Вдо-
бавок в это трио Воронина пото-
ропились включить его запад-
ные друзья. Они с помощью Ук-
раины, Грузии и Молдовы рас-
считывают вдохнуть новую
жизнь в блок ГУУАМ - в идею
противовеса России на постсо-
ветском пространстве. Для этого
они даже не прочь пересмотреть
отношение к коммунистам Мол-
довы. Недаром президент США
на встрече с новым президентом
Румынии благодарил того за не-
кий «хороший совет» по Молдо-
ве. Видимо, это был совет взгля-
нуть на коммуниста Воронина не
как на представителя тоталитар-
ного прошлого, а как на челове-
ка, который глубоко влез в за-
падные схемы и игры, связан-
ные с вытеснением России из
этого региона.

СМИ сообщали, что в ходе
своих контактов представители
тройственного союза обсуждали
и энергетические планы, напра-
вленные на то, чтобы добиться
независимости от поставок рос-
сийских энергоносителей. По-
добные проекты давно занима-
ют умы политиков на той же Ук-
раине, но я пока не слышал, что-
бы они превратились в реаль-

ность. В ближайшее время это
вряд ли возможно. 

Другое дело, что и Молдова, и
Грузия, и Украина способны на
какие-то жесты, которые нерви-
руют российское руководство.
Сейчас, например, обострилась
ситуация вокруг наших военных
баз в Грузии. На очереди (в слу-
чае если Воронин прикупит себе
в новом парламенте пяток ман-
датов и опять станет президен-
том) обострение приднестров-
ского конфликта. Я уже не гово-
рю о сложных отношениях с но-
выми украинскими властями. 

Ради этого и «сшивают» Мол-
давию, Грузию и Украину. Не
столько они сами объединяют-
ся, сколько их объединяют под
соответствующий интерес. Ин-
терес выполнять роль троянской
тройки на постсоветском про-
странстве.

Несмотря на то что наши ли-
беральные СМИ по традиции
клюют российскую власть за то,
что она «отталкивает» такую
дружественную нам Молдову
(не пойму только, в чем они ви-
дят симптомы этой дружествен-
ности), надо иметь в виду следу-
ющее обстоятельство. В самой
неблагоприятной для нас обста-
новке, когда мы не имели на вы-

борах в Молдове никакого пос-
ледовательного пророссийского
политического блока после из-
мены этим идеям со стороны
коммунистов (ни компартия, ни
«Демократическая Молдова»,
ни тем более националисты
Рошки явно не могут претендо-
вать на эту роль), в результате
пока лишь деклараций о жест-
ких намерениях России, Воро-
нин уже потерял возможность
быть ни от кого не зависящим
президентом. Сегодня он выну-
жден с кем-то договариваться. И
если он будет договариваться с
Рошкой, что очень вероятно, в
перспективе компартия Молдо-
вы, безусловно, будет терять
своих сторонников.

России во внутримолдавском
политическом раскладе необхо-
димо, чтобы Воронин не был ав-
тократом, каким он являлся пос-
ледние четыре года, чтобы он не
обладал конституционным
большинством в парламенте.
Кстати, он им и не обладает, и в
этом - важнейший результат вы-
боров. Чтобы он вынужден был
оглядываться на внутреннюю
ситуацию в стране и не предпри-
нимал каких-то авантюрных ша-
гов, которые были характерны
для него в период предыдущего
четырехлетнего правления. Что-
бы он не перешел к каким-то си-
ловым акциям в отношении
Приднестровья, которые заста-
вят Москву вмешаться в этот
процесс более серьезно.

Константин ЗАТУЛИН,
депутат Государственной думы,
директор Института стран СНГ

ТРОЯНСКАЯ ТРОЙКА 
НА ПОСТСОВЕТСКОМ ПРОСТРАНСТВЕ

В том, что в Чечне на прошлой неде-
ле обезвредили именно Аслана
Масхадова, пожалуй, не сомнева-

ется уже никто. И это пусть запоздалый,
но успех федеральных сил.

Масхадов был важной фигурой, он ко-
ординировал многие операции бандитов,
и следствием его ликвидации будет
меньшая скоординированность их дейст-
вий. Безусловно, Масхадов был опреде-
ленным символом сопротивления сепа-
ратистов, хотя и не имел в республике та-
кого уж безукоризненного авторитета и
веса в силу определенных обстоя-
тельств. Тейп его, скажем так, не очень
близок к доминирующим. Да и саму вой-
ну чеченцы уже воспринимают болез-
ненно. Многие из них, даже те, кто сочув-
ствовал боевикам, сегодня вздохнули с
облегчением.

Масхадов прежде всего был внешне-
политическим символом, признаваемым
на Западе, где он воспринимался в из-
вестной степени легитимно. В последнее
время нас все чаще пытались склонить к
переговорам с ним. Это делали и Евросо-
юз, и Европарламент, и даже Союз коми-
тетов солдатских матерей России, пред-
ставители которого недавно встречались
в Лондоне с Ахмедом Закаевым с той же
целью - подготовить почву для неких пе-
реговоров.

Сомневаюсь, что представители россий-
ских властей согласились бы на эту авантю-
ру, но смерть Масхадова изменила ситуа-
цию. Теперь таких переговоров не может

быть в принципе. Сегодня нам уже никто не
скажет: дескать, садитесь за стол перегово-
ров с Басаевым, поскольку он руководит
всеми остальными террористами и бандит-
ским подпольем на территории Чечни. И это
главный вывод о том, как изменится ситуа-
ция вокруг Чечни после уничтожения Масха-
дова.

Думаю, изменится она и в плане фи-
нансирования бандформирований. Мы
знаем (по крайней мере так было в пер-
вую чеченскую войну) два основных ис-
точника финансирования. Прежде всего
это сбор денег чеченской диаспоры вну-
три страны и передача их бандитам. А во-
вторых, пожертвования всевозможных
«благотворительных» фондов, опять-та-
ки с участием чеченской диаспоры, из-
вне - из стран Среднего, Ближнего Вос-
тока и т.д. Сегодня, поскольку пошла на
спад сама реализация сепаратистской
идеи со стороны бандитов, тех, кто на ба-

зе сепаратизма развернул активную тер-
рористическую деятельность на террито-
рии России, денег на эти цели, конечно,
будет поступать меньше. Однако и успо-
каивать себя тем, что финансовые пото-
ки из-за рубежа иссякнут, тоже не стоит.
Структуры, которые все еще надеются на
базе воинствующего ислама поджечь Се-
верный Кавказ, там по-прежнему дейст-
вуют.

Кстати, воинствующий ислам распро-
странился не только на Северном Кавка-
зе, но и в поволжских республиках -
Башкортостане, Татарстане. Даже в неко-
торых наших сугубо славянских субъек-
тах Федерации появились такие «медре-
се», где под видом обучения детей бе-
женцев распространяются идеи вахха-
бизма. Поэтому деньги будут поступать,
хотя и не в прежних объемах.

В последнее время мы видим доста-
точно активные действия спецслужб на

Северном Кавказе. Локальные операции
по ликвидации бандформирований идут
практически повсюду. Эта активность со-
здала хорошие предпосылки для того,
чтобы влиять в том числе на политиче-
скую ситуацию в самой Чечне. Думаю,
сейчас нужно наращивать эти усилия, не
давая возможности бандитскому подпо-
лью осуществлять ответные меры. А то
ведь всевозможные эксперты заговори-
ли о том, что смерть Масхадова приведет
чуть ли не к катастрофическим послед-
ствиям.

Давайте не будем, как говорится, кар-
кать. Все-таки ситуация меняется в луч-
шую сторону, по крайней мере послед-
ние несколько месяцев. Уже можно вы-
сказать в адрес спецслужб определенное
удовлетворение с профессиональной
точки зрения. Видимо, задачу президент
поставил очень жестко. Нельзя же в са-
мом деле десятилетиями ловить на Се-
верном Кавказе горстку бандитских гла-
варей. В этом смысле надо отдать долж-
ное Масхадову: он сумел на протяжении
нескольких лет искусно скрываться, ухо-
дить от преследования федеральных сил
и правоохранительных структур. Впро-
чем, все это время он очень мало пере-
двигался по территории республики, а

если и делал это, то лишь скрытно пере-
езжая из подвала в подвал, от пещеры к
пещере. В принципе в таком режиме пе-
редвижения находятся все лидеры тер-
рористов. Как показывает опыт, практи-
чески всех известных боевиков в Чечне и
Ингушетии уничтожали именно в подва-
лах или же специально оборудованных
бункерах.

Однако вряд ли стоит ожидать в бли-
жайшее время полного прекращения во-
енных действий на территории Чечни,
поскольку многие полевые командиры
«партизанили» в значительной степени
автономно и отнюдь не согласовывали с
Масхадовым все свои планы. Они вряд
ли сложат оружие, а значит, работы в
Чечне еще много. Об этом сказал и пре-
зидент Путин.

Единственное, от чего хотелось бы
предостеречь, так это от излишнего
«смакования» подробностей. А то уже
раздаются голоса, что надо бы, дескать,
выставить труп Масхадова в чеченской
столице на всеобщее обозрение. Во-пер-
вых, мы живем не в средневековье. А во-
вторых, вряд ли стоит играть на чувствах
тех чеченцев, кто воспринимал и продол-
жает воспринимать Масхадова как «ле-
гитимного лидера Ичкерии» и одного из
немногих «вменяемых» лидеров сепара-
тистов, с кем можно было «договорить-
ся». Дело даже не в том, что сторонники
Масхадова обещают за него отомстить. А
в том, что трубить победные марши пока
рановато.

Анатолий КУЛИКОВ,
заместитель председателя 
Комитета Госдумы по безопасности, 
экс-министр внутренних дел РФ

ПОБЕДНЫЕ МАРШИ
ИГРАТЬ РАНОВАТО

Сегодня много разговоров и
даже жарких споров вокруг
ДЕЗов. Одни, считающие

себя прогрессивными рыночны-
ми реформаторами, однозначно
выступают за расформирование
ДЕЗов, другие, которых первые
называют консерваторами,
столь же категорически отстаи-
вают эти организации. Позволю
высказать и свое мнение на сей
счет, потому что несколько лет
отработал директором одного
из ДЕЗов в Юго-Восточном ад-
министративном округе. 

Напомню, что ДЕЗы (дирекции
единого заказчика) работают во
всех 125 районах Москвы и зани-
маются эксплуатацией жилых
домов и нежилых помещений, а

это своевременный профилакти-
ческий и текущий ремонт, содер-
жание в безопасном состоянии
инженерных коммуникаций и
многое другое, что непосредст-
венно связано с каждодневной
жизнью миллионов москвичей.
Куда они звонят и  стучатся, если
на потолке вдруг протечка, пере-
стала поступать горячая вода или
случилась какая-то другая быто-
вая неурядица? Конечно, в дис-
петчерскую ЖЭКа - в одно из
подразделений ДЕЗа. 

Слышу, слышу возмущенные
голоса читателей: слесаря-сан-
техника не дождешься, ремонт
делают плохо и так далее и тому
подобное. Нисколько не оправ-
дывая порой неоперативную,

некачественную работу ДЕЗов и
их служб с нередкой грубостью
диспетчеров, задаюсь вопро-
сом: ну а если сейчас ДЕЗы рас-
формировать, что будет? А про-
изойдет следующее: жильцы
вообще останутся без комму-
нальных услуг и в случае каких-
то домашних ЧП никуда не смо-
гут обратиться за срочной по-
мощью. Рассчитывать на то, что
на смену ДЕЗам сразу придут
частные фирмы, не приходится.
По разным причинам частные
фирмы не очень-то идут в сис-
тему ЖКХ: слишком высока
арендная плата за помещения,
работа в коммуналке трудоемка,
нет уверенности в том, что она
будет прибыльна. Малый биз-
нес в ЖКХ - это тема отдельно-
го серьезного разговора. Скажу
лишь, что на данном этапе нуж-
но не зазывать его сюда льгот-
ными сладкими пряниками, а
поддержать тех предпринимате-
лей, которые в ЖКХ  уже есть -
РСУ (ремонтно-строительные
организации), работающие на
частной основе. Они не только
не получают никакой поддерж-

ки - им вставляют все новые
палки в колеса повышением
арендной платы за помещения,
неполной оплатой выполненных
работ, другими надуманными
чиновниками невыполнимыми
условиями.

Знаю, что в некоторых струк-
турах исполнительной власти не
разделяют мою точку зрения, но
я смотрю на жизнь реально, а
реальность сегодня такова, что
только ДЕЗы со своими служба-
ми худо-бедно, но позволяют
содержать жилищно-комму-
нальное хозяйство в относи-
тельно безопасном рабочем со-
стоянии. И разговор надо вести
не о ликвидации ДЕЗов, а об их
поддержке, совершенствовании
существующей системы жи-
лищно-коммунального обслу-
живания жителей Москвы.

С директоров ДЕЗов спра-
шивать нужно, но их можно и
понять: как обеспечить прове-
дение в сроки и с высоким каче-
ством  всего объема эксплуата-
ционно-ремонтных работ, если
средств отпускается 60 процен-
тов от положенного? Директора

пытаются выполнять объемы
этих работ, но за счет чего?  За
счет, извините, эксплуатации
обслуживающего дома персо-
нала, который туда вкладывает
вдвое больше, чем за него по-
лучает.

Сегодня сама жизнь ставит
вопрос о том, чтобы ДЕЗы ис-
полняли и еще одну функцию,
которую, кроме них, никто не
может осуществить. Речь идет о
составлении «медицинской кар-
ты» буквально на каждый жи-
лой дом, особенно уже с при-
личным стажем, о банке дан-
ных, содержащих следующие
сведения: когда и кем произво-
дился ремонт, какие использо-
вались материалы, каково со-
стояние внутридомовых, под-
вальных инженерных коммуни-
каций и так далее. Без такой
«медицинской карты» вылечить
«больной» дом, обеспечить его
безопасность просто невозмож-
но. Сделать такое детальное об-
следование каждого дома теми
людскими и финансовыми ре-
сурсами, которыми располага-
ют сегодня ДЕЗы, невозможно,
значит, нужно искать резервы,
чтобы закрыть эту опасную
брешь.

С каждым днем все острее
встает вопрос о коммунальном
обслуживании частных домов
ТСЖ - товариществ собствен-
ников жилья, которых в городе
становится все больше. Когда
новоселы вселялись в прекрас-
ные квартиры, очень радова-
лись, а когда в коммуналке поя-
вились сбои, схватились за го-
ловы: к кому обратиться за по-
мощью? ДЕЗы частный сектор
обслуживать не обязаны, а соб-
ственники жилья еще не осоз-
нали, что теперь они сами за
все в ответе, да и нет оснащен-
ных всем необходимым част-
ных фирм, куда бы можно об-
ратиться. И многие ТСЖ  потя-
нулись  в ДЕЗы, у которых едва
хватает силенок на выполнение
главной обязанности - обслу-
живание закрепленного за ни-
ми жилого и нежилого фондов.
Но ведь частные владения - это
те же москвичи и их нельзя вы-
толкнуть на коммунальную обо-
чину. 

Так что как ни взглянуть, а
вывод один: все  острее встает
вопрос о необходимости укреп-
ления материально-техниче-
ской базы ДЕЗов, нормативно-
правовой базы в их работе.

Геннадий ЛОБОК,
председатель комиссии 
по жилищной политике 
и реформе в жилищно-
коммунальном хозяйстве 
Мосгордумы

ЕСЛИ НЕ ДЕЗЫ, ТО КТО?



Весенний паводок в Москве и
области не выйдет за пределы нор-
мы. Об этом в пятницу, 11 марта,
сообщил руководитель Росгидро-
мета Александр Бедрицкий.

- Ждать опасного половодья не
приходится, - сказал главный ме-
теоролог России. - Хотя высота
снежного покрова и превышает
норму на 40-50 процентов, снег в
своей основной массе пушистый и
рыхлый, к тому же промерзание
почвы зимой было менее интен-
сивным, чем обычно. Талая вода
будет активнее просачиваться в зе-
млю, что также ослабит интенсив-
ность половодья. Затоплены могут
быть лишь некоторые пониженные
участки области - в районах Серпу-
хова, Каширы и Коломны. Москва
же от такого затопления практиче-
ски застрахована.

Вскрытие рек ото льда метеоро-
логи прогнозируют в третьей дека-
де марта - первой декаде апреля.
Что же до любителей подледной
рыбалки, то уже после 20 марта им
советуют воздержаться от выхода
на речной лед.
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Новые правила Жилищного коде-
кса РФ о выселении за 6-месячную
просрочку оплаты жилкомуслуг ка-
саются только проживающих в му-
ниципальных квартирах. В отноше-
нии же должников-собственников
разбирательство идет по Граждан-
скому кодексу и Закону РФ «Об ис-
полнительном производстве». С та-
ким разъяснением в среду, 9 марта,
выступил информационный центр
правительства Москвы.

Для погашения долга по реше-
нию суда взыскания обращаются на
денежные средства неплательщика,
в том числе на вклады и иные цен-
ности, находящиеся в банках. Если
таковых нет, то судебные приставы
начинают интересоваться имущест-
вом должника. Первым делом реа-
лизуется движимое имущество.
Описанию могут подлежать даже те-
левизоры, магнитофоны и прочая
бытовая техника.

Если же речь идет о должнике-
собственнике, то никто не отменял
статью 446 Гражданского процессу-
ального кодекса РФ, перечисляющую
объекты, на которые вообще не мо-
жет быть обращено взыскание. Пер-
вый пункт этой статьи - «жилое поме-
щение, являющееся для должника и
членов его семьи единственно при-
годным для постоянного прожива-
ния». Если, кроме квартиры, у долж-
ника ничего не осталось, то долг нач-
нут ежемесячно вычислять из его
зарплаты или социальных пособий.

- В жилищно-коммунальном хозяй-
стве Москвы еще немало нерешенных
проблем. Но главными из них в насто-
ящее время являются три: ликвида-
ция ветхого жилья, ремонт квартир и
отсутствие экономии воды, - об этом
заявил в четверг, 10 марта, мэр Юрий
Лужков, выступая на торжественном
вечере, посвященном Дню работника
ЖКХ, который ежегодно отмечается
во второе воскресенье марта.

Каждая пятая квартира в Москве
требует ремонта. Кроме того, быст-
рые темпы развития города мало
влияют на ликвидацию ветхого и
аварийного жилья, отметил мэр. Он
также призвал коммунальщиков эко-
номнее относиться к водопотребле-
нию, подав пример всем горожанам.
Москва занимает первое место в ми-
ре по потерям воды на одного жите-
ля, напомнил мэр, подчеркнув, что
нужно сделать все, чтобы снизить
такие ничем не оправданные потери.
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ХОТЯ ВЫСОТА СНЕЖНОГО
ПОКРОВА НА ПОЛМЕТРА
ВЫШЕ НОРМЫ, ПОЛОВОДЬЕ
СТОЛИЦЕ НЕ ГРОЗИТ

День за днем:

«МС» - Интерфакс 

Национальная выставка-яр-
марка уступает по значению
и размаху осеннему меж-

дународному московскому фо-
руму. В нынешней экспозиции
не было книг «Молодой гвар-
дии», «Центрполиграфа» и дру-
гих ветеранов издательского
дела. Однако широко предста-
вили свою продукцию изда-
тельства «РОСМЭН», «ОЛМА»,
«Радуга», «Слово», «Азбука»,
десятилетний юбилей которой
был отмечен символическим
выстрелом из бутафорской
пушки. 

Как всегда, заметным событи-
ем стали книги издательской
программы правительства Мо-
сквы. В нынешнем году большая
часть полиграфической продук-
ции посвящена 60-летию Вели-
кой Победы. Среди прекрасно
изданных книг особый интерес
вызвал пятитомник, выпущен-
ный издательством «ОЛМА» в
красивом подарочном футляре.
Произведения, вошедшие в ми-
ни-собрание лучших творений
литераторов о войне и Победе,
отвечают самым взыскательным
требованиям: сборник поэтов

«Жди меня, и я вернусь», «Мо-
мент истины» Владимира Бого-
молова, «Генерал и его армия»
Георгия Владимова, «В окопах
Сталинграда» Виктора Некрасо-
ва, «Дни и ночи» Константина
Симонова.

Читатели встретились с Юри-
ем Бондаревым, Владимиром
Карповым, Андреем Дементье-
вым, Людмилой Улицкой, Серге-
ем Юрским и другими авторами,
чьи имена стали синонимом вы-
сокого литературного мастерст-
ва. А любители виртуальной ли-
тературы могли отыскать ком-
пакт-диски с произведениями
русских классиков. Выступил и
Борис Акунин с новым проектом,
который позволит «скрестить»
книгу и мобильный телефон. 

Приятное впечатление от яр-
марки несколько подпортила
странная позиция многих изда-
тельств, предлагавших свою
продукцию по стоимости, пре-
вышающей цену тех же книг на
лотках. Ярмарки на Руси во все
времена отличались еще и ща-
дящими ценами. Но эти тради-
ции господа издатели вспом-
нить, видимо, не захотели...

Николай МОДЕСТОВ

НАЙДИ КНИГУ

Судя по цифрам, дела у
пчеловодов идут неплохо.
Во всяком случае после то-
го, как отошел от медовых
дел небезызвестный Цент-
росоюз, производство меда
за 10 лет увеличилось втрое
- до 100 тысяч тонн ежегод-
но. Это не предел: если на-
ладить сбыт, то можно и до
миллиона тонн довести,
считают профессионалы.

Помнится, еще в девяно-
стые годы в Госдуме обсуж-
дали закон о пчеловодстве.
На фоне тогдашних собы-
тий многим это показалось
несерьезным - рой, пчело-
матка... Нечем, что ли,
больше заняться государ-
ственным мужам? Посмея-
лись, а пчеловоды до сих
пор без закона живут, сету-
ет Бутов.

Вот только нужен ли этот
особый закон? Завел пчел,
качай мед и продавай - ка-
кие сложности... 

Арнольд Георгиевич да-
же расстроился от такого
непонимания проблемы. Вы
только представьте: пчело-
вод пришел в лес, принес
улей, а с него лесхоз требу-
ет два минимальных окла-
да. За то, что пчелки лета-
ют... За рубежом платят за
опыление,  а тут, если захо-
чешь поставить улей, к при-
меру, у гречишного поля,
председатель колхоза ска-
жет: две фляги меда тебе, а

третья - моя. Да еще гаиш-
ники обдирают по дороге,
когда везешь на рынок то-
вар... И как получить кре-
дит без посредников и взя-
ток, если захочешь расши-
рить производство?

- Обязательно нужна го-
сударственная поддержка, -
говорит глава пчеловодов
страны. - Мы законопос-
лушные люди и хотим знать
свои права и обязанности.

На ярмарке любой пчело-
вод вас проконсультирует,
подробно объяснит, на что
смотреть, прицениваясь к
товару. Во-первых, какая у
него биологическая актив-
ность, сколько фруктозы и
глюкозы (чем больше, тем
лучше), зато сахарозы дол-
жен быть минимум и влаж-
ность - не выше 20 процен-

тов. А еще мед не должен
пениться - это признак не-
зрелости. Хотите прове-
рить, нет ли примесей, -
растворите его в воде и са-
ми все увидите. Мед долго
не кристаллизуется - перед
вами подделка. Не тянется с
ложки струйкой, как поло-
жено, а капает, как вода, -
значит, разбавили сиропом. 

Впрочем, здесь о таких
вещах можно не думать,
специалисты позаботились,
чтобы на прилавках был ка-
чественный продукт. У по-
купателя тут другие заботы
- как разобраться в этом
многообразии - меда-то
больше 60 сортов - и потра-
тить деньги с умом. Назва-
ния звучат красиво - лаван-
довый, вересковый, мелис-
совый... А уж чем, скажем,

забрус отличается от перги,
неискушенному и вовсе не
понять. Оказывается, все
просто. Забрус - это верх-
ние крышечки от сот, целый
букет полезных веществ.
Мучает насморк, ослаб им-
мунитет - жуйте медовые
соты.  А перга - это пчели-
ный хлеб из пыльцы. Если
смешать с медом и регуляр-
но внутрь, то наладится ге-
моглобин, да и организм
почувствует поддержку.

Некий датский врач от-
крыл еще одну полезную
грань этого ценного проду-
кта. Эксперименты показа-
ли, что если человеку, пе-
ребравшему спиртного,
дать 120 граммов меда в
два приема с промежутком
в полчаса, то он протрезве-
ет, потому что фруктоза
нейтрализует алкоголь. Вот
только как заставить пья-
ного это сделать, датчанин
скорее всего не учел. 

У организаторов ярмарки
две цели. Первая - помочь
пчеловодам, дать им воз-
можность продать продук-
цию без посредников. Бутов
и его коллеги хотят, чтобы
больше людей в глубинке
занимались этим полезным
делом. Вторая - познако-
мить покупателей с настоя-
щим, качественным медом.
И даже просветить, чтобы
знали, какая богатая аптека
у нас под рукой. К тому же в
ней и лакомство, и лекарст-
ва - в одной банке.

Евгений 
КРУШЕЛЬНИЦКИЙ

ЛАКОМСТВО И ЛЕКАРСТВО - 
В ОДНОЙ БАНКЕ

Несмотря на указания Департамента ЖКХиБ о необходимо-
сти строго соблюдать режим снегоуборки, некоторые ком-
пании, занимающиеся транспортировкой снега, этот ре-

жим регулярно нарушали. Так в городе возникли несколько не-
санкционированных снежных свалок. Случаи сброса снега про-
исходили в основном в ночное время.

- В результате проведенной природоохранной прокуратурой
проверки, - рассказал ее руководитель Игорь Трофимов, - уста-
новлено, что ряд подрядных организаций при попустительстве
местных властей, а также контролирующих органов осуществи-
ли стихийный сброс в водоохранные и природоохранные зоны
более 30 тысяч кубических метров загрязненного снега. Боль-
шинство незаконных снегосвалок было обнаружено в Централь-
ном административном округе. В частности, они выявлены на
Болотной площади, Крымской и Котельнической набережных, в
акватории Москвы-реки у Андреевского моста, в водоохранной
зоне реки Сетунь, на Хамовническом Валу. В свалку грязного
снега, пропитанного антигололедными реагентами, превратился
за эту зиму также лесопарк «Сокольники». Своеобразными по-
мойками стали в нем сразу три площадки: в Ляминском переул-
ке, а также владения 6 и 15 на Большой Оленьей площади.

Проверка, организованная прокуратурой ВАО, установила, что
парк «Сокольники» загрязнялся с негласного одобрения главы
управы этого района.

- Конечно, чиновник в принципе мог разрешить «сухое» скла-
дирование снега на территории своего района, - заявил приро-
доохранный прокурор Москвы И. Трофимов. - Но он не вправе
был превращать в свалку охраняемую природную территорию.
Кроме того, площадки должны быть лишь перевалочным пунк-
том: с них снег требуется вывозить на снегоплавильные стан-
ции. А в тех же «Сокольниках» грязь находилась постоянно.

По фактам нарушения режима использования природоохран-
ных и водоохранных зон в виде сброса в них грязного снега воз-
буждены сразу восемь  дел об административных правонаруше-
ниях. Виновные организации и их руководители наказаны руб-
лем. Им предписано незамедлительно очистить загрязненные
территории - вывезти снег в специально отведенные для его
складирования места.

Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ

Более 300 тысяч рублей - такова об-
щая сумма, на которую межрайонная
природоохранная прокуратура ош-
трафовала на прошлой неделе ряд
подрядных организаций города за
грубые нарушения режима складиро-
вания и вывоза снега.

ЗА ГРЯЗНЫЙ СНЕГ 
ПЛАТИ РУБЛЕМ

Под таким девизом с 9 по 14 марта в
Москве в павильоне № 57 Всероссий-
ского выставочного центра прошла
восьмая национальная выставка-яр-
марка «Книги России». Тысячи изда-
ний из 84 регионов страны, сотни из-
дательств... Настоящий праздник биб-
лиофилов!

Сейчас в Кузьминском лесопарке открыта ма-
стерская, где по специальным чертежам
строят домики для птиц. Внешне совиные

«апартаменты» похожи на скворечники. Но зна-
чительно больше по размеру и утеплены пухом:
совы любят тепло и комфорт. Как сообщили в
Дарвиновском музее, в московских лесопарках
гнездятся четыре вида сов: серая неясыть, домо-
вый сыч, ушастая и болотная совы. Все предста-

вители отряда совиных занесены в Красную кни-
гу Москвы.

В конце марта - начале апреля в городе также ожи-
дается появление скворцов, белых трясогузок, а за
ними - зеленушек и зябликов. Самой последней в
Москву - из Юго-Восточной Азии - прилетит чечеви-
ца. Снегири же, наоборот, в эти дни отправляются в
тайгу на зимовку и вернутся к нам только в октябре.

Геннадий АЛЕКСАНДРОВ

В Юго-Восточном административном округе (ЮВАО) на
территории Кузьминского лесопарка в субботу, 12 марта,
началось строительство жилья для... сов. «Квартиры» для
этих пернатых будут готовы к 9 апреля, когда ожидается их
массовый прилет.

ЖИЛЬЕ ДЛЯ УШАСТЫХ
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Окончание. Начало 
на 1-й странице

До сих пор этот документ (в
нем содержится, в частно-
сти, информация о площа-

ди квартиры, использованных
при ее строительстве и отделке
материалах, схемах электро-
проводки и инженерных комму-
никаций, а также основные са-
нитарно-гигиенические и эколо-
гические нормативы по содер-
жанию помещения) выдавался
только в порядке эксперимента.
Теперь документ станут бес-
платно выдавать всем москви-
чам, которые получают кварти-
ру в доме, построенном по го-
родскому заказу. Ну а те, кто
живет в старых домах и захочет
получить паспорт на свою квар-
тиру (он, например, существен-
но поможет при ремонте, когда,
допустим, нужно проложить но-
вую электропроводку), смогут
сделать это в Департаменте жи-
лищной политики и жилищного
фонда.

Геннадий 
АЛЕКСАНДРОВ

Обзаводиться еще од-
ним паспортом станут
вскоре многие москви-
чи, переезжающие в
новую квартиру: пра-
вительство Москвы ут-
вердило дальнейшие
меры по паспортиза-
ции жилых помеще-
ний, сообщили в Де-
партаменте жилищной
политики и жилищного
фонда.

ЕЩЕ ОДИН 
ПАСПОРТ



В зону риска - район Щукино на северо-западе столи-
цы, где хозяйничают РЭП-14 и РЭП-26, мы попали по
«наводке» Мосжилинспекции. В последней ее свод-

ке, поступившей в редакцию в минувшую пятницу, значи-
лось: «В качестве примеров неочищенных от снега и нале-
ди кровель жилых домов и отсутствия ограждений можно
привести следующие адреса... улица Маршала Новикова,
д. 2, корп. 1, 2, 3; д. 4, корп. 1, 2 (район Щукино, СЗАО)»...

Перед поездкой звонили в управу района Щукино, в от-
дел ЖКХиБ, главному специалисту, ведающему благоуст-
ройством района Надежде Усовой. Мнение собеседницы:
«Кровля очищается по графику, претензий и замечаний к
нам нет». О заключении Мосжилинспекции в управе не ве-
дают. После звонка к районным властям руководство
РЭПов внезапно исчезает. «Все в разъездах», - отвечает
секретарь. В 15 часов дня пытаюсь отловить хоть кого-ни-
будь из специалистов РЭП-26. Пусто. Сосульки, что ли,
считают? «Главный бухгалтер вас устроит?» - доносится
из трубки язвительный голос секретарши. 

Понимаем, что дальнейшая дискуссия с властью беспо-
лезна и лучше один раз увидеть, чем сто раз услышать.
Тем более, раз начальство в разъездах, то, чем черт не шу-
тит, может, они там всей гурьбой бросились сосульки
сшибать, и к приезду журналистов эти ледяные «киллеры»
с крыш исчезнут.

...Интуиция нас не подвела, и через час, когда мы
дворами пробирались от метро к улице Маршала Но-
викова, навстречу попадались дворники с лопатами,
поодиночке и целыми группами. Дворники деловито
постукивали ледорубами у подъездов, выравнивали
сугробы вдоль тротуаров. Увидев нас, молодой белозу-

бый южанин с лопатой разулыбался: «Ребята, комис-
сия приехала...»

Во дворе дома № 4, корпус 1 по улице Маршала Нови-
кова мы повстречали и первого аборигена этих мест - до-
мохозяйку Елену Коробкину, гулявшую с ребенком. 

- Вы к нам почаще приезжайте, - заметила собесед-
ница, - порядка больше будет. А сосульки - это песня.
Снег нападает на крышу, потом подтает за день, а но-
чью его морозцем схватит. Целые глыбы льда нависа-
ют над головой, на балкон выйти страшно, в подъезд
туда-обратно влетаешь стремглав.

Оглядываем карнизы. У водосточной трубы прилепился
настоящий «снежный барс».

- А что, никто за крышами не следит?
- Жильцы следят, как бы кому на голову лед не свалил-

ся. Как оттепель - так настоящий ледоход начинается. Ведь
многие щукинские кровли двускатные.

...Чем глубже забирались мы внутрь квартала, тем сосу-
лек становилось все больше, и свешивались они уже не
только с карнизов, но и с козырьков подъездов. У дома
№ 2, корпус 3, чтобы войти в подъезд, пришлось в целях
самосохранения держать портфель над головой. Острые
ледяные глыбы свешивались над самой макушкой.

Конечно, за всеми капризами весны не уследишь, сего-
дня - мороз, завтра - слякоть. В таких условиях воевать с
сосульками непросто.

Но коль добраться до них кишка тонка, то по крайней
мере можно было установить у стен (сейчас самое время -
опасность схода с крыш ледяных лавин очевидна) стацио-
нарные кронштейны, соединив их сигнальной лентой.
Мол, проход закрыт, будьте бдительны. Ни кронштейнов,

ни лент. Щукинские обитатели, похоже, привыкли к экс-
триму...

Коробкина оказалась права, напророчив оттепель, кото-
рая случилась в воскресенье, когда я дописывал эти стро-
ки. С чувством легкого ужаса представил себе, как «снеж-
ный барс», дремавший на водосточной трубе щукинского
двора, вот-вот оторвется от крыши и совершит свой неот-
вратимый как сама весна прыжок, смертельно опасный
для прохожих...

Илья АНДРОСОВ

...Высокий «сталинский» дом у метро «Щукинская» с плакатом-пре-
дупреждением на углу: «Осторожно, сосульки!» Жирная стрелка
указывает под ноги, на тротуар. Поднимаю глаза выше - навес из
сетки-рабицы на уровне второго этажа, продырявленный ледяными
глыбами, и над ним виднеется карниз, увешанный гирляндами ледя-
ных «копий», готовых вот-вот сорваться нам под ноги...

ПРЫЖОК «СНЕЖНОГО БАРСА»

Уже в ближайшем будущем в Мо-
скве будут возведены 53 трехзвезд-
ные гостиницы, заявил в субботу, 12
марта, во время традиционного рабо-
чего объезда столицы мэр Юрий Луж-
ков. Вообще, по его словам, проблема
строительства таких гостиниц может
быть решена в максимально короткое
время.

Мэр посетил в этот день строящу-
юся гостиницу-люкс на Космодами-
анской набережной. Ее общая пло-
щадь - 35 тысяч квадратных метров,
высота - 35 этажей. Ориентировочно
открытие новой гостиницы состоится
в конце июня.

В воскресенье, 13 марта, оце-
ночная комиссия МОК прибыла в
Москву для определения ее готов-
ности к проведению Олимпиады
2012 года.  Столица Олимпиады-
2012 будет названа 6 июля на сес-
сии МОК в Сингапуре.

За четыре дня комиссия МОК
проинспектирует спортивные объ-
екты и городскую инфраструктуру
Москвы, чтобы определить, на-
сколько они готовы принять Олим-
пиаду-2012.

До конца года в столице появятся
58 новых светофоров. Кроме того,
будет продолжено оборудование
светофоров специальными звуко-
выми сигналами для слепых и сла-
бовидящих людей. Сейчас в городе
работают 40 таких «звукофоров».
До конца года их число прирастет
еще на 60 единиц. Также в течение
года планируется капитальный ре-
монт еще 94 светофорных объек-
тов. Об этом сообщил в понедель-
ник, 14 марта, информационный
центр правительства Москвы.

СУББОТА,12.03

ИНФОРМ
БЮРО

СВЕТОФОР 
СО ЗВУКОФОРОМ

МОСКВУ ОЦЕНЯТ 
НА ГОТОВНОСТЬ

ПОНЕДЕЛЬНИК,14.03

Этой зимой на Москву обруши-
лось 70 мощных снегопадов с боль-
шими перепадами температур, но в
целом город достойно выстоял:
движение транспорта не прекраща-
лось, случаев отключения жилых
домов от энергии и тепла было
меньше, чем предыдущей зимой.
Это - главный вывод, который был
сделан на очередном заседании
столичного правительства при рас-
смотрении вопроса об итогах рабо-
ты топливно-энергетического и жи-
лищно-коммунального хозяйств го-
рода Москвы в зимний период
2004-2005 годов и задачах по под-
готовке к зиме 2005-2006 годов. 

Но победных речей на заседании
правительства не было, разговор
шел о проблемах в городском хо-
зяйстве. Мэр столицы сориентиро-
вал все департаменты и службы
продолжать курс, взятый городом
15 лет назад: подготовку к зиме на-
чинать весной, максимально ис-
пользовать летнее время для обно-
вления инженерных сетей, проведе-
ния других неотложных работ. Пра-
вительство в целом одобрило про-
грамму подготовки к зиме 2005-
2006 годов, предоставленную Ком-
плексом городского хозяйства.

Были обсуждены еще два вопро-
са: о строительстве эксперимен-
тального жилого района Куркино
Северо-Западного административ-
ного округа и о совершенствовании
работы по выполнению контроль-
ных поручений мэра и правительст-
ва Москвы, повышении ответствен-
ности руководителей органов ис-
полнительной власти города за их
исполнение.

ДЕВИЗ ПРЕЖНИЙ:
ГОТОВЬ САНИ ЛЕТОМ
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ВХОДЯ В ПОДЪЕЗД,
ВЗГЛЯНИТЕ НА КРЫШУ:
СЕЙЧАС САМОЕ ВРЕМЯ

ПАДЕНИЯ СНЕГА И СОСУЛЕК
факты и комментарии

Информация о результатах проверки эксплуатационного 

состояния жилищного фонда за период с 7.03.05 по 11.03.05
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В течение прошедшей недели Мосжи-
линспекция проверяла очистку от снега и
наледи кровель жилых домов во всех ад-
министративных округах. Проверено бо-
лее 3,5 тыс. строений. Нарушения устано-
влены на 557  из них. Основные виды на-
рушений - неочищенные от снега и наледи
свесы кровель и выступающие элементы
стен, сосульки. В  92 случаях опасные зо-
ны не были огорожены стационарными
ограждениями. Наибольшее количество
нарушений выявлено в Центральном, Юж-
ном, Северном и Северо-Западном адми-
нистративных округах.

Одновременно инспекция проверяла ка-
чество  уборки дворов. Проверено 4440
придомовых территорий. Нарушения вы-
явлены по 414 адресам, в основном это
некачественная очистка от снега и наледи
тротуаров, подходов к подъездам, внутри-
квартальных проездов.

Больше всего нарушений по качеству
уборки придомовых территорий выявлено
по следующим подрядным организациям:
ЦАО - ЗАО «ТРЭК-3», ООО «Экологиче-
ский Фактор +» (район Басманный); САО -
ООО «РЭП» (район Войковский), ООО «Ис-
ти» (район Головинский), ООО «Омония»
(район Бескудниковский); СВАО - ООО
«Квант» (район Отрадное); ВАО - РЭУ-28,
РЭУ-31 (район Северное Измайлово), РЭУ-
37 (район Перово); ЮВАО - ООО «Стрела»
(район Кузьминки), ООО «Фрегат-01»
(район Выхино);  ЮАО - ООО ПФ «Фрегат»
(Донской район); ЮЗАО - ООО СМУ-7
(район Северное Бутово), ЗАО «ГрандХол-
дингСтрой» (район Котловка);  ЗАО - ЗАО
«Стройэксплуатация», РЭУ-34 (район Фи-
ли-Давыдково), ООО «БЕГГ и Ко» (район
Кунцево);  СЗАО - ОАО АПРЭО (районы
Строгино и Хорошево-Мневники), РЭП-14
(район Щукино) и другие.

Председатель столичного Комитета по теле-
коммуникациям и СМИ Михаил Щербачен-
ко отметил значимость и полезность систе-

матического выпуска информационно-аналити-
ческих сборников «Правительство - город - лю-
ди», «Пульс», «Симптом», а также тематических
справочных бюллетеней, рассказывающих о дея-
тельности правительства Москвы, жизни столи-
цы, городских, общероссийских и международ-
ных мероприятиях и компаниях. Они не только
несут информационную нагрузку, но расширяют
диалог между властью города и жителями Моск-
вы, помогают конструктивной работе городских
газет и телевидения.

Значителен вклад комитета в реализацию мос-
ковской программы поддержки отечественного
кинематографа, которая существует уже пять лет.
За это время при участии комитета было создано
45 игровых и восемь документальных фильмов и
сериалов. Вот лишь некоторые наиболее значи-
мые работы: «Московская сага» по сценарию Ва-
силия Аксенова, «Замыслил я побег», снятый по
одноименному роману Юрия Полякова, «Две судь-
бы», «Благословите женщину»...

Гордость комитета - реализация многолетней
книгоиздательской программы, которая осуществ-

ляется под руководством Валерия Шанцева. За де-
сять лет издано около 300 книг, общий тираж кото-
рых составил более двух миллионов экземпляров. 

Еще одно важное направление работы Москов-
ского комитета по телекоммуникациям и СМИ -
участие столичных делегаций в международных
книжных выставках. Итог такой культурно-просве-
тительской деятельности - налаживание друже-
ских контактов, партнерство в области культуры.

Немалое внимание комитет уделяет борьбе с
контрафактной продукцией. Война, объявленная
пиратам, приносит реальные плоды. Затрачивая
на маркировку лицензионной продукции в сфере
высоких технологий один рубль, город получает
более 17 рублей прибыли.

И все же нерешенных проблем пока хватает.
Одна из них - обеспечение равных возможностей
приема телевизионных программ всех москвичей
независимо от района, в котором они проживают.
Необходимо в ближайшее время обеспечить каж-
дого жителя Москвы устойчивым приемом 14 те-
леканалов. Есть и другие вопросы, требующие,
как сказал в завершающем слове Валерий Шан-
цев, внимательного изучения и разработки об-
щей стратегии для успешного движения вперед. 

Николай МОДЕСТОВ

В ПОЧТОВОМ ЯЩИКЕ -
ВСЯ МОСКВА
Новость из разряда необычных: принято решение о строительстве в

столичном парке «Кузьминки» резиденции Непьющего Дедушки
Мороза. Отныне именно здесь всеобщий любимец детворы будет

отдыхать после своих нелегких праведных трудов. Проект находится в
стадии последних согласований, и вскоре подрядчики приступят к его
реализации. Рядом с жилищем зимнего волшебника появится и ледовый
городок, особенно приятный сердцу ребятни в дни школьных каникул. 

В ближайшее время по поручению префекта Юго-Восточного округа
Владимира Зотова на суд специалистов будут представлены эскизы раз-
мещения в яблоневом саду пчелиной пасеки. К этому делу приложил ру-
ку Союз пчеловодов России, который планирует установить на террито-
рии Эколого-просветительского центра в Кузьминках не менее 30 ульев.

Об этом и десятках других не менее любопытных событий из жизни
муниципальных Кузьминок читатель может узнать, перелистав одно-
именный информационно-телефонный справочник, презентация перво-
го издания которого состоялась в управе района. А виновником торже-
ства стало московское издательство миниатюрной книги «Minibook.ru»,
подготовившее к выпуску серию телефонных справочников районов
Москвы под общим названием «Московия-2005». 

Серия создается по территориальному принципу и состоит из 125 из-
даний - по количеству столичных районов. Пользователь найдет здесь
все, что пожелает его душа: от телефонов и адресов федеральных, го-
родских и местных органов власти до рекламных сообщений о различ-
ных услугах, оказываемых жителям Первопрестольной многочисленны-
ми фирмами и организациями. 

ДЕЗы, больницы, магазины, центры досуга, салоны красоты, автосер-
висы, тренажерные залы, вплоть до нумерации скорых и пассажирских
поездов России  - все нашло отражение в добротно сделанном 96-стра-
ничном справочнике. Каждый житель Кузьминок, а также остальных му-
ниципальных образований вскоре найдет его в своих почтовых ящиках.
Издание рассчитано таким образом, что тиражи будут соответствовать
количеству проживающих семей в любом из районов.

Александр СИДЯЧКО

Подведены итоги работы Комитета по телекоммуникациям и
средствам массовой информации правительства Москвы за
2004 год. На встрече руководителей комитета с главными ре-
дакторами печатных и электронных СМИ, журналистами, пи-
сателями, учеными и кинематографистами присутствовал
вице-мэр Москвы Валерий Шанцев.

ПУЛЬС ГОРОДА СЛЫШЕН ВСЕМ
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Выставочно-маркетинговый
центр (ВМЦ) на улице Народ-
ного Ополчения в СЗАО, по-

жалуй, пионер в презентативной
работе округов. Он первым в Мо-
скве распахнул свои двери для
отечественных производителей,
помогая им демонстрировать свои
возможности, пробиваться на ры-
нок и налаживать связи с потреби-
телями.

В центре регулярно проходят экс-
позиции медицинской техники, то-
варов народного потребления, про-
дукции промышленности, регио-
нальные выставки и другие темати-
ческие показы.

За прошедшее время на счету
центра много добрых дел. Особен-
но его помощь нужна предприяти-
ям малого бизнеса, у которых нет
возможности участвовать в выстав-
ках на ВВЦ и в других более доро-
гих залах. Для сравнения: арендная
плата за метр выставочной площа-
ди в том же ВВЦ - порядка 40 дол-
ларов, в «Сокольниках» - 33 долла-
ра, в «Крокус-Экспо» - 91 доллар.

Аренда же в ВМЦ обходится всего
лишь в 4,6 доллара. Часто проходят
и просто бесплатные выставки. Но
времена меняются, и последние не
очень благоприятные события при-
вели к значительному урезанию
московского бюджета, а вместе с
этим и к уменьшению бюджетов
округов. Поэтому в начале года в
центре прошла выездная коллегия
префектуры, где одной из тем об-
суждения было финансовое поло-
жение центра. 

- Мы вынуждены становиться
коммерсантами, - сказал префект
округа Виктор Козлов и призвал со-
бравшихся подумать, как можно
извлекать прибыль. Тем более что
уже многие чиновники и коммер-
санты поучаствовали в зарубежных
промышленных выставках и в Ган-
новере, и в Бостоне и убедились,
что выставочная деятельность мо-
жет быть делом достаточно при-
быльным. 

В планах округа тоже совмест-
ная деятельность с Московской
торгово-промышленной палатой,

но это дело будущего, когда поя-
вится новый выставочный центр
на улице Маршала Тухачевского,
который будет значительно боль-
ше нынешнего - около 2,5 тысячи
квадратных метров (это именно та
цифра, с которой начинается серь-
езная выставочная деятельность).
Понятно, что с площадями старого
ВМЦ на международный уровень
не выйти, но можно найти и другие
варианты зарабатывания денег.
Коммерсанты сами посоветовали
властям, как можно это сделать
(ориентируясь на те области, куда

они вкладывают свои средства).
Можно, например, проводить се-
минары обучения партнеров, уст-
раивать ярмарки вакансий, можно
помогать в продвижении товаров,
организовав информационную
поддержку: делать те же сайты,
выпускать брошюры, использо-
вать международные и межрегио-
нальные связи префектуры...

Так что варианты есть, и надо на-
учиться их видеть и использовать. К
этому и призвал всех собравшихся
префект СЗАО.

Ольга МАТВЕЕВА
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6 Люди и власть:
ОПЕРАТИВКА
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Программа «Мой двор,
мой подъезд» получи-
ла в ЦАО серьезное

развитие и расширила свои
горизонты. Лидерство окру-
га достойно подтверждено
победами в шести номина-
циях конкурса «Московский
дворик» и в трех номинаци-
ях конкурса «Зеленые наса-
ждения». Именно конкурс
«Московский дворик» в
значительной степени по-
служил формированию у

москвичей чувства хозяина своего двора. В номинации
«Дворы, благоустроенные с активным участием жите-
лей» соперничали в округе 66 участников, и первое мес-
то по городу заняла дворовая территория дома № 7 по
ул. Гиляровского.

Приведу самые общие данные о результатах работы в
2004 году. На всех 839 запланированных объектах работы
по благоустройству выполнены в полном объеме и приня-
ты комиссией. Лучших показателей здесь добились рай-
оны Тверской, Хамовники и Арбат. В то же время имелись
претензии по организации работ и их качеству в Красно-
сельском районе. 

Безусловным достоинством программы стала масштаб-
ность работ, выполненных на социально значимых объек-
тах. Именно активное благоустройство послужило новым
импульсом для таких городских программ, как «Выходи
во двор, поиграем» и «Московский двор - спортивный
двор». Всего в округе было построено, реконструировано
и отремонтировано 175 спортивных площадок. В текущем
году планируется ремонт 28 и строительство 9 новых
спортплощадок.

В то же время понятно, что время вала прошло и на пер-
вый план выдвигаются качественные показатели. В ходе
проверок различные нарушения выявлены на 120 объек-
тах. Не были приняты с первого предъявления 67 дворо-
вых территорий. Наибольшее количество таких объектов
пришлось на районы Басманный и Якиманка. Далеко не
все объекты благоустройства своевременно обеспечива-
лись проектно-сметной документацией, зачастую она
оформлялась уже по факту. По причине недоработанных
проектов элементы благоустройства в ряде случаев разме-
щались в охранных зонах инженерных коммуникаций. От-
сутствие ПСД затрудняет и передачу объектов благоуст-
ройства обслуживающим организациям на ответственное
хранение и эксплуатацию.

Нельзя считать нормальной практику привлечения к
благоустройству подрядчиков, которые берутся выпол-
нять работы за минимальную плату, за счет чего и выиг-
рывают конкурсы. Такая экономия средств может скоро
обернуться новыми затратами. Объединением АТИ выяв-
лено около 60 фактов низкого качества работ и нарушений
технологии, допущенных подрядчиками. Сейчас ОАТИ на-
правило в префектуру реестр из двух десятков недобросо-
вестных подрядчиков.

Программа «Мой двор, мой подъезд» давно уже пере-
шагнула границы дворов. Переход к благоустройству зна-
чительных городских территорий требует и совершенство-
вания межквартальной комплексной инфраструктуры -
парковок, торговых зон, общественных туалетов и т.д.

О ситуации с общественными туалетами хотелось бы
сказать особо. Без них невозможно представить комфорт-
ную городскую среду. И что же мы видим? В ЦАО в пери-
од с 1992 года количество стационарных туалетов умень-
шилось с 83 до 52, а передвижные кабины проблему не
решают. Вот почему, занимаясь дальнейшим благоустрой-
ством, разрабатывая проекты развития территорий, нель-
зя забывать и о туалетах. Соответствующее обременение
надо предусмотреть и для инвесторов.

Какой видится перспектива программы «Мой двор,
мой подъезд» на ближайшие годы? Ключевой вопрос -
сохранение сделанного. Однако пока процесс приемки
новых объектов благоустройства, оформление и утвер-
ждение необходимой документации идут медленно. А
ведь если не обеспечить полноценную эксплуатацию, не
будет и порядка. Сохранности благоустроенных террито-
рий послужит и передача их на ответственное хранение
старшим по дворам.

Второй важный момент. На объектах социальной сфе-
ры, прежде всего образования и здравоохранения, самое
серьезное внимание предстоит уделить ограждению и ос-
вещению их территорий. Проведенная АТИ по ЦАО инвен-
таризация показала, что ремонт и замена ограждений тре-
буются на 53 объектах, ремонт и реконструкция устройств
наружного освещения - на 76. 

В связи с дефицитом озелененных площадей в округе
особое внимание необходимо уделить цветочному оформ-
лению. Имеются в виду как стационарные цветники, так и
элементы вертикального, ампельного и вазонного озеле-
нения. Кстати, большую роль в популяризации новых идей
цветочного оформления сыграла персональная выставка
художественной фотографии «Симфония цветов» началь-
ника ОАТИ Ивана Ищенко, которая была представлена в
Центральном и Северном округах столицы.

Харис НОЖИПОВ,
начальник административно-
технической инспекции по ЦАО:

ДВОР СО ЗНАКОМ
КАЧЕСТВА

Признаемся откровенно, в наше постперестроеч-
ное время поколения подчас совершенно не по-
нимают друг друга. Слишком разный ментали-

тет, слишком разные базовые ценности. «Кто придет
нам на смену?» - патетически вопрошают отцы. «Ка-
кие же вы зануды», - отмахиваются дети. Кто прав,
кто виноват - время рассудит. 

Глава управы Алексеевского района Мария Фе-
нева рассказала о результатах анкетирования, про-
веденного накануне встречи среди старшеклассни-
ков. Согласно опросу, 32 процента юношей и деву-
шек имеет 2-3 часа свободного времени в день.
«Зависают» в компьютере в свободное время 49
процентов ребят. 61 процент из них знает о цунами,
17 - о трагедии в Беслане и 16 - о выборах на Укра-
ине. А вот за крупными спортивными турнирами
наблюдает лишь 11 процентов 16-17-летних жите-
лей этого центрального района Северо-Восточного
округа. Результаты проводимой с 2003 года дис-
пансеризации в школах района удручающи: лишь 7

ребят из каждых 100 абсолютно здоровы. 45 чело-
век из сотни страдает хроническими заболевания-
ми. Впрочем, такие показатели характерны для сто-
личных детей в целом.

В Алексеевском районе молодежь относительно
активна в социальном плане - это сегодня редкость.
Здесь работает молодежный совет. В доме № 120,
что на проспекте Мира, создан единственный в го-
роде молодежный домком. Районные конкурсы
КВН, «А ну-ка, парни» и «А ну-ка, девушки» даже
привлекли внимание мэтра развлекательного жанра
А. Маслякова.

- А вот со студенчеством мы пока сотрудничаем не
очень продуктивно, - заметила префект, отвечая на
один из вопросов, - и работу эту нам следует пере-
страивать. В округе немало вузов. Почему бы не при-
влечь к работе районного молодежного совета сту-
дентов? Да и вообще пора создавать окружной моло-
дежный совет. Так или иначе, в ближайшем времени
мы будем проводить встречи с ректорами вузов, со

студенческой общественностью - пора находить точ-
ки соприкосновения.

- Пора объединяться, - подтвердила руководитель
молодежного объединения дома № 120. - Нам нужно
общаться, и нам нужна помощь власти. 

Однако, чтобы общаться, кроме желания необхо-
димо располагать и более насущными вещами, ска-
жем, благоустроенным помещением. Так, член роди-
тельского комитета спортивно-технического клуба
«Бригантина» попросил префекта уделить клубу не-
много внимания. Требуется ремонт помещения.

- Мы обязательно обследуем помещение клуба, со-
ставим смету на ремонт, - заверила Ирина Яковлевна.
- Но ведь раньше «Бригантина» находилась под па-
тронатом такого солидного предприятия, как завод
«Салют». Почему бы не возобновить эффективную
практику шефства? Я готова лично переговорить об
этом с руководством завода. И я вам обещаю: этот
клуб мы поддержим непременно.

- Для взрослых в районе открыто множество раз-
влекательных заведений, - позавидовали на галерке.
- А где же развлекаться молодым?

И. Рабер заявила, что в настоящее время проходит
стадию согласования проект постановления москов-
ского правительства о строительстве многофункцио-

В актовом зале 764-й столичной школы состоялась встреча
префекта СВАО Ирины Рабер с населением Алексеевского
района. Посвятили встречу молодежным проблемам. 

ВГЛЯДЫВАЯСЬ В БУДУЩЕЕ...

ПРОГРАММА «МОЙ ДВОР,
МОЙ ПОДЪЕЗД» ВЫХОДИТ
НА ПРОСТОРЫ КВАРТАЛОВ
И МИКРОРАЙОНОВ

КОММЕРСАНТАМИ 
НЕ РОЖДАЮТСЯ 

Сегодня психические
и психологические
расстройства жите-

лей - проблема боль-
шинства крупнейших го-
родов мира. Москва не
исключение. Как утвер-
ждают социологи, в рос-
сийской столице в кон-
сультации психолога ну-
ждается не менее поло-
вины жителей. Для по-
мощи им правительство
столицы весной 2003 го-
да решило создать Мос-
ковскую службу психо-
логической помощи на-
селению. Ее цели - обес-
печение социально-пси-
хологической помощи
москвичам, попавшим в
трудную жизненную си-
туацию, предотвращение
негативных последствий
травматических событий
различного происхожде-
ния - теракты, техноген-
ные катастрофы, сти-
хийные бедствия, прове-
дение реабилитацион-
ной работы среди насе-
ления.

Организация самой
службы началась в янва-
ре прошлого года. За ми-
нувший год удалось от-
крыть два ее окружных
филиала (отделения) - в
СЗАО и ЮВАО. Теперь к
ним прибавилось и отде-
ление в ВАО, открытое
рядом со станцией метро
«Перово» на улице Пле-
ханова, дом 23, корпус 3.

Филиал, как и вся
служба, решает главную
задачу - снятие стрессо-
вого состояния, депрес-
сии, бессонницы и дру-
гих последствий эмоцио-
нального напряжения и
шоковых ситуаций. Тут
работают несколько ква-
лифицированных специ-
алистов. Они не проводят
медикаментозного лече-
ния и оказывают именно
психологическую, но не
психиатрическую по-
мощь. К услугам клиен-
тов - весь спектр совре-
менных методик - как ин-
дивидуальной, так и
групповой терапии. Если

необходимо, пациенты
могут пройти компью-
терную экспресс-диагно-
стику.

Специалисты филиала
окажут экстренную пси-
хологическую помощь
пострадавшим при чрез-
вычайных ситуациях и их
родственникам, помогут
разобраться в сложных
кризисных и жизненных
ситуациях. Например, тут
можно бесплатно полу-
чить консультации по во-
просам семьи и брака,
отношений в семье, про-
блемам взаимоотноше-
ний с детьми.

Вслед за ВАО в течение
нынешнего года у Мос-
ковской службы психоло-
гической помощи населе-
нию должны появиться
отделения еще в семи ад-
министративных округах
столицы. А в более отда-
ленных планах - откры-
тие ее центров в каждом
районе мегаполиса.

Геннадий 
ГЕНИН

СЛУЧИЛСЯ СТРЕСС - 
ИДИ В ПЕРОВО

На здании Технопарк-Зеленоград, где располагается на-
учно-производственный центр «Элвис», установлено
уникальное оборудование «Orwell 2 k». За разработку

этой системы в феврале 2005 года разработчик - компания
«Элвис» - получила ежегодную национальную премию «За
укрепление безопасности России».

В условиях жесткой конкуренции по созданию подобных
систем зеленоградская компания «Элвис», в прошлом спе-
циалист по разработке аэрокосмической техники, сделала
шаг вперед в развитии технологии безопасности. Создана
уникальная система с применением элементов искусствен-

ного интеллекта - симбиоз возможностей человека и компь-
ютера. Система состоит из четырех стационарных камер и
одной поворотной, хотя это не предел. Камеры снабжены
объективами с многократным увеличением. Этот «джентль-
ментский» набор представляет широкие возможности от-
слеживать окружающую обстановку, создавать многоуров-
невый архив видеоизображений и из панорамного изобра-
жения выделить интересующие цели или ситуации. При
этом анализ видеоизображения, обнаружения и распозна-
вания целей выполняет специальный сервер. 

Новая система уже прошла апробацию. Например, запи-
си системы НПЦ «Элвис» позволили вычислить двух убийц
охранника и посетителя игрового зала на улице Героев
Панфиловцев. Оперативники получили четкую фотогра-
фию преступника. Задержать убийцу оставалось делом
техники.

Кстати, система видеонаблюдения, установленная на зда-
нии технопарка, помогла во второй половине прошлого го-
да установить виновника дорожно-транспортного происше-
ствия, который скрылся с места аварии с тяжелыми послед-
ствиями. Сотрудники ГИБДД, зная об уникальной системе
видеонаблюдения с компьютерным зрением, обратились в
компанию «Элвис» и получили все необходимые материа-
лы, которые помогли раскрыть происшествие. 

Разработкой НПЦ «Элвис» заинтересовались не только в
российских регионах, но и в США, Австралии и Израиле.

Михаил АЛЕКСАНДРОВ

МНЕ СВЕРХУ
ВИДНО ВСЕ...

В Восточном административном округе (ВАО) на
одну социальную службу стало больше. Как со-
общила пресс-служба префектуры ВАО, здесь
открыт филиал Московской службы психологиче-
ской помощи населению.
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- Что такое ипотека?
- Под ипотекой понимают залог в

виде недвижимого имущества, высту-
пающий в качестве обеспечения бан-
ковского кредита, выдаваемого на по-
купку жилья. При неуплате банковской
ссуды кредитор возмещает свои убыт-
ки за счет предмета залога. 

- Хотим купить квартиру с помощью
ипотечного кредита. Каковы условия
его получения? 

- Для получения ипотечного креди-
та гражданину необходимо предста-
вить в банк документы, подтверждаю-
щие его платежеспособность. Непре-
менным условием является наличие у
него собственных денежных средств в
размере от 20 до 30% рыночной стои-
мости приобретаемого жилья. При
этом совокупный семейный доход

должен быть достаточным для испол-
нения обязательств по договору с
банком. 

- Какие требования может банк
предъявить заемщику при рассмотре-
нии вопроса о выдаче кредита?

- Кредитные комитеты многих бан-
ков отдают предпочтение семейным
парам, оформляющим заем. Также мо-
гут потребоваться финансовые гаран-
тии поручителей. Кроме того, сущест-
вует ряд требований, предъявляемых
банками-кредиторами к юридическому
статусу приобретаемых заемщиками
квартир. И самостоятельно выбрать
банк с оптимальными для вас условия-

ми кредитования нелегко. Поэтому при
покупке жилья в кредит лучше вос-
пользоваться услугами риэлторской
компании. Специалисты разработали
четкие схемы взаимодействия между
клиентом и банком. Они позволяют
удовлетворить запросы всех участни-
ков сделки. Кроме того, кредитным ор-
ганизациям легче сотрудничать с кли-
ентом, интересы которого представля-
ет солидная риэлторская фирма. 

- Я живу в двухкомнатной квартире.
Можно ли обменять ее на трехкомнат-
ную с использованием ипотеки?

- Да, можно. Но за помощью в про-
ведении такой операции лучше обра-
титься в риэлторскую компанию. Спе-
циалисты найдут покупателя на ваше
старое жилье и подберут устраиваю-
щий вас вариант нового. Стоимость
прежней квартиры будет зачтена как
первоначальный взнос за новое жилье,
а на недостающую сумму мы поможем
оформить ипотечный кредит. Банки-
кредиторы предъявляют определенные
требования к приобретаемому при их
финансовом участии жилью. И, разу-
меется, они будут учтены при подборе
новой квартиры.

С такими заявлениями выступил префект
округа Сергей Байдаков на ежегодном
совещании работников комплекса город-

ской инфраструктуры, посвященном итогам
работы в 2004 году и перспективам на год теку-
щий. Префект отметил, что масштабные юби-
лейные торжества привлекут в город значи-
тельное число российских и зарубежных гос-
тей, а потому требования к уровню подготовки
округа будут очень высокими. В то же время
нельзя забывать о решении текущих проблем.

Как заметил префект, работать надо по всем
направлениям, планку снижать нельзя. Руково-
дители коммунальных служб и организаций за
невыполнение поставленных задач будут нака-
зываться вплоть до увольнения.

На совещании подробно рассматривалась
программа социально-экономического разви-
тия округа на 2005 год в части городского хо-
зяйства. Первый заместитель префекта Артур
Кескинов сообщил, что в текущем году запла-
нировано комплексное благоустройство 459
дворовых территорий и приведение в порядок
1340 подъездов жилых домов.

Задачей номер один в округе остается обес-
печение безопасности граждан и объектов, в
первую очередь - жилого фонда. В этом году в
подъездах предстоит установить 1700 видеока-
мер. Всего же в 2005 году в округе будут дейст-
вовать восемь центральных пунктов видеонаб-
людения, охватывающих 5345 подъездов.

В округе намерены продолжить реализацию
программы энергосбережения. Она включает в
себя мониторинг функционирования девяти зон
энергетической эффективности, установку об-
щедомовых узлов учета ресурсов в 240 муници-
пальных жилых домах и на 32 объектах социаль-
ной сферы. В первом полугодии должно быть
завершено создание единого информационно-
расчетного центра ЦАО. Предполагается, что до
конца года все категории плательщиков - ТСЖ,
арендаторы, учреждения социальной сферы и
т.д. - перейдут на систему расчетов через ЕИРЦ.

Программа озеленительных работ предусма-
тривает высадку в округе 1,2 тыс. деревьев и 8
тыс. кустарников. Предполагается также устро-
ить 52,4 тыс. квадратных метров цветников и
установить 600 вазонов. Комплекс работ по ре-
абилитации прибрежных территорий проведут
в долине Яузы и на Калитниковском пруде.

Продолжится в округе и внедрение селек-
тивного сбора вторичного сырья. В текущем
году здесь дополнительно установят 400 ев-
роконтейнеров, а еще 1000 евроконтейнеров
пойдет на обновление уже имеющегося кон-
тейнерного парка.
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лицом к лицу
ИГОРНЫЕ ПАВИЛЬОНЫ

ДОСТИГЛИ В МОСКВЕ ПРЕДЕЛА
«ШАГОВОЙ ДОСТУПНОСТИ»

РАНЬШЕ, ЧЕМ МАГАЗИНЫ

О. Боченкова, О. Матвеева,
А. Миль, Н. Модестов, 
П. Полынов, В. Потресов
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В диспетчерской дежурили:

ВЕСНА 
УСИЛЕННОГО
РЕЖИМА

нального центра напротив гостиницы «Космос». В
этом центре найдется место для театра и много-
зального кинотеатра. На ул. Академика Королева
в ближайшее время откроется кафе с дискотекой. 

- Я член молодежного совета района, - поднял-
ся с места спортивного вида юноша. - Хотел бы
вас спросить, как вы относитесь к тому, что пло-
щадь подле станции метро «Алексеевская» окку-
пировали несколько игорных заведений. И, конеч-
но, ребята туда нередко заглядывают - искушению
трудно не поддаться.

- Я очень плохо к этому отношусь, - отвечала
префект. - Чуть ли не у каждой станции метро в
городе - игорные павильоны. Я категорически
возражала против появления, в частности, около
«Алексеевской» этих павильонов. К сожалению,
размещением игорных заведений по распоряже-
нию центральных властей занимается Федераль-
ное агентство по физической культуре, спорту и
туризму. При чем здесь спорт, хотела бы я знать!
Увы, мы слабо можем влиять на эту ситуацию.
Тем не менее не бездействуем. Во-первых, расчи-
щая 25-метровую зону перед станциями метро,
ряд этих павильонов все-таки снесли. Во-вторых,
столичные власти вели переговоры по данному
поводу с федеральным агентством по спорту. Это
безобразие должно прекратиться, и положить ему
конец обязаны федеральные власти.

Владимир РАТМАНСКИЙ

В редакцию поступает много воп-
росов об ипотеке, мы попросили
ответить на некоторые из них руко-
водителя отделения «Сокол» Кор-
порации «Инком-недвижимость»
Титаренко В.Е. 

На вопрос нашей чита-
тельницы отвечает веду-
щий специалист Органи-
зационного управления
префектуры СЗАО Анато-
лий Мамошин:

- Старший по подъезду,
по дому - общественные
должности, предполагаю-
щие некоторые, обуслов-
ленные нормативными

актами, льготы тем, кто их
занимает. Должности эти
- шаг к общественному
самоуправлению, а пото-
му, безусловно, являются
выборными (жильцами
подъезда или дома соот-
ветственно), и назначать
на них никто никого, в том
числе и самого себя, не
имеет права.

- Согласно постановлению
правительства Москвы
№ 46-ПП от 1 февраля этого
года, - сказали в отделе со-
циальной защиты Зелено-

града, - разрешен бесплат-
ный проезд для жителей
Московской области по тер-
ритории Москвы. Единый
льготный билет пенсионеры

Андреевки для проезда не
только в Зеленограде, но и в
Москве могут получить в ор-
ганах социальной защиты
Московской области.

50 + 50 = 100
«В газете «Московская среда» от 9-15

февраля 2005 года (№ 5) в виде таблицы
была опубликована информация об измене-
нии порядка предоставления льгот в соот-
ветствии с постановлением правительства
Москвы от 7.12.04 г. № 850-ПП «О порядке и
условиях обеспечения мер социальной под-
держки граждан по оплате жилья и комму-
нальных услуг». В графах «Инвалиды ВОВ» и
«Участники ВОВ» указано, что для этих кате-
горий граждан льгота на оплату жилья и
коммунальных услуг составляет 50 процен-
тов без ограничения по нормам. Нет ли
здесь ошибки?

Николай ДЕМАКОВ, ЮЗАО». 

Уточнить размер льготы мы попросили на-
чальника Управления социальной защиты на-
селения района Зюзино Г. Гришко.

- Региональная (городская) льгота по оплате
жилья и коммунальных услуг для инвалидов и
участников ВОВ действительно составляет 50
процентов, - сообщил он. - Однако есть еще и
федеральная льгота, тоже 50 процентов. Полу-
чается, что по совокупности федеральной и го-
родской льгот эти категории граждан освобож-
дены от платы за жилье и коммунальные услу-
ги в пределах норматива потребления (то есть
льгота составляет 100 процентов).

Этот объект, как нам пояснили в префектуре
СЗАО, ведомственный, никакого отношения к

городу не имеет. Все попытки через суд пере-
вести его в собственность города не увенча-
лись успехом. Хозяева обещают открыть бас-
сейн для посетителей в этом году, но как он бу-
дет работать и какие будут цены - неизвестно.

Как пояснила нам сотрудни-
ца пресс-службы ГУВД Моск-
вы Лариса Филатова, сотруд-
ники ГИБДД действовали в со-
ответствии с законом. Соглас-

но «Основным положениям по
допуску транспортных средств
к эксплуатации» запрещается
использование транспортных
средств, на которых изменена

маркировка, сделанная заво-
дом-изготовителем. В поста-
новке на учет и регистрации
отказано на законном основа-
нии.

«До меня дошли слухи, что от «Планерной» до
Куркина пустят легкое метро. Есть ли такие планы?

Елена ПАНКРАТОВА, Куркино».

ХОТЬ И ЛЕГКОЕ, А МЕТРО

«Предоставление льгот, связанных с опла-
той коммунальных услуг, часто осуществляет-
ся по социальным нормам жилой площади.
Имеются в виду 18 квадратных метров на че-
ловека?

Тамара БУГРОВА, ЦАО».

«КВАДРАТЫ» НА ДУШУ
Это верно лишь отчасти. Как нам сообщили

в Департаменте социальной защиты населе-
ния города, 18 квадратных метров общей жи-
лой площади на человека - это социальный
стандарт для семьи из трех и более человек.
Для семьи из двух человек он составляет 42, а
для одинокого жильца - 33 квадратных метра.

ПОДЪЕЗД - НЕ МАЙДАН 
НЕЗАЛЕЖНОСТИ!

«Некоторое время назад умер старший по нашему до-
му. А недавно к нам въехала молодая соседка (приобре-
ла квартиру) и объявила, что теперь старшей по дому бу-
дет она. Мы хотели бы знать, существуют ли какие-ни-
будь нормативные документы, позволяющие человеку
назначать самого себя старшим по дому, по подъезду?
Кто их вообще назначает? Или это выборная должность?

Нина САРЫЧЕВА, СЗАО».

«Зеленоград вплотную граничит с Московской областью. Поселок Андреевка Солнечногорско-
го района находится через дорогу от 15–го микрорайона Крюково. Большинство жителей посел-
ка работают на предприятиях Зеленограда, мы пользуемся и магазинами Зеленограда. Имеют ли
право пенсионеры Андреевки на бесплатный проезд на городском транспорте Зеленограда?

Ольга ПАВЛОВА, 
пос. Андреевка Солнечногорского района».

ПЕНСИОНЕРЫ АНДРЕЕВКИ, ВЫ - С МОСКВОЙ!

НА ЛОДОЧНОЙ ПОКА НЕ ПОПЛАВАТЬ

РЕГИСТРАЦИИ НЕ ПОДЛЕЖИТ
«Купил по генеральной доверенности автомобиль «жигули» пятой модели. Недавно захотел переофор-

мить машину на себя, обратился в ГИБДД, но там мне отказали. Сотрудники ГИБДД установили, что цифры
номера двигателя кто-то из прежних владельцев изменил с помощью так называемой перебивки. Уголов-
ное дело не возбудили, так как криминала в моих действиях не нашли. Но и регистрировать машину не ста-
ли на том основании, что цифры на агрегате исправлены. Правомочны ли такие действия?

Игорь ИВАНОВ, Зеленоград».

Как нам пояснили в
префектуре СЗАО, та-
кая идея сейчас дей-
ствительно прораба-
тывается. Пока не ре-
шены финансовые
вопросы. Возможно,
линия будет в частной

собственности. По
крайней мере, в пла-
нах пересадочного уз-
ла на «Планерной»,
строительство кото-
рого скоро начнется,
эта ветка легкого мет-
ро предусмотрена.

С просьбой прокоммен-
тировать сложившуюся си-
туацию мы обратились к
начальнику ЕИРЦ Зюзина
И. Барбашовой:

- Во-первых, следует заме-
тить, что плата за квартиру
складывается из двух частей,
- сообщила она. - Первая
часть - коммунальные услу-
ги, то есть плата за холодное
и горячее водоснабжение, за
утилизацию твердых быто-
вых отходов, за газ, если
есть. Эта часть начисляется

из расчета на одного челове-
ка. Вторая часть - плата за
техническое обслуживание
(содержание и ремонт квар-
тиры) и за отопление. Она на-
числяется из расчета на один
квадратный метр. С первой
частью все обстоит сравни-
тельно просто: за коммуналь-
ные услуги вы платите только
по месту регистрации и про-
живания по ставкам прави-
тельства Москвы с учетом
бюджетных дотаций. Со вто-
рой частью дело обстоит не-

сколько сложнее. Согласно
постановлению правительст-
ва Москвы № 863 от 7 декаб-
ря 2004 года здесь все зави-
сит от того, на каком основа-
нии вы стали собственником
своего жилья.

Предположим, что собст-
венником одной из своих
квартир (той, в которой заре-
гистрированы) вы стали
вследствие приватизации
муниципального жилья, а
вторую приобрели по на-
следству или по договору ку-

пли-продажи и не зарегист-
рированы в ней. За комму-
нальные услуги, как уже го-
ворилось, вы будете платить
по месту регистрации по
ставкам правительства Мо-
сквы и с учетом бюджетных
дотаций. А вот за техниче-
ское обслуживание и отопле-
ние вы будете платить в обе-
их квартирах, но по-разному:
в приватизированной - по
ставкам правительства Мо-
сквы с учетом бюджетных
дотаций, во второй квартире
(купленной или доставшейся
по наследству) - по фактиче-
ской стоимости (то есть 100
процентов), ту сумму, кото-
рую рассчитает ДЕЗ. 

От того, что вы переедете
из одной квартиры в другую,
здесь ничего не изменится.
За техническое обслужива-
ние и отопление в приватизи-

рованной квартире вы будете
платить с учетом бюджетных
дотаций, а в той квартире, ко-
торую купили или получили
по наследству, - по фактиче-
ской стоимости, то есть 100
процентов. 

Предположим, что обе
квартиры вы приобрели по
договору купли-продажи или
по наследству. В этом случае
в обеих квартирах за техниче-
ское обслуживание и отопле-
ние вы будете платить по фа-
ктической стоимости, то есть
100 процентов.

Если же вы являетесь соб-
ственником только одной
квартиры и приобрели ее по
договору купли-продажи или
по наследству, то за техниче-
ское обслуживание и отопле-
ние будете платить по став-
кам правительства Москвы с
учетом бюджетных дотаций.

«Когда откроют бассейн на Лодочной?
Н. АСТАХОВА, Тушино, СЗАО».

С КВАРТИРЫ НА КВАРТИРУ. А КАК ПЛАТИТЬ?
«Я являюсь собственником двух квартир. За одну из них (в которой был зарегистрирован и

проживал) платил с учетом бюджетных дотаций, а за другую - полную стоимость жилищно-
коммунальных услуг. Потом переехал и зарегистрировался в этой, другой, квартире. Теперь мне
говорят, что я должен оплачивать полную стоимость жилищно-коммунальных услуг в обеих
принадлежащих мне квартирах. Законно ли это?

Иван НОВИКОВ, Зюзино».

Несмотря на вполне еще зим-
нюю погоду, мороз и снегопа-
ды, работы по весеннему бла-
гоустройству в ЦАО начнутся
уже в марте. С 20 марта ком-
плекс городского хозяйства
округа переводится на уси-
ленный режим работы. Эти
меры связаны с необходимо-
стью тщательной подготовки
к празднованию 60-летия По-
беды в Великой Отечествен-
ной войне.

КВАРТИРНЫЙ ВОПРОС
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м. «Сокол», Ленинградский пр-т, д. 68, 2 этаж
Тел. 363-04-56
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ЕСЛИ ДЕЛО ДОШЛО ДО УСТАНОВКИ
КВАРТИРНЫХ СЧЕТЧИКОВ ВОДЫ, 
ТО СТАВИТЬ ИХ НАДО СРАЗУ 
ВО ВСЕХ КВАРТИРАХ

Реформа ЖКХ:
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МЕСТО ВСТРЕЧИ ИЗМЕНИТЬ НЕЛЬЗЯ

В «МС» № 4 (2-8 февраля) была опубли-
кована моя статья «Прощание со став-
кой», рассказывавшая о претворении в
жизнь вышеупомянутого постановления
№ 77-ПП. На следующий после выхода га-
зеты день в редакцию позвонил коорди-
натор совета некоммерческого партнерст-
ва отечественных производителей прибо-
ров учета «Метрология Энергосбереже-
ния» Игорь Кузник и предложил познако-
миться с проблемой изнутри, пообщав-
шись с теми, кто занят производством, ус-
тановкой и обслуживанием счетчиков. Об-
щаться предстояло на всероссийской на-
учно-практической конференции с труд-
нопроизносимым названием «Поквартир-
ный учет тепла, холодной и горячей воды.
Вопросы проектирования, монтажа и экс-
плуатации. Практика оплаты тепла, холод-
ной и горячей воды по показаниям прибо-
ров». Акция проводилась в городе Сочи.

Учитывая важность проблемы и место
встречи, я немедленно согласился. Полу-
чив билеты на самолет и дабы не ударить
лицом в грязь перед мастерами прибор-
ного учета, прихватил неоднократно упо-
минавшееся постановление № 77-ПП. Са-
молет взлетел, и я углубился в детальное
изучение наиважнейшего на данный пе-
риод реформы ЖКХ документа.

Плыли под крылом Ту-154 облака. Бе-
жали перед глазами строки: «Правитель-
ство Москвы постановляет: ...обеспечить
до 1 сентября 2005 года установку обще-
домовых приборов учета холодной, горя-
чей воды и тепловой энергии во всех жи-
лых зданиях города... С 1 января 2005 го-
да в состав услуг, предоставляемых фи-
зическим и юридическим лицам - нанима-
телям, собственникам и арендаторам не-
жилых и жилых помещений в жилых зда-
ниях (потребителям), в которых установ-
лены общедомовые приборы учета холод-
ной, горячей воды и тепловой энергии,
вводится услуга по ремонту и обслужива-
нию этих приборов... Ежемесячное начис-
ление за услугу по ремонту и обслужива-
нию общедомовых приборов учета холод-
ной, горячей воды и тепловой энергии по
факту ее предоставления включается от-
дельной строкой в платежный документ
на оплату жилищно-коммунальных услуг
и подлежит оплате пользователями вне
зависимости от факта пользования жи-
лыми и нежилыми помещениями»... И вот
уже за казенными фразами грезились об-
лагороженные сверкающими приборами
учета дома, экономные москвичи, спеша-
щие оплатить исключительно потреблен-
ный продукт...

КВАРТИРНЫЙ СЧЕТЧИК: 
РОСКОШЬ ИЛИ НЕОБХОДИМОСТЬ?

В этих заметках много цифр - такая уж
сфера ЖКХ: чем глубже вникаешь, тем
больше считаешь. Впрочем, в коммуналь-
ном хозяйстве цифры были и раньше. И
большие. Только знало их ограниченное
меньшинство. Теперь будет считать неог-
раниченное большинство...

Зачем ставить счетчики на каждый дом,
в принципе понятно - только так можно уз-
нать реальные величины потерь воды в се-
тях от водопроводных станций до наших
домов и понять, где надо срочно эти сети
обновлять.

Но дальше что?
О следующем шаге и шла речь на кон-

ференции - о квартирных приборах учета.
Но нужны ли они собственнику квартиры
сегодня? Усугубляет сомнение и то, что эти
счетчики жильцы должны ставить за свой
счет. Особенно в сложном положении ока-
зываются малоимущие: установка двух
счетчиков - горячей и холодной воды -
обойдется, как заявил в недавнем интер-
вью «МС» генеральный директор Мосво-
доканала Станислав Храменков, в четыре
тысячи рублей.

Вот и первый повод для подсчета!
Представьте: на вашем доме установили

узел учета холодной и горячей воды. И

объявили, что отныне все будут платить по
показаниям домовых приборов: итоговые
цифры распределят между всеми зареги-
стрированными жителями дома и умножат
на тарифы - результат и будет платежом.

Проходит месяц. Приносят счет. И вы не
верите глазам: сумма не только не умень-
шилась, но значительно увеличилась! Про-
водите собственное расследование и... по-
новому осмысливаете то, чему раньше не
придавали значения. Например, тому, что в
вашей квартире живут двое, но платить-то
надо за троих зарегистрированных. И тому,
что в квартире слева зарегистрирован
один, но сдает жилье семье из пяти чело-

век. У другого соседа - вечно текущий ба-
чок. Третий сосед... К черту третьего сосе-
да! В вашем доме семьдесят квартир. И в
скольких из них к воде относятся так же,
как ваш третий сосед?..

И тогда вспоминаете о калькуляторе.
Считаете и обнаруживаете, что, поставив
квартирные счетчики, уже через год их
окупите, а дальше начнете экономить...

Оплатить установку счетчиков может
лишь тот, кто достаточно зарабатывает. Но
как быть тем, кого перемены отбросили в
разряд малоимущих? 

На помощь им пришел новый Жилищ-
ный кодекс, где сказано, что сумма субси-
дий будет начисляться исходя из нормати-
вов потребления. Например, в Москве нор-
матив потребления холодной и горячей во-
ды 384 литра на человека. Субсидии для
малоимущих будут рассчитываться исходя
из этой величины и перечисляться на пер-
сонифицированный счет. Представим, что
такой человек потребил не 384, а только
170 литров. Разница между суммой, кото-
рую он получит на социальный счет исходя
из нормативов потребления и той, что оп-
латил по факту за воду, остается в его пол-
ном распоряжении.

Обнаружить эту разницу может только
квартирный счетчик.

Чем не стимул для малоимущего чело-
века к экономии воды?

О ПОЛЬЗЕ ЖЕЛАНИЙ

Квартирный счетчик - прибор красивый.
Видно, что руку к нему приложили не
только инженеры, но и дизайнеры. Но
специалисты называют его иногда «кус-
ком железа» - когда не используется по
прямому назначению. Такие слова про-
звучали и в докладе заместителя началь-
ника Мосводосбыта Сергея Серова.
Правда, начал он свой рассказ с того, как

Мосводоканал ставит домовые счетчики
на бюджетные деньги. В Москве более
39 тысяч зданий. К середине февраля
домовыми счетчиками холодной воды
оснащены свыше 22 тысяч жилых зда-
ний. По счетчикам тепла и горячей воды
ситуация напряженная - этими прибора-
ми были оснащены только 10 процентов
жилых зданий.

Потом Серов плавно перешел к глав-
ному вопросу конференции. В Москве,
по его словам, уже установлено почти
700 тысяч квартирных счетчиков. Но
рассчитываются не более чем по 700 из
них. Остальные сегодня - «куски желе-
за». Радость и, конечно, прибыль от их
установки в построенных за последние
годы зданиях получили не москвичи, а
только те, кто продал эти счетчики стро-
ителям, - стоили они не меньше 450
миллионов рублей. Не дешевое «желе-
зо»! По мнению Сергея Юрьевича, боль-
шинство работников и государственных
управляющих компаний, и частных либо
не хотят заниматься новым для них де-
лом, либо не знают, как это делать. Ме-
жду тем в Москве уже есть жилищные

организации, которые при расчете с жи-
телями используют и домовые, и квар-
тирные приборы учета, в частности ДЕЗ
«Чертаново Южное». Опыт этих органи-
заций показывает, что не так страшен
черт, как его малюют. Документация
есть. Нужно только желание. 

И тут с ним резко не согласились дру-
гие участники конференции.

ВАМ С КОЭФФИЦИЕНТОМ 
ИЛИ БЕЗ?..

Один из несогласных начал свою речь с
анекдота.

Однажды Шерлок Холмс предложил
доктору Ватсону отдохнуть в Шервуд-
ском лесу. Их бричка заехала довольно
далеко, и тут началась сильная гроза -
ничего не было видно в трех ярдах.
Вскоре они поняли, что заблудились. И
вдруг увидели человека в плаще.

- Любезный, скажите, где мы нахо-
димся? - спросил его доктор Ватсон.

- В бричке, - хмуро ответил человек и
исчез в потоках дождя.

- Друг мой, можете ли вы назвать про-
фессию этого человека? - сказал Холмс.

- Должно быть, лесничий, - ответил
доктор.

- Ошибаетесь, Ватсон. Это - метролог.
- Но как вы узнали?
- Он дал точный ответ. Но абсолютно

бесполезный...
Анекдот - как нельзя ко времени и к

месту. Сегодня приборы учета подобны
метрологу из Шервудского леса: точны,
но бесполезны, поскольку не решено
много сопредельных проблем. И самое
печальное то, что нет соответствующих
законам текстов договоров между по-
ставщиком ресурса и управляющей ком-
панией, а также между управляющей
компанией и потребителем. Не все счет-

чики, устанавливаемые при строительст-
ве жилых домов, пригодны для надеж-
ного учета ресурсов.

К чему это приводит, объяснил Игорь
Кузник, проявив при этом искусство ди-
пломатии: сослался на «опыт» ближнего
зарубежья.

Дело было в Таллине. На тамошние ор-
ганы надзора вдруг посыпались жалобы
на счетчики такси. Сетования были как
под копирку: много лет езжу по одному
маршруту, и вдруг после установления
новых счетчиков оплата возросла на 8
процентов. Органы сделали внеочеред-
ную поверку таксометров. Приборы по-
казали правильный результат. Но поток
жалоб нарастал. Тогда сделали контроль-
ную закупку приборов через подставных
лиц. И выяснили, что изготовитель таксо-
метра предлагает купить у него за от-
дельную плату брелок, на котором две
кнопки. Нажмешь одну - таксометр будет
работать с коэффициентом 1:1, другую -
1:1,08. Таким образом, в эксплуатацион-
ном режиме таксометр отсчитывал на 8
процентов больше. А в режиме поверки
показывал себя идеально...

ЧИСТОПОЛЬСКИЙ ФЕНОМЕН

После Кузника слово попросил директор
Чистополь-Водоканала Ильгиз Латыпов.

- К выступлению не готовился, - сказал
Ильгиз Тимуршаевич, - наболело. Что нам
заграница! В 2000 году по программе энер-
госбережения правительство Татарстана
решило оснастить все дома счетчиками во-
ды. В Чистополе всего 300 домов, так что
установили приборы уже в 2002 году. И на-
чалось невообразимое: они показывали
фантастические расходы воды - до 10-12
кубов в месяц на человека. Тогда люди по-
вально стали устанавливать индивидуаль-
ные счетчики нашего завода «Бетар». Пот-
ребление воды стало снижаться. Но мы
столкнулись с проблемой небаланса: раз-
ница между домовым счетчиком и суммой
квартирных доходила до 40 процентов.
Стали искать потери. Поставили счетчик на
очистные сооружения. Оказалось, сколько
воды в город подаем, столько на очистные
сооружения принимаем. Решили прове-
рить счетчики «Бетара». Приобрели в го-
родском магазине пять счетчиков. Один
счетчик показал порог чувствительности
29 литров в час - меньше не считал. Мне
рассказали, что делают наши бабушки: от-
крывают тонкую струйку, наполняют ванну
и пользуются этой водой. Элементарная
кража! Подхожу к продавцу счетчиков на
рынке. Вижу: рядом с прибором лежит еще
какая-то штуковина. Спрашиваю: «А это
что?» - «Магнит!» - «Зачем?» - «Ты что, ду-
рак платить за воду? Ставишь магнит - и
все нормально!» Опять кража! Решили
пломбировать счетчики. Но не можем по-
пасть в квартиру. Одну хозяйку поймали за
руку: к счетчику был прикручен скотчем
магнит. Попросили соседей подписать акт
- отказались...

В итоге растет себестоимость. Вместе
с ней тарифы. Вода на начало 2004 года

стоила 7 рублей кубометр. К середине
лета себестоимость составила уже 12
рублей. С 1 января 2005 года стоимость
воды 15 рублей. Естественно, люди воз-
мущаются. Но чем больше воруют, тем
дороже вода.

Не знаем, как с этим бороться. В про-
шлом году наши убытки - при обороте в
56 млн. рублей - составили 13 млн. Фак-
тически сегодня мы банкроты.

Прокомментировать ситуацию взялся
Кузник.

- Вспомним 1995 год, - тон Игоря Вла-
димировича стал ехидным. - Появились
новые правила введения счетчиков тепла
в эксплуатацию. Тепловые сети прогну-
лись перед теми, кто ставил эти счетчи-
ки. Потом, вдруг, в теплосетях нашлись
юристы, которые сказали: «Слово «сог-
ласовать» - это не то, что вы думаете. Мы
можем «не согласовать». И тогда прогну-
лись те, кто ставил и эксплуатировал
счетчики. И вот сегодня маятник качнул-
ся в обратную сторону. Увы, оказалось,
что поставщика ресурса нужно было за-
гнать в положение Чистопольского водо-
канала для того, чтобы он пришел и ска-
зал: ребята, давайте жить по правилам.

Жить по правилам - вот основная про-
блема!..

Жанр отчета позволяет прервать не ли-
шенную пафоса речь Игоря Владимирови-
ча и сделать важное уточнение. Партнер-
ство отечественных производителей при-
боров учета создано в первую очередь для
того, чтобы не срамить отечественную
торговую марку. Каждый вступающий в
«Партнерство» должен подписать «Хар-
тию», в которой, в частности, сказано, что
партнер должен «постоянно помнить, что
интересы бизнеса не должны противоре-
чить интересам граждан РФ»...

- Ильгизу Тимуршаевичу мы, конечно,
поможем, - продолжал между тем Игорь
Владимирович. - Есть ряд решений, начи-
ная с радикального - с 1 марта на его сто-
роне Жилищный кодекс. Латыпов может
прийти в суд и сказать: я отвечаю за сети
только до ввода в дом - пусть разоряются
управляющие компании. Но так проблему
не решить. Есть другой путь, и мы его под-
скажем. Но проблема безответственности
производителей приборов учета - наша.

Кузник таки объяснил Ильгизу Латыпо-
ву, как решить проблему по закону и без
ущерба третьей стороне. Меня же в этой
трагикомичной истории заинтересовало
еще одно следствие кражи, которое впря-
мую касается нашей темы. 

Итак, вы установили у себя счетчики
холодной и горячей воды. Прошел месяц.
Смотрите на цифры и ликуете: если рань-
ше, по нормативу, вы платили за умно-
женные на три (напомню: у вас трое заре-
гистрированных) 384 литра, то теперь
счетчики показали, что вы с женой расхо-
довали в среднем не более 150 литров во-
ды в сутки. 

Теперь представим, что не только вы
корпели над калькулятором, но и еще 64
из 70 собственников квартир вашего дома.
И все решили установить у себя счетчики.
И еще допустим, что среди этих людей,
увы, есть нечистые на руку. Тогда весь не-
баланс ляжет на владельцев пяти квартир,
живущих без счетчиков. Как показал пе-
чальный чистопольский опыт, бедолагам
могут предъявить месячный счет в 30 куб.
метров воды на человека. Но и это, оказы-
вается, не предел. Подлил масла в огонь
Сергей Серов, сообщив, что, по данным
«Ценнер-Водоприбора», если приборы
учета установлены лишь в части квартир
дома, то остаток, распределяемый между
квартирами, не имеющими счетчиков, мо-
жет достигать 250 куб. метров! Это значит,
что если дело дошло до установки квар-
тирных счетчиков воды, то ставить их надо
сразу во всех квартирах, а иначе жильцы и
управляющие перессорятся.

ПРОПАГАНДИСТ ИЗ МЫТИЩ

Будь моя воля, отснял бы конференцию
на пленку и показывал по ТВ. Лучшей
пропаганды приборов учета трудно
представить. Собрались профессиона-
лы. Убеждали с цифрами и фактами в
руках. Цитировали законы и инструкции.
И что характерно - на память! Если не
помогала цитата, рассказывали анекдот
или байку. Сражало наповал! С каждым
новым выступлением и во мне рос и
креп пропагандист и агитатор. Особо по-
влиял генеральный директор мытищин-
ского Тепловодомера Иван Звягин. Кста-
ти, я не первый раз слушал Звягина - его

ПРОЩАНИЕ
Один просвещенный москвич, установив в кварти-
ре счетчики холодной и горячей воды, отправился
в ЕИРЦ и сказал, что хотел бы воспользоваться по-
становлением правительства Москвы № 77-ПП от
10 февраля 2004 года и рассчитываться за воду по
приборам. И предложил составить соответствую-
щий договор. Но в ответ услышал: о таких догово-
рах не знаем, отправляйтесь-ка к заместителю на-
чальника управления «Мосводосбыт» Серову Сер-
гею Юрьевичу - пусть объяснит, как по счетчикам
рассчитываться. История заурядная, если бы не
«но»: просвещенным москвичом, обратившимся в
ЕИРЦ, был... заместитель начальника управления
«Мосводосбыт» Сергей Юрьевич Серов.

Еще один способ обмануть счетчик?..
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сегодня и завтра
НЕ ХОТИТЕ ЭКОНОМИТЬ - 

ЛЕЙТЕ ВОДУ В ЛЮБОМ 
КОЛИЧЕСТВЕ, НО ПЛАТИТЕ 

ЗА УДОВОЛЬСТВИЕ ПОЛНЫМ РУБЛЕМ

выступления всегда отличаются проду-
манной обстоятельностью.

- Как же у нас возросли тарифы с 1
января? - сказал Звягин. - Я взял две
платежки и посчитал: холодная вода по-
дорожала на 149,64 процента, горячая -
на 153,81, жилищно-коммунальные ус-
луги на ремонт здания - на 158, отопле-
ние - на 129,48 процента.

Сколько платят люди, если у них нет
квартирных счетчиков?

В 2004 году семья из трех человек
ежемесячно платила за горячую и хо-
лодную воду 805 рублей. Из шести чело-
век - 1611 рублей. В 2005 году у семьи
из трех человек сумма оплаты холодной
и горячей вод составит 1207 рублей 98
копеек. У семьи из шести человек - 2415
рублей. То есть платежи возросли на 150
процентов.

Как быть населению в этих условиях?
По моему мнению, есть только один

путь: переход на расчет за предоставля-
емые услуги - тепло, холодную и горя-
чую воду - по приборам учета.

Мы подсчитали, как окупается уста-
новка приборов. В 2004 году сроки оку-
паемости при составе семьи пять чело-
век составляли 11 месяцев. В 2005 году
они будут составлять 9 месяцев. При со-
ставе семьи 6 человек срок окупаемости
в прошлом году был 5,5 месяца, в 2005
году он будет 4,5 месяца.

СОБСТВЕННИКИ - ОБЪЕДИНЯЙТЕСЬ!

К концу второго часа конференции я, как
и многие другие, приехавшие за знания-
ми, уже не удивлялся тому, что каждый
докладчик начинал разговор о приборах
учета с... нового Жилищного кодекса.
Связь здесь прямая: приборы учета -
коммунальные платежи. Последние ре-
гулирует теперь новый ЖК, как, впро-
чем, регулирует и вопросы управления
жилыми зданиями. Теперь ЖК говорит
конкретно: у каждого дома должна быть
управляющая компания, которая по до-
говору с каждым собственником управ-
ляет этим домом. И как наниматели, так
и собственники квартир теперь все ком-
мунальные платежи будут перечислять
на счет управляющей компании. ЖК от-
менил прямые договоры и расчеты гра-
ждан с поставщиками ресурса, посколь-
ку они противоречат целям и задачам ре-
формирования ЖКХ, и в первую очередь
- целям и задачам энергосбережения.

Особый интерес для собственников и
нанимателей жилья представляют те ста-
тьи ЖК, в которых определяется размер
платы за содержание и ремонт жилого по-
мещения в многоквартирном доме. Там,
где созданы ТСЖ, размер этой платы опре-
деляется самими товарищами. Где не соз-
даны - будут определять собственники
квартир после того, как получат предложе-
ния управляющих организаций. Так что,
как говорится, делайте выводы: или сам
себе режиссер, или...

Интерес к этому разделу не случаен еще
и потому, что управляющие компании, по
новому ЖК, должны договариваться с
жильцами о том, как ресурсы, полученные
от снабжающих организаций, будут рас-
пределяться внутри жилого дома: скажем,
тепло можно распределять пропорцио-
нально площади или объему помещений, а
воду - пропорционально числу зарегистри-
рованных. А можно принять решение и ус-
тановить счетчики в каждой квартире. Для
договора должны быть две стороны: упра-
вляющая компания и собственники квар-
тир. Только они полностью вольны в своих
решениях. Очень советую в связи с этим
почитать раздел VI нового Жилищного ко-
декса. Он заставит многих задуматься и,
возможно, подтолкнет к созданию товари-
ществ...

БАБУШКА КАК ЕДИНИЦА ИЗМЕРЕНИЯ

В разгар дискуссии о значении приборов
учета в жизни собственников и нанима-
телей жилья поднимается один из участ-
ников конференции и говорит:

- Коллеги, допустим, вы установили
счетчик тепла на вводе системы отопле-
ния в дом, а на установку узла автомати-
зированного управления отоплением у
вас денег не хватило. Через месяц-дру-
гой с удивлением обнаружили, что по-
требление тепла в доме вдвое выше нор-
мативного, и платить за отопление всем
жильцам теперь надо больше. Как мож-
но предъявить такой платеж живущей в
этом доме бабушке?

Надо сказать, слово «бабушка» прозву-
чало не случайно - все расчеты и выводы
участники конференции сверяли по сред-
нестатистическому субъекту, чей скудный
бюджет вызывает сострадание, - выбор
пал на бабушку. 

- Очень просто, - ответил ему другой
участник. - Если у нас будут работать со-
циальные законы, то бабушка будет пла-
тить не больше 22 процентов от своего
дохода, а все, что предъявлено ей сверх
того, оплатит государство.

- Коллега плохо знает государство, в ко-
тором живет, и поэтому заблуждается, -
вступил в полемику третий. - По закону, ба-
бушка заплатит не больше 22 процентов,
но только в пределах социальной площа-
ди. Положено бабушке 18 метров - на них
и будет распространяться поддержка. Но
если у бабушки 40 метров - то за излишки
ей уже никто доплачивать не будет. Госпо-
да, пора понять, к чему ведет коммуналь-
ная реформа - к увеличению вторичного
рынка жилья! Бабушке придется отказать-
ся от своей большой квартиры. Но сегодня
ей некуда переехать - нет свободного жи-
лья. Впрочем, в новом ЖК уже нет такого
понятия, как социальная норма площади, -
вместо нее теперь введены норма предос-
тавления и учетная норма жилой площади.

- Кто будет утверждать эти нормы?
- Местная власть. Но по методике, ут-

вержденной Правительством России.
Осознав, что прибор учета вторгся и в

социальную сферу жизни, недостаточно
просвещенные делегаты конференции
приуныли. Разрядить атмосферу взялся
неуемный Игорь Кузник.

- Лет пять назад я ездил в Германию, -
начал Игорь Владимирович таким тоном,
что все сразу поняли: рассказ нравоучи-
тельный и полезный. - Мне показали опыт
работы с бабушками. В Германии для ба-
бушек не только газеты издают, где напи-
сано, как жить в условиях перемен, но
есть специальные центры, где их обучают
экономить. В один из таких центров меня
и привели. На конторе вывеска: «Если вы
хотите сократить платежи за жилье, вам
сюда». Сидят эксперты. Бабушка входит и
говорит: «Вот, милок, много плачу». - «За
что хотите платить меньше?» - «За элект-
ричество». - «Какую лампочку покупае-
те?» - «За 2 марки». - «Почему не хотите
купить за 10 марок?» - «Сынок, я же хочу
экономить». Эксперт тут же вкручивает
обе лампочки, включает. «Смотрите, ба-
бушка, вот ваша лампочка в 60 ватт за 2
марки, а вот - в 12 ватт за 10 марок. Свет
дают одинаковый. Но ваша завтра сгорела
- пойдете новую покупать. А на эту гаран-
тия год, если сгорит - вам ее поменяют».

Пока разговаривают, счетчики крутятся.
«Смотрите, бабушка, сколько накрутила
ваша и сколько эта». Считают. Выясняет-
ся: лампочка за 10 марок окупит себя за
три месяца. А за остальные семь месяцев,
на которые распространяется гарантия,
бабушка сэкономит 50 марок.

Назовите мне место в России, где так
работают с бабушками!

И второе. Как у нас проходит борьба за
энергосбережение? Сначала разрабаты-
вают программу - затраты на ее разра-
ботку идут из бюджета. Сколько ушло на
программу? 100 млн. рублей! А на реали-
зацию? Деньги кончились! У них, в Гер-
мании, не так. Там тоже государство вы-
деляет деньги, но тратит их рационально.

Допустим, по энергосбережению. Стек-
лопакеты ставить - энергосбережение?
Да. Направляют на это десятую часть
суммы. Счетчики ставить надо? Да. Вы-
делили деньги на счетчики. Покупает ба-
бушка счетчик. Чек несет в контору. Там
40 процентов стоимости ей вернули. В
январе покупают бабушки счетчики, в
феврале, марте... Вот и ноябрь. Тому, кто
теперь приходит, говорят: опоздал, го-
лубчик, деньги по статье кончились. Де-
путаты сочтут нужным - добавят. Полу-
чишь компенсацию в следующем году. В
следующем году приходит получать - а
депутаты вынесли другое решение: счет-
чиков поставили уже так много и так ста-
ло всем хорошо, что теперь дотируем
только 20 процентов... Этот механизм у
них четко работает. Почему бы не запус-
тить подобное у нас? Ведь у нас Мини-
стерство не только экономики, но и раз-
вития...

Как жаль, что в зале в тот момент не
было ни Грефа, ни Яковлева...

ГДЕ ДЕНЬГИ, ЗИН?

Этот вопрос прозвучал бы и сегодня, по-
слушай Зина участников конференции и
предложи мужу купить и установить в сво-
ей квартире счетчики воды. Но уже подко-
ванная знаниями Зина четко ответила бы
хмурому супругу: деньги можно взять
только в банке, и это для нас сделают рас-
четно-измерительные компании, которые
предлагает создавать Игорь Кузник. Такие
компании готовы сами взять кредит в бан-
ке - они-то знают, где дешевле обойдется,
- купить счетчики, которые считают самы-
ми надежными - и это они знают, ведь там
работают специалисты, - готовы устано-
вить счетчики в каждой квартире большо-

го дома, обслуживать их и освободить от
всех забот Зину и ее мужа. 

А что должны будут делать сами жиль-
цы? Только ежемесячно аккуратно, как это
и делают больше 95 процентов москвичей,
платить за услуги компании. Сколько пла-
тить? 50-60 рублей в месяц за два счетчи-
ка (для холодной и горячей воды). Сравни-
те этот дополнительный платеж с плате-
жами за холодную и горячую воду, о кото-
рых говорил Иван Звягин, и вы поймете,
что не придется ждать окупаемости затрат
на счетчики даже нескольких месяцев -
уже в первый месяц вы сможете, если, ко-
нечно, захотите, платить значительно
меньше. А если вы получатель жилищной
субсидии, то и немного дополнительных
денег ляжет вам в карман. 

Не захотите экономить - лейте воду в
любом количестве, закон этого не запре-
щает, но требует - платите за удовольствие
полным рублем, при этом никаких субси-
дий и льгот за счет бюджета вы не получи-
те! Закон суров, но справедлив!..

БУДУЩЕЕ СВЕТЛО И ПРЕКРАСНО

К концу второго дня конференции атмо-
сфера в зале была почти домашняя - так
все прониклись темой и симпатиями друг
к другу. И вдруг поднимается председа-
тельствующий и говорит: «А теперь попро-
сим товарища из «МС» ответить нам: что
на конференции по приборам учета делает
журналист?» И дает мне на выступление
30 минут!

Отвечаю: делаю то, что положено - слу-
шаю и записываю, чтобы потом расска-
зать читателям. Смотрю на часы - минуту
использовал. И говорю: «А теперь, уважа-
емые производители приборов учета, а
также представители сопредельных про-
фессий, ответьте: как думаете, готов ли
народ и чиновный люд поддержать такие
крутые перемены в деле учета водных и
энергетических ресурсов?» Сказал и ду-
маю: ну, срезал...

Ничего подобного - производители при-
боров и представители сопутствующих
профессий зажглись и наговорили много
важного и поучительного и о чиновниках,
и о народе-потребителе.

Например, тот же Сергей Серов сначала
рассказал, как пытался платить по квар-
тирным счетчикам (читай врезку), потом
поведал о чиновниках низшего звена, не-
посредственно соприкасающегося с наро-
дом. 

- У нас есть две дирекции-антиподы, -
сказал Сергей Юрьевич. - Одна подошла к
делу так: насчитали платежи жителями по
домовым приборам учета, при этом на об-
ратной стороне единого платежного доку-
мента (ЕПД) поместили рекламу дубленок.
Никакой разъяснительной работы. Когда у
них в префектуру за неделю поступило
150 писем-жалоб, префект не выдержал и
в пух и прах разнес этих деятелей! Другая
ДЕЗ сначала провела широкую разъясни-

тельную работу с жителями: развесила
объявления, ее руководители выступили
по кабельному телевидению, по радио,
поместили нужную людям информацию
на обратной стороне ЕПД. И только потом
начали начислять по приборам учета. Во-
просов у народа не было. Это говорит о
роли жилищной организации.

Теперь что касается ЕИРЦ. В настоящее
время в Москве ЕИРЦ входят в состав жи-
лищных организаций и являются отделом
сбыта управляющих компаний. Вопрос о
них, возможно, будет поднят после выде-
ления ЕИРЦ в самостоятельные структуры.

- Новый ЖК ЕИРЦ не запрещает, - до-
полнил коллегу Игорь Кузник. - Хорошее
не нужно ломать. Я убежден, что боль-
шинство московских управляющих компа-
ний заключат договора с ЕИРЦ, чтобы лю-
дям было удобно рассчитываться. 

- Несмотря на перестройку, которая все
эти годы шла в стране, коммунальное хо-
зяйство осталось советским, - вступил в
разговор еще один участник конферен-
ции, имя которого, к сожалению, я не за-
помнил. - И мы с вами мучаемся: пытаем-
ся некие рыночные принципы применить в
советской системе. Она этого не принима-
ет - ей это как кость в горле. Самая боль-
шая вина правительства Гайдара - Ельцина
в том, что, отпуская цены на все на свете,
забыли отпустить на коммунальные услу-
ги. Вся Прибалтика спаслась только пото-
му, что у них цены на энергоресурсы были
отпущены. А мы в России рубим собаке
хвост частями: считаем, что не гуманно
сразу весь обрубить. На самом деле толь-
ко мучаем животное...

Так и с реформой ЖКХ. Учет потребле-
ния ресурсов оказался корнем реформы.
На сегодняшний день мы имеем замкну-
тый круг: счетчики не нужны, потому что
нет реформы отношений в коммунальном
хозяйстве, а реформы отношений нет по-
тому, что нет счетчиков. Поэтому все рас-
суждения - пустят нас собственники в
квартиру или не пустят - абсолютно наду-
манны. Жилец сам нас зовет в квартиру,
когда что-то потекло, отказало или стало
холодно. Зайдите, снимите показания и
дайте расписаться. Все эти вопросы опре-
деляются договорами. Как-то слышал
формулировку: демократия - это культура
договоров. Не выборов. Не голосований.
Культура договоров! Если договор есть и
он выполняется, значит, есть демократия.
В коммунальном хозяйстве сегодня ника-
ких договоров нет. Ничего не выполняет-
ся. Все грубо нарушается. Каждый тянет в
свою сторону. У каждого свои представле-
ния о законности. И о населении думают в
последнюю очередь...

- Теперь о населении думают так: вый-
дет оно на улицы или нет? - раздался
мрачный голос из зала.

- Это только в последние месяцы так на-
чали думать. Мне кажется, что сейчас бу-
дут всерьез обсуждаться вопросы рефор-
мирования ЖКХ - уже подперло, у госу-
дарства не хватает денег на содержание
коммунального и жилищного хозяйства. А
те, что есть, государство не умеет исполь-
зовать эффективно, и поэтому деньги
лучше дать людям - пусть сами платят
полностью за все услуги.

Все разговоры о недопустимости повы-
шения тарифов - блеф! Газ день ото дня
дороже. Дороже нефть, электроэнергия.
Оборудование менять надо - старое изно-
силось и неэффективно. Повышение та-
рифов - объективная реальность. А вот
платежи - это произведение потребления
на тариф. Платежи можно регулировать. И
со стороны поставщика, и со стороны по-
требителя. В мире, но не в России, сущест-
вуют программы управления спросом,
чтобы согласовать интересы поставщика и
потребителя. Поставщику выгодно боль-
ше продать и больше заработать. А потре-
бителю - меньше платить и для этого
меньше потреблять. Кто судья в этом кон-
фликте интересов? Прибор учета и дого-
вор! Других судей нет и быть не может. Так
что перспектива нашей жизни - особенно у
тех, кто моложе - прекрасна. Все будет хо-
рошо! Коммунальное хозяйство либо раз-
валится, либо реформируется. Третьего не
дано. Если развалится, то народ точно
выйдет на улицы, причем с кирпичами из
развалин. А если реформируется, то во
многом благодаря приборам учета...

«Будущее светло и прекрасно. Любите
его, стремитесь к нему, работайте для не-
го, приближайте его, переносите из него в
настоящее, сколько можете перенести»...

Опять этот навязчивый сон Веры Пав-
ловны - к чему бы?..

Василий ДВОРЫКИН

Редакция благодарит некоммерческое
партнерство отечественных производи-
телей приборов учета «Метрология
Энергосбережения» и лично Игоря Куз-
ника за содействие в подготовке матери-
алов конференции.
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Вминувшее воскресенье на празднике проща-
ния с Масленицей в парке «Кузьминки», что в
Юго-Восточном административном округе, да-

же традиционные скоморохи стали лишним доказа-
тельством того неоспоримого факта, что мы живем
в XXI веке. Время от времени эти забавные парниш-
ки в рогатых колпаках, с ярко-красным румянцем
на щеках вытаскивали из кармана мобильник. 

- Мама, что это за дядя? - спросила кроха лет трех.
Ответил мальчишка лет семи: 

- Это скоморох. Он по мобильному телефону разго-
варивает, неужели непонятно?

Праздник в Кузьминках удался. Блины, что бесплат-
но раздавались в избушке «Медовая лавка», съели
очень быстро. Некоторые выстроились в очередь к
другой избушке: они уже за деньги приобщались к
традиционному лакомству - по 40 рублей за 2 блина с
вареньем. А еще взрослые устремились в знаменитый
кузьминский бельчатник. Их привлекла зазывная над-
пись «Welcome к белкам!». И хоть я противница анг-
лийских надписей в России, признаю, что это зариф-
мованное приглашение неплохо придумано.

Но детям было всех веселее. Они под зажигатель-
ные народные наигрыши играли в чехарду, в веревоч-
ку, бегали в мешках, визжали и хохотали, а уж когда
начался хоровод, к ним присоединились и родители.

У ворот детям раздавали маленькие фигурки-мас-
ленички из соломы и лоскутков, а кто-то из ребят та-
кие принес с собой. Сами смастерили. Большую Мас-
леницу везли на санях. Она запуталась в ветвях де-
ревьев и упала. Дети принялись ее поднимать, кутерь-
ма получилась та еще! Помогли суровые охранники с
ярко раскрашенными лицами.

А вот с Прощеным воскресеньем (именно оно за-
вершает безудержное гулянье) было сложнее. Как ни
уговаривали распорядители праздника, никто не на-
брался мужества сказать рядом стоящему: «Я про-
щаю, и Бог простит». Скорее всего не потому, что за-
коснели в суровости, просто растерялись, застесня-
лись. А может, и вправду, очень трудно прощать?.. 

Теперь, когда начался Великий пост, вспоминаю
слова многих авторитетных современных священни-
ков, богословов: «Главное в эти дни - не ограничивать
себя в еде, а сосредоточиться на душе своей, поста-
раться избавиться от зависти и злости и понять тех,
кто обуреваем греховными страстями. Мы и сами та-
кие. А понимание - путь к прощению. Мы должны про-
щать то, за что и сами должны просить прощения».

Елена БЕЛОСТОЦКАЯ

Среди основных преимуществ ипотеки
выделяют следующие: возможность
прописаться и проживать в своей собст-

венной квартире, заплатив за нее лишь часть
стоимости; невысокий первоначальный взнос

- от 5 до 30%; возможность погашения долга
в течение 5-30 лет. Кроме этого, ежемесяч-
ные выплаты по ипотечному кредиту сопоста-
вимы с оплатой за аренду квартиры. Но арен-
дуемая квартира никогда не станет собствен-
ностью. Все эти очевидные преимущества вы-
зывают большой спрос на ипотеку у москви-
чей, что в свою очередь заставляет практиче-
ски все банки разрабатывать свои ипотечные
программы. 

БАНКИ. Схема получения ипотечного кре-
дита в банке, как правило, такова:

Обращение в банк для получения ипо-
течного кредита.

Собеседование с кредитным инспекто-
ром банка. (Задача кредитного инспектора -
понять, каков уровень доходов покупателя,
занятости, специфика работы, соотношение
между официальной частью дохода и неофи-
циальной.) 

Сбор пакета документов, необходимых
для получения кредита.

Рассмотрение представленного пакета
документов кредитным инспектором.

Получение уведомления банка о предо-
ставлении ипотечного кредита с указанием
максимальной суммы кредита и годовой про-
центной ставки. (Уведомление банка действу-
ет, как правило, 3-6 месяцев с даты рассмот-
рения заявки).

Выбор риэлторской компании и поиск
квартиры.

Проверка юридической чистоты кварти-
ры риэлтором.

Представление в банк полного пакета
документов на квартиру.

Проведение сделки купли-продажи
квартиры.

Государственная регистрация договора
купли-продажи квартиры с применением ипо-
течного кредита. 

С момента государственной регистрации
договора купли-продажи покупатель стано-
вится собственником своей новой квартиры. 

РИЭЛТОРЫ. После того как получено уведо-
мление банка о предоставлении кредита, возни-
кает вопрос: искать квартиру самому или вос-
пользоваться услугами риэлторской компании?

Банки, предоставляющие ипотечные кре-
диты, считают, что обращение в риэлторские
компании, сотрудничающие с данным бан-
ком, позволяет максимально быстро и ком-
фортно осуществить поиск квартиры и юри-
дически грамотно провести сделку купли-
продажи. Это обеспечивает высокие гарантии
того, что в дальнейшем не будет причин для
расторжения договора купли-продажи, а банк
не откажется от данной квартиры в качестве
залога под кредит. Только специалист риэл-
торской компании подберет квартиру с уче-
том требований банка, проведет переговоры с
продавцом квартиры по технике заключения
сделки, грамотно внесет аванс за приобретае-
мую квартиру, соберет и представит в юриди-
ческий департамент банка пакет документов
на квартиру, организует и проведет сделку ку-
пли-продажи вплоть до получения докумен-
тов о собственности с государственной реги-
страцией. 

Кроме этого, многие специалисты рынка не-
движимости советуют сразу обращаться к риэл-
торам, как только появилось намерение взять
ипотеку. И на это есть ряд причин. Выбрать ипо-
течную программу «под себя» с максимально
удобными условиями кредита, ориентируясь
только на предложение одного банка, маловеро-
ятно. А собрать самому информацию обо всех
существующих кредитных программах достаточ-
но сложно. Лучше, если вам предложат програм-
мы сразу нескольких банков. Это, конечно, могут
сделать в агентстве недвижимости с подбором
более удобной схемы кредитования в соответст-
вии с вашими индивидуальными потребностями
и с учетом ситуации на рынке недвижимости. 

Желаем вам стать новоселами 
уже в этом году!

Специалисты
агентства не-
движимости
«Пересвет-Ин-
вест» продол-
жают расска-
зывать о дос-
тупном жилье.
Сегодня на ва-

ши вопросы отвечает началь-
ник отдела ипотечного креди-
тования Валерия Бабурина.

10 Свет и тени
ПРОПУСКНАЯ СПОСОБНОСТЬ
СНЕГОСПЛАВНЫХ ПУНКТОВ - 
ДО 250 ТЫСЯЧ КУБОМЕТРОВ В СУТКИ, 
А ВЫВОЗИТЬ ПРИШЛОСЬ ВТРОЕ БОЛЬШЕ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 9 (115), 16 - 22 марта 2005

К 10-летию компании «Пересвет-Инвест»: наш бесплатный пункт консультаций 
в рамках нового проекта - «Клуба друзей «Пересвет-Инвест»

ПОКУПКА КВАРТИРЫ ПО ИПОТЕКЕ

Наш сайт: www.peresvet.ru

Телефоны компании:
Центральный офис 

т. 789-88-88

Отделения компании:
«Пролетарское» т. 782-10-99
«Третьяковское» т. 786-61-88
«Менделеевское» т. 780-21-60

«Маяковское» т. 995-21-40

Что касается зимы нынеш-
ней, то ее главный итог -
что после обильных снего-

падов не случилось привычного
по прошлым сезонам «разгула
стихии». Тротуары очищались
максимально быстро, пешеходы
куда меньше страдали от гололе-
да. Одним словом, в нынешнюю
зиму коммунальщики сработали
в целом на «отлично». О том, в
чем секрет такого ударного тру-
да, рассказал руководитель Де-
партамента ЖКХиБ Николай Па-
влов:

- Особенности зимы - сильные
снегопады уже в ноябре, морозы,
оттепели, необычайно высокая
январская температура, после-
довавшие за ней обильные сне-
гопады - потребовали значитель-
ной организационной, мобилиза-
ционной работы. Решая главную
задачу - обеспечить нормальное
функционирование города, ком-
мунальные службы работали в
оперативном, так называемом
суточном режиме, на который
все дорожные службы, техника,
водительский состав, бригады по
ручной зачистке были переведе-
ны уже с 1 ноября. Их круглосу-
точная готовность позволила ор-
ганизовать и регулярное проме-
тание дорог, и обработку дорож-
ного покрытия жидкими и твер-
дыми реагентами, и многие дру-
гие мероприятия, обеспечившие
своевременную уборку города.

Была привлечена дополни-
тельная уборочная техника: вме-
сто 7-8 тысяч машин, работаю-
щих в обычном режиме, на ули-
цы и дороги выходили до 14 ты-

сяч единиц спецтехники, вклю-
чая свыше 1100 подметальных
машин и более 900 распредели-
телей реагентов. На уборку дво-
ровых территорий были мобили-
зованы около 46 тысяч дворни-
ков. Они, как правило, выходили
на работу около 5-6 часов утра. В
помощь им впервые были сфор-
мированы 1488 механизирован-
ных бригад для уборки дворов от
снега и наледи. Мобилизация
всех наличных ресурсов и позво-
лила решить задачи непростого
зимнего периода.

Конечно, не все было гладко.
Но свои недостатки мы оценива-
ем трезво, знаем, где, кто и как у
нас работает. Соответственно,
готовясь к будущей зиме, уже

сейчас начали вносить корректи-
вы.

- Николай Викторович, механи-
зированные бригады по уборке
дворов сформированы, но снег
во многих местах - в человече-
ский рост...

- Да, в городе пока не идеаль-
ный порядок. На подряде работа-
ют различные организации, при-
влекаемые по конкурсу префек-
турами, городскими организация-
ми. И далеко не все работают до-
бросовестно. По итогам нынеш-
него сезона те организации, кото-
рые не обеспечивают нужных ре-
жимов уборки, просто не будут
привлекаться к этой работе.

На будущий сезон ставится за-
дача активно вывозить снег не
только с дорог и улиц, но и с дво-
ровых территорий, внутренних
проездов. Подготовлены соот-
ветствующие нормативы, регла-
менты, они проходят сейчас ут-
верждение в правительстве го-
рода. К уборке дворовых терри-
торий рассчитываем привлекать
предприятия различных форм
собственности. А за их работой
должен быть общественный кон-
троль.

- Прошедшая зима показала:
не хватает снегоприемных мощ-
ностей...

- Совершенно верно. Пропуск-
ная способность снегосплавных
пунктов - порядка 250 тысяч кубо-
метров в сутки, а вывозить при-
шлось практически в 3 раза боль-
ше. Снегосплавных камер в горо-
де сегодня 39, есть 15 «сухих»

снегосвалок. Кроме того, открыты
120 так называемых временных
пунктов складирования снега. Но
и этих мощностей недостаточно.
Проблема в том, что в городе
больше нет участков, где возмож-
но строительство снегоприемных
пунктов на коллекторах. Поэтому
с будущего сезона мы активно пе-
реходим к нетрадиционным мето-
дам снегосплава. Речь о строи-
тельстве снегосплавных камер
прежде всего на теплосетях Мос-
энерго. В планах также - исполь-
зовать технологию снегосплава
на парогенераторных установках.
Наконец, создаются камеры на
водосточной сети - там, где боль-
шие потоки воды. Уже в нынеш-
нем году город «прирастет» сразу
11 такими камерами.

Геннадий 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

ЗИМА: УРОКИ НА ЗАВТРА

ПРОЩАЙ, 
МАСЛЕНИЦА!

Ф
О

Т
О

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
А

 М
А

Т
Ю

Ш
К

И
Н

А

Итоги прошедшего зимнего сезона проанали-
зировало во вторник, 15 марта, на своем оче-
редном заседании правительство Москвы. Рас-
смотрены также задачи подготовки к зиме
2005-2006 годов. В центр внимания, в частно-
сти, вышел вопрос о том, как улучшить будущей
зимой организацию снегоочистки.
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Проблема перепланировки жилья
обострилась на начальном этапе
приватизации, когда Гражданский

кодекс определил наше право улучшать
свое жилище. Однако тогда законодатель
забыл сказать и о связанной с этим ответ-
ственности. Начальник Мосжилинспекции
кратко сформулировал ее так:

- Реализуя свои фантазии, вы не долж-
ны разрушать дом и создавать проблемы
соседям.

Москва первой ощутила всю серьез-
ность проблемы несанкционированных,
стихийных перепланировок. И тогда, в
1995 году, пришлось принимать город-
ской закон о порядке переустройства жи-
лья. С тех пор в закон вносились поправ-
ки, цель которых - создать благоприятные
условия для тех горожан, которые хотят
цивилизованно и грамотно воплотить в
жизнь свои идеи переустройства жилья.
По мере развития рынка новые поправки
просто необходимы. Кто-то покупает уже
и по две квартиры на одном этаже или по
вертикали, одну над другой, и начинает
объединять их.

- То есть, - отметил А. Стражников, -
происходят вещи, которые архитектор и
предположить не мог, проектируя дом.
Значит, в рамках концепции о праве граж-
данина на улучшение своего жилища нуж-
на и четкая система оказания ему соответ-
ствующей помощи. Вот это на сегодня
главный вопрос. И актуален он не только
для столицы. Не случайно в новом Жи-
лищном кодексе специальная глава по-
священа именно переустройству и пере-
планировке помещений...

В чем же состоят главные отличия от
ранее действовавшего порядка? 

Во-первых, принимать заявки от граж-
дан и юридических лиц на переустройство
помещений, а также выдавать разрешения
на проведение таких работ отныне уполно-

мочена Мосжилинспекция. Во-вторых,
прием документов и выдача разрешений
будут осуществляться в режиме «одного
окна». Разрешение выдается бесплатно и
в срок, не превышающий 20 рабочих дней.
На проспекте Мира, 19, в помещении Мос-
жилинспекции, уже действует «одно ок-
но», обслуживающее жителей ЦАО. В те-
чение марта аналогичные службы будут
сформированы во всех округах.

Для обращения в «одно окно» требуют-
ся лишь четыре документа. Это копия до-
кументов о праве на занимаемое помеще-
ние, заявка на бланке установленной фор-
мы, копия плана помещений из БТИ, а так-
же проект, согласованный в соответствии
с Положением о едином порядке пред-
проектной и проектной подготовки строи-
тельства в г. Москве, утвержденным рас-
поряжением мэра № 378-РМ от
11.04.2000 г.

Но сразу надо уточнить: отдельные ра-
боты можно проводить и без проекта. Ес-

ли вы, например, убираете или переноси-
те перегородку, которая не является несу-
щей, либо делаете в ней проем между
комнатами, достаточно на копии поэтаж-
ного плана, взятого в БТИ, от руки обозна-
чить намечаемые переделки. Этого будет
достаточно. И уже не требуется идти за
согласованием в СЭС, к пожарным и т.д.

Кроме того, остаются работы, на кото-
рые разрешения испрашивать вообще не
нужно. К таковым относятся ремонт поме-
щений, разборка и переделка встроенной
мебели - шкафов и антресолей, а также
замена, но без перестановки, инженерно-
го оборудования аналогичным по параме-
трам и техническому устройству.

Но как быть тем, кто уже «реорганизо-
вал» свое жилище? Не преподнесут ли им
теперь штраф?

- Нет, - заверил А. Стражников, - ника-
ких финансовых санкций применять не
будем. Для таких случаев предусмотрена
максимально простая процедура. Человек

приходит в инспекцию, приносит поэтаж-
ный план из БТИ, реализованный им про-
ект и пишет соответствующее заявление.
Наши специалисты приедут и проверят, не
нарушил ли он конструктивные элементы
здания, не создал ли проблем соседям, а
потом выдадут разрешение, которое уза-
конит переделки. Здесь только одно усло-
вие: человек должен допустить инспекто-
ра в свою квартиру. А вот если сделано
нечто совершенно недопустимое, заста-
вим вернуть все обратно. Нельзя, напри-
мер, размещать туалет и ванную над кух-
ней нижнего соседа, нельзя устанавли-
вать джакузи над спальней.

Отвечая на вопросы корреспондента
«Московской среды», начальник Мосжил-
инспекции высказал свое мнение о всту-
пившем в силу Жилищном кодексе.

- Мы давно ждали этот документ, - зая-
вил он. - Старый кодекс в новых условиях
уже не работал. Не собираюсь критико-
вать новый Жилищный кодекс, хотя неко-

торые моменты мне непонятны. Видимо,
такова тенденция: федеральные законы
нацелены на то, чтобы забрать полномо-
чия субъектов Федерации. Только один
пример. Если вы сейчас обратитесь в на-
ше «одно окно», вам выдадут бланк заяв-
ления. Так вот, по федеральному закону,
форму этого бланка утверждает Прави-
тельство РФ. То есть правительство не до-
веряет субъекту Федерации даже в таком
вопросе. А ведь форма бланка может
быть разной в зависимости от условий то-
го или иного региона: на Севере одна, на
Камчатке - другая.

Положительно оценил А. Стражников
тот факт, что из нового кодекса исчезло
понятие кондоминиума.

- Убрали - и правильно сделали, - счи-
тает он. - Слово для нас чуждое и непонят-
ное. В Жилищном кодексе теперь сказано
- многоквартирный дом. Вот это понятно.

Конечно, новый кодекс повлияет и на
деятельность Мосжилинспекции. Потре-
буется, очевидно, активная работа в части
создания соответствующей нормативно-
правовой базы.

- Кроме того, - подчеркнул А. Стражни-
ков, - Жилищный кодекс совершенно чет-
ко поставил вопрос о качестве предостав-
ляемых коммунальных услуг. Если вы пла-
тите за горячую воду, то и должны полу-
чать воду с температурой не менее 55 гра-
дусов. А ведь ни для кого не секрет, что во
многих домах приходится долго сливать
холодную воду, чтобы пошла горячая. И
человек, который установил счетчик, зада-
ет резонный вопрос: «Почему я должен
платить за горячую воду, если пять минут
сливал холодную?» Вот здесь уже задача
для жилищной инспекции - обеспечить ка-
чество предоставляемой услуги, заставить
владельца дома провести необходимые
технические мероприятия.

Петр ПОЛЫНОВ
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В столице начал действовать новый порядок переустрой-
ства помещений в жилых домах, утвержденный постанов-
лением правительства Москвы № 73-ПП от 8 февраля
2005 года. Этой теме и была посвящена встреча начальни-
ка Мосжилинспекции Александра Стражникова с предста-
вителями столичных СМИ.

ЧТО ПОЗВОЛЕНО 
ЖИЛЬЦУ?

Напомню вкратце суть дела. 12 января
1998 года прокурор подмосковного
города Солнечногорска обратился в

суд с иском к ряду граждан, построивших
особняки вдоль прибрежной защитной
полосы водохранилища, где вообще вся-
кое строительство запрещено. В поле зре-
ния прокурора попали коттеджи, располо-
женные на территории базы отдыха «Ека-
терининские валы», где факт нарушения
природоохранного законодательства был
заметен, что называется, невооруженным
глазом. База, предназначенная для отдыха
москвичей и жителей Солнечногорска, все
больше напоминает элитный коттеджный
поселок. Суть требования прокурора: сне-
сти незаконно возведенные сооружения.
Иск поддержал и Мосводоканал, в чьих
интересах он собственно и подавался. 

Хорошо известно, что год от года каче-
ство воды, поступающей на водопровод-
ные станции, вызывает нарастающую тре-
вогу. Все больше и больше средств расхо-
дуется на ее очистку, растут тарифы. В
чем же причина? Многие владельцы особ-
няков используют подмосковные водо-
хранилища для сброса канализации. То,
чего не могли позволить себе наши пред-
ки, с уважением и бережливостью отно-
сившиеся к воде и ставившие деревенские
дома на почтительном расстоянии от вод-
ных источников и уж тем более не допус-
кавших и мысли сливать туда нечистоты
(из рек пили воду, в них купались), совре-
менные варвары не считают для себя за-
зорным.

Возможно, и не разгорелся бы сыр-бор
вокруг «Екатеринских валов», если бы ну-
вориши протянули канализационный кол-
лектор от своих владений до городских
канализационных сетей. Но это лишний
расход. Слил отходы в водохранилище и...
шито-крыто. Концы в воду...

И наказывать прежде всего следовало
бы тех чиновников, кто дал согласие на
землеотвод, кто продал земельные участ-
ки под застройку, заведомо зная, что это
незаконно. То, что земля продавалась,
подтвердил и Солнечногорский городской
суд, рассматривавший прокурорский иск
5(!) лет. Воистину, либо шах умрет, либо
ишак сдохнет. Ни первого, ни второго не
случилось, поэтому 18 сентября 2003 года
Солнечногорский суд удовлетворил про-

курорский иск, признав все сделки с ука-
занной недвижимостью незаконными, и
обязал владельцев снести строения, осво-
бодив земельные участки. Кстати, ни один
из чиновников, оделявших жаждущих гра-
ждан землей, не понес наказания. Без-
молвствовала Фемида и все те годы, когда
особняки росли как грибы.

Кстати, решение Солнечногорского го-
родского суда было предметом кассаци-
онного и надзорного обжалования. Все
вышестоящие суды признали законность
вынесенного решения, которое вступило в
силу 20 января 2004 года.

Но ломать не строить. Пресс-служба
Мосводоканала сообщает, что по данному
решению возбуждено исполнительное
производство, которое до настоящего
времени не окончено и строения не сне-
сены. Попробуйте догадаться, по какой
причине. Оказывается, у службы судеб-
ных приставов нет денежных средств на
его исполнение. И судя по бедственному
положению нашей судебной системы их и
не предвидится. Так что и волки сыты, и
овцы целы. И закон соблюден, и особня-
ки на берегу красуются. А не лучше ли
было обязать владельцев строений (а
многие из них вполне искренне верили,
что владеют землей и особняками на за-
конных основаниях, ибо на руках были
документы) построить нормальную кана-
лизацию, привести прибрежную полосу в
божеский вид?

Можно предложить и другие способы
решения этой проблемы. Скажем, снести
прибрежные дачи с выплатой их владель-
цам рыночной стоимости строений, при-
чем за счет тех подмосковных чиновни-
ков, чьи подписи красуются под незакон-
ными документами. Это будет справедли-
вым возмещением ущерба, нанесенного
бюрократами гражданам и авторитету
власти. Кстати, интересно, полагается ли
нести за преднамеренное нарушение зако-
на помимо материальной еще и уголов-
ную ответственность?..

Ну а пока и после семи лет судебных ба-
талий вода в Истринском водохранилище
лучше не стала. И с каждым годом расхо-
ды на ее очистку растут как на дрожжах.
Видимо, подмосковные власти считают,
что москвичи - народ богатый. Заплатят...

Илья АНДРОСОВ

1-4 марта в культурно-выставочном комплексе «Со-
кольники» прошел 8-й международный транс-
портный форум. Свою продукцию представили

свыше 150 российских и зарубежных компаний и предпри-
ятий. Среди выставочных экспонатов были различные маши-
ны, механизмы и оборудование, применяемые при транспор-
тировке топлива, в дорожно-строительном и машинострои-
тельном производствах, железнодорожных и пассажирских
перевозках. Оценку специального оборудования пусть дадут
специалисты, коих на выставке присутствовало свыше 90 про-
центов от общего числа посетителей. Нас же интересовало,
помнят ли транспортники о нуждах простых пассажиров-горо-
жан, заботятся ли об их безопасности во время поездки. 

Пожалуй, стоило обратить внимание на разработки проект-
но-конструкторского бюро локомотивного хозяйства (ПКБ)
ОАО «Российские железные дороги». Признаться, информа-
ция о железных дорогах, тиражируемая СМИ, касается в ос-
новном каких-то неурядиц: катастроф, переполненных элект-
ричек, отсутствия билетов... Оказывается, в «паровозном» хо-
зяйстве происходят существенные перемены. ПКБ сейчас вне-
дряет во многих столичных (и не только) депо автоматизиро-
ванные системы управления локомотивным хозяйством - к
примеру, АСУТ «Ремонт». Автоматизируются рабочие места
мастеров и технологов. Это же конструкторское бюро создало
обучающий тренажер для машиниста. Посредством данного
прибора можно имитировать алгоритмы управления поездом
в условиях, максимально приближенных к реальным, угрожа-
ющим безопасности пассажиров, при возникновении неис-
правностей.

Долгопрудненское научно-производственное предприятие
продемонстрировало кресла для железнодорожных вагонов и
автобусов.

- Присядьте, - предложил нам менеджер НПП Александр
Ярилов. - Вы выбрали кресло первого класса. Удобно? А те-
перь обратите внимание на пульт управления, вмонтирован-
ный в подлокотник. С его помощью можно переключать про-
граммы телевидения, если телеприемники установлены в ва-
гоне, а также слушать радио. К спинке кресла крепится не-
большой столик.

Пензенское объединение «Электромеханика» экспонирова-
ло автоматические системы управления движением «Каскад».
При помощи таких дорожных постовых производится пере-
ключение светофоров, контролируются транспортные потоки
на перекрестках городов. Автоматически с наступлением тем-
ноты светофоры переводятся на экономичный режим энерго-
потребления и т.п.

Подходим к элегантной машине, бока которой украшают
привычные шашечки. Смотрим машине «в лицо» - вроде «га-
зель». Заглядываем внутрь - нет, не она. Ведь чтобы в «га-
зель» забраться, нужно согнуться в три погибели даже чело-
веку среднего роста. А в выставочную маршрутку заходим, как
в обычный автобус. Да неужели механическая антилопа «га-
зель» выправила осанку?

- Конечно, ведь высота салона -1,8 метра, - объяснил нам
генеральный директор промышленной группы «Самотлор-
НН» Николай Сандугей. - Обратили внимание, салон значи-
тельно просторнее, чем в эксплуатируемой сейчас модели. В
этой машине установлено 14 кресел. 

- Но это «газель» или не «газель»?
- Это модификация «газели», маршрутное такси «СЕМАР»,

изготовленное нашей группой. От «газели» взято шасси, а ку-
зов - наш. Его цельнометаллический каркас значительно уве-
личивает прочность корпуса, а значит, и безопасность пасса-
жиров. В салоне два люка - для вентиляции и аварийный. По-

явится эта машина на дорогах российских городов в апреле
нынешнего года. Планируем выпустить в 2005 г. две тысячи
таких маршруток. 

Рядом с новой маршруткой, словно большой праздничный
пирог, расположился ярко-желтый школьный автобус. Рань-
ше на подобных машинах в школы ездили дети сотрудников
заграничных посольств. В последнее время иногда можно
встретить на улицах столицы школьные автобусы импортного
производства, перевозящие учащихся частных школ. А этот
большой желтый здоровяк, вмещающий 27 человек, - один из
первых российских автобусов для транспортировки наших
чад. Его также произвели на заводах нижегородской про-
мгруппы «Самотлор-НН». 

Автобусы в крупных городах - главные общественные пере-
возчики. До сих пор по магистралям столицы по большей час-
ти курсируют венгерские ветераны «икарусы». Быть может, в
скором времени их серьезно потеснят современные ЛиАЗы
(детище Ликинского автобусного завода) и ПАЗы( автобусный
завод в городе Павлово Нижегородской области), входящие в
состав компании «Русские автобусы». Новый низкопольный
ЛиАЗ-5292, представленный на выставке, без сомнения, гораз-
до удобнее старины «икаруса». Как долго мы ждали появления
таких машин отечественного производства! Ведь они более
чем в два раза дешевле зарубежных аналогов, а качеством, в
общем-то, им не уступают. Широкие двери автобуса открыва-
ются, и... никаких ступенек. Не надо больше карабкаться по
крутой лестнице, чтобы попасть в салон. Ведь как это сложно
бывает сделать, особенно пожилым людям. Кроме того, в но-
вом ЛиАЗе просто больше места, чем в «икарусе». 

А вот ПАЗ-3237 -первый российский низкопольный автобус
малого класса. Заходим в салон. Он практически разделен на
две зоны. Почти все кресла, расположенные амфитеатром,
находятся в задней части машины. Всего 16 посадочных мест,
а перевозить можно одновременно 54 человека. В настоящее
время началось серийное производство этих машин. Такой
двухдверный пазик очень бы пригодился городу, особенно в
центре, на забитом машинами Садовом кольце, например. Так
или иначе появление на дорогах Москвы низкопольных авто-
бусов заметно повысит комфортность пассажирских перево-
зок (если позволительно говорить о комфорте в час пик).

На выставке всегда испытываешь определенный опти-
мизм. Красивые удобные машины, новые приборы, изоби-
лие запчастей. Хотелось бы, чтобы все эти выставочные эк-
земпляры поскорее нашли применение в огромном город-
ском хозяйстве.

Владимир РАТМАНСКИЙ

База отдыха «Екатерининские валы» по-прежнему
остается неприступной крепостью для правосудия.
Таков неутешительный итог многолетней борьбы
МГУП «Мосводоканал» и Солнечногорской прокура-
туры с владельцами коттеджей, появившихся на ее
территории вдоль живописных берегов Истринского
водохранилища.

БИТВА ЗА ЧИСТУЮ ВОДУ

«ГАЗЕЛЬ» ВЫПРАВЛЯЕТ ОСАНКУ
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В прожекторах
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С 1 АПРЕЛЯ УРОВЕНЬ ДЕНЕЖНОГО
ОБЕСПЕЧЕНИЯ СТОЛИЧНЫХ
ПЕНСИОНЕРОВ БУДЕТ НЕ НИЖЕ
ПРОЖИТОЧНОГО МИНИМУМА

60 ЛЕТ НАЗАД
13 марта 1945 г.

За успешную работу в феврале заводу «Красный пролета-
рий» в двадцатый раз подряд присуждено переходящее Крас-
ное знамя ГКО.

Московский большевик, 1945, 13 марта.

14 марта 1945 г.
Начальнику штаба 2-го Белорусского фронта
02 ч 15 мин
В Генштаб поступили сведения, что в результате отсутствия

порядка на переднем крае 61-й армии и невнимательного изу-
чения маршрутов имели место неоднократные случаи переезда
линии фронта несколькими старшими офицерами и колонной
автомашин и захвата их немцами. <...> Необходимо навести по-
рядок в войсках <...> с тем, чтобы исключить повторение по-
добных случаев.

АНТОНОВ
№ 12913

ЦАМО. Ф. 48а. Оп. 3411. Д. 8. Л. 499. Подлинник.

14 марта 1945 г.
СНК СССР принял постановление «О мерах по дальнейшему

развитию подсобных хозяйств промышленных предприятий на
1945 г.».

Экономическая жизнь СССР,  кн.  1, с.  383.

15 марта 1945 г.
Пленум Москворецкого РК ВКП(б) обсудил вопрос о благоуст-

ройстве района. За годы войны на ремонт домов затрачено более
28 млн. руб. Капитально отремонтировано 1031 здание. В 1944 г.
посажено свыше 3,5 тыс. деревьев.

Московский большевик, 1945, 24 марта.

15 марта 1945 г. 
Бюро МГК ВКП(б) приняло постановление о мерах по улучшению

обслуживания населения Москвы медикаментами.
МПА, ф. 4, оп. 20, д. 6, л. 173-175.

16 марта 1945 г.
Командующему войсками 2-го Украинского фронта
23 ч 55 мин
В селах Раховского района Закарпатской Украины формируются

первая и третья железнодорожные бригады венгерской армии.
Венгры вывесили венгерские флаги, организовали венгерский
клуб, который посещают венгры - местные жители.

Население Закарпатской Украины, перенесшее шесть лет вен-
герской оккупации, реагирует отрицательно на то, что венгерские
войска опять появились в восточной части Закарпатской Украины.

Прошу принять меры к выводу венгерских формирований из
пределов Закарпатской Украины.

АНТОНОВ
№ 558

ЦАМО. Ф. 48а. Оп. 3411. Д. 8. Л. 505. Подлинник.

17 марта 1945 г.
Из политдонесения начальнику политуправления 1-го Белорус-

ского фронта
На 15 марта с. г. согласно директиве Военного совета 1-го

Белорусского фронта за № ВС/00134 от 27.2.45 г. местным
польским властям передан по актам ряд продуктов и скот для
удовлетворения нужд местного населения <приведены основ-
ные виды>.

Таким образом, начинают создаваться условия к обеспечению
нужд местного населения.  

Заместитель военного коменданта по политчасти Калишского
уезда майор Осмоловский

ЦАМО РФ. Ф. 233. Оп. 2374. Д. 160. Л.  194-195, 197. Подлинник.

18 марта
Из постановлений СНК СССР.
«Об итогах Всесоюзного социалистического соревнования обла-

стей, краев и республик за получение высокого урожая и подъем
колхозного животноводства в 1944 г.»:

Московской области присуждены два переходящих Красных
знамени ГКО: за получение высокого урожая и за подъем колхозно-
го животноводства. 

«Об итогах Всесоюзного социалистического соревнования рай-
онов за получение высокого урожая и подъем колхозного животно-
водства в 1944 г.»:

Переходящие Красные знамена ГКО присуждены Коммунистиче-
скому району - за получение высокого урожая и Кунцевскому - за
подъем колхозного животноводства.

Правда, 1945, 18 марта.

НА ЭТОЙ НЕДЕЛЕ

На северной окраине не-
большого городка Лаби-
ау в однообразных двух-

этажных коттеджах с остроко-
нечными черепичными кров-
лями скрытно разместилось
инженерное управление 1-го
Прибалтийского фронта. По
главной улице городка мимо
орденского замка конца XIII ве-
ка в сторону фронта бесконеч-
ным потоком проходили авто-
машины с боеприпасами, ар-
тиллерия, танки. А здесь, в ти-
шине одного из домиков, на
совещании военных инжене-
ров 1-го Прибалтийского и 3-го
Белорусского фронтов обсуж-
дались различные варианты
штурма Кенигсберга.

Заполночь генералы разъе-
хались, а командующий инже-
нерным управлением 1-го При-
балтийского фронта генерал-
лейтенант В. Косарев поднял-
ся на второй этаж и потребо-
вал схемы дислокации войск с
обеих сторон на последний
час. Ознакомившись с обста-
новкой, стал подробно изучать
схему боевых действий, висев-
шую на стене.

- Товарищ генерал, разре-
шите обратиться! - перед Коса-
ревым стоял офицер инженер-
ного управления Арсений Вла-
димирович Максимов.

- Слушаю, - устало сказал
генерал.

- Офицеры управления пред-
лагают создать рельефную

карту города-крепости Кенигс-
берг.

- Макет? А из чего его мож-
но сделать?

- Нужны дерево, картон, фа-
нера. А если еще что-нибудь -
интенданты помогут, - ответил
Максимов.

- Кто непосредственно вы-
полнит работу?

- У нас есть топографиче-
ская рота, которая определит
необходимый масштаб, подго-
товит данные авиатопосъемки.
В маскировочной роте хоро-
шие художники - придадут на-
глядность макету. А поблизо-
сти, - напомнил Максимов, -
находится УОС-21 (управле-
ние оборонного строительст-

ва), где есть столяры. Они вы-
полнят макет в натуре.

Генерал заметно оживился,
стал обсуждать масштабы со-
оружения:

- Нужно нанести всю оборо-
ну противника у города!

- Тогда увеличатся размеры
макета...

По тревоге были подняты
инженеры-фортификаторы и
топографы. Всю ночь продол-
жался необычный военно-ин-
женерный совет. Наконец под
утро решили: делать макет го-
рода-крепости со всеми приго-
родами и фортификацией про-
тивника.

Прикинули размеры. Ока-
залось, макет должен иметь
форму квадрата площадью

36 квадратных метров. Инже-
неры предложили для удобст-
ва изготовления разбить ма-
кет на отдельные планшеты
размером 1,5х1,5 метра и
придумали способ соедине-
ния деталей. 

Генерал разрешил разой-
тись на отдых, но вскоре инже-
нерное управление 1-го При-
балтийского фронта снова бы-
ло поднято на ноги, а старший
офицерский состав прибыл к
Косареву. Генерал сообщил,
что разговаривал с командую-
щим фронтом И. Баграмяном,
который одобрил идею, побла-
годарил за интересное пред-
ложение и... дал десять суток
на его выполнение.

«Здесь у нас, что называет-
ся, ноги подкосились», - вспо-
минает Максимов.

Были отданы соответствую-
щие распоряжения. В частно-
сти, определили, что выпол-
няться макет будет на окраине
города Веллау в одноэтажном
особняке рядом с мостом че-
рез реку. Дом этот цел и по сей
день, сейчас в нем магазин. А
тогда было неясно, почему для
такой работы не выбрали бо-
лее вместительный особняк в
более спокойном месте. Ока-
зывается, расчет был прост -
под видом охраны моста уси-
ленно охраняли мастерскую,
где сооружался макет.

Над макетом работало ров-
но сто человек. Солдатам-

столярам еще удавалось ча-
сок-другой поспать на сено-
вале, а офицерам и это не
удавалось.

«Часто, - вспоминает Макси-
мов, - кто-нибудь засыпал пря-
мо за рабочим столом, и това-
рищи его не будили. Но минут
через пятнадцать спящий
вскакивал и вертел головой,
приходя в себя...»

В начальный период выпол-
няли малозаметную работу: из
трофейного мягкого строи-
тельного картона вырезали
рельеф, заготавливали дома,
деревья, парки, водоемы и
мосты. Заглядывавший в мас-
терскую Иван Христофорович
Баграмян с присущим ему
юмором замечал:

- Ох, не уложитесь в срок!
Пролетели ваши награды в
трубу...

Наступили девятые сутки.
Художники завершили окра-

ску последних планшетов,
фортификаторы ждали доне-
сения от авиафотосъемки. Тут
такое дело: противотанковые
рвы, которые противник копал
на подходах к городу, задер-
живали выполнение макета,
так как неизвестно было, куда
повернет ров завтра. Не были
точно известны и места распо-
ложения фортов внешнего об-
вода.

«Но нам на помощь пришли
сами немцы и рассекретили
себя, - вспоминает Арсений
Владимирович Максимов. - Ко-
пают они противотанковый ров
- ритмичные повороты, углы
повторяются. И вдруг у лесоч-
ка остановились, линия пре-
рвалась. А перейдя его, про-
должают те же педантичные
зигзаги до следующего такого
же холма с лесочком.

Вначале мы на это не обра-
щали особого внимания, но
когда систематические нару-
шения ритма стали обнаружи-
ваться вокруг почти всего го-
рода, стало ясно: лесочки и
есть форты».

В конце дня составили во-
едино все шестнадцать план-
шетов. Но не успели создатели
налюбоваться на ярко осве-
щенный, пахнущий свежей
краской макет, как дверь рез-
ко распахнулась и стремитель-
но вошел А. Василевский в со-
провождении И. Баграмяна,
генералов и офицеров штаба
фронта.

Внимательно изучив макет,
Василевский поблагодарил ис-
полнителей. Той же ночью ав-
томобили с потушенными фа-
рами отвезли макет в Лабиау.

В течение всего марта на
макете отрабатывалось взаи-
модействие частей, наноси-
лась меняющаяся обстановка.
По оценке военных специали-
стов, отработка действий на
макете позволила при штурме
Кенигсберга сохранить десят-
ки тысяч жизней наших солдат
и офицеров.

Вел заседание мэр Москвы Юрий Лужков. Предсе-
датель Комитета рекламы, информации и оформ-
ления Москвы Владимир Марков представил чле-

нам оргкомитета официальную эмблему праздника, а
также цветовую гамму и варианты праздничной симво-
лики. Поскольку на юбилее Победы ожидаются делега-

ции зарубежных стран, надписи на транспарантах пред-
полагаются на русском и английском языках. Темы -
«Города-герои», «Оружие Победы», «Мир и труд» и ряд
других - будут выражены с помощью документальных
фотографий большого размера. Впервые будут пред-
ставлены фотогалереи москвичей-ветеранов. 

На экране - один из предлагаемых вариантов
оформления Красной площади в сочетании орде-
нов, медалей и стягов. А над тем местом, где возро-
ждается гостиница «Москва», предполагается под-
нять в небо декорированный аэростат, подсвечен-
ный прожекторами. Свой облик обретут здание
Центрального телеграфа, фасады киноконцертного
зала «Октябрь» и дома Пашковых, а также традици-
онное место встреч ветеранов у Большого театра.

...По пути к мэрии со стороны Новоарбатского мос-
та я недоумевал, видя заснеженные металлические де-
тали на тротуаре. Оказывается, это часть будущих объ-
емных декоративных конструкций, которыми предпо-
лагается украсить основные магистрали столицы.

- 60-летие Победы - это не праздник одного дня,
а комплекс постоянно проводимых мер, - процити-
ровал мэра руководитель Департамента социальной
защиты населения Москвы Игорь Сырников. 

Он сообщил присутствующим, что после план ре-
шения социальных проблем ветеранов, участников и
инвалидов Великой Отечественной войны предусма-
тривает предоставление дополнительных льгот, а
также адресной помощи остро нуждающимся. Все
ранее предоставленные москвичам-ветеранам льго-
ты сохранены, что позволило сохранить в городе со-
циальную стабильность. При этом значительно были
увеличены некоторые выплаты. Так, втрое возросли
средства, предоставляемые на санаторно-курортное
лечение, более чем в полтора раза - на обслуживание
автотранспорта, бесплатно выданного ветеранам,
были компенсированы расходы на автострахование
по ОСАГО.   

В соответствии с поручением Юрия Лужкова участ-
никам и инвалидам ВОВ, стоящим в очереди с января
по март включительно, в апреле будут бесплатно выда-
ны 1400 автомобилей. Сейчас ведутся переговоры с ве-
теранами, которые до Дня Победы согласны взять ав-
томобили «ока». 

Комментируя выступление Сырникова, мэр Мо-
сквы заверил, что все обязательства перед ветера-
нами будут выполнены, и сделал важное заявление,
которое просил не воспринять как первоапрельскую
шутку: именно с этого числа будут производиться
доплаты к пенсиям 102 тысячам самых малообеспе-
ченных москвичей. Это позволит всем пенсионерам
Москвы иметь уровень денежного обеспечения не
ниже прожиточного минимума.  

О том, что предоставление жилья нуждающимся
ветеранам происходит в соответствии с графиком,
сообщил первый заместитель руководителя Депар-
тамента жилищной политики и жилищного фонда
Эдуард Якушенко. Заслушаны были и доклады о
приведении в порядок воинских захоронений, под-
готовке ветеранов-москвичей к участию в торжест-
венном шествии по Красной площади 9 Мая. Пре-
фект СЗАО Виктор Козлов сообщил, что важным со-
бытием 9 Мая станет открытие Музея подводной
лодки, ошвартованной в территориальных водах ок-
руга.

В заключение первый заместитель мэра Валерий
Шанцев  отметил, что подготовка к празднованию
годовщины Победы проходит по графику.

МАКЕТ ДЛЯ КОМАНДУЮЩЕГО
10 февраля 1945 г. начался второй этап Восточно-Прусской
стратегической операции, в ходе которой решалась задача под-
готовки к штурму крепости Кенигсберг. Гарнизон крепости на-
считывал около 130 тысяч человек. На трех позициях было рас-
положено более 20 фортов с гарнизонами по 250-300 человек и
до 4 тысяч орудий.

ПРАЗДНИК - НЕ НА ОДИН ДЕНЬ
На большом плазменном экране
проплывали виды столицы - так,
как они будут выглядеть к 60-ле-
тию Победы. С сообщения о ходе
работ по оформлению площа-
дей, улиц и зон отдыха Москвы
открылось очередное заседание
оргкомитета по подготовке к
празднованию великого события. 



В начале 1945 года морская зона от Кенигс-
берга до Киля находилась под контролем
германских кораблей, прикрывавших эваку-

ацию фашистов из Восточной Пруссии. Пробить-
ся в этот район советским подводным лодкам бы-
ло очень сложно. В конце января в боевой поход
вышла лодка С-13 под командованием капитана
3-го ранга Александра Маринеско и в полупогру-
женном положении залегла на мелководье запад-
нее Данцига. 

30 января 1945 года с лодки заметили конвой,
сопровождавший транспорт «Вильгельм Густ-
лоф». Маринеско, используя  выгодное положе-

ние (конвой не ожидал атаки с юга), дал залп тре-
мя торпедами. И хоть корабли конвоя прижали
подлодку к берегу, сбросив на нее 240 глубинных
бомб, Маринеско посчастливилось уйти от пре-
следования. Вырвавшись на простор, С-13 в нача-
ле февраля оставшейся торпедой уничтожила
еще один крупный транспорт - «Генерал фон
Штойбе», на котором находилось свыше 3500
солдат и офицеров вермахта. Гитлер был в яро-
сти, приказал расстрелять начальника конвоя, а
Маринеско был объявлен «личным врагом фюре-
ра номер один». 

Любопытно, что в этих сокрушительных поте-
рях Германии оказались замешаны... немецкие
фирмы, участвовавшие в создании красного под-
водного флота. В 1934 - 1935 гг. в Ленинграде за-
ложили первые три корабля IX серии, обозначен-
ные литерой «Н» - «немка», которую вскоре сме-
нили на «С»  - «средняя».

«Эски» отлично проявили себя в боевых дей-
ствиях и океанских переходах. За годы Великой
Отечественной войны они потопили 21 герман-
ское судно и 7 боевых кораблей; 8 судов и один
охотник получили повреждения - то есть при-
мерно треть от всех достижений советских под-
водников. 

Более всего потопленных и поврежденных
вражеских судов приходится на долю балтий-
ских подводников. Моряки Северного флота, во-
евавшие на «эсках» в 1943 - 1944 годах, при ми-
нимальных потерях уничтожили 6 торговых су-
дов и 5 боевых кораблей. 

Звания Героя Советского Союза были удостое-
ны командиры «эсок» А.В. Трипольский, С.П. Ли-
син, Б.А. Алексеев, Г.И. Щедрин, И.Ф. Кучеренко.

И все же именно на долю С-13 выпал исклю-
чительный боевой успех. В 1942 г. под командо-
ванием капитан-лейтенанта П.П. Маланченко
лодка уничтожила три вражеских транспорта,  а
о беспрецедентном в истории подводного флота
походе Александра Маринеско,  назначенного ко-
мандиром той же лодки в 1944 году, написаны
десятки книг, в том числе на Западе. Наши «за-
клятые союзники» именуют капитана не иначе
как варваром, топившим беззащитные суда,
шедшие под красным крестом. На самом же де-
ле «Вильгельм Густлоф» представлял собой
плавбазу школы подводников. 3800 человек - бо-
лее половины из находившихся на его борту пас-
сажиров - были экипажами для 70 новых немец-
ких субмарин.

Владимир ПОТРЕСОВ
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ОРУЖИЕ ПОБЕДЫ КОВАЛОСЬ 

В ТЫЛУ, А ДЕЙСТВОВАЛО 
ПО ВСЕМУ ФРОНТУ - 

«НА ЗЕМЛЕ, В НЕБЕСАХ И НА МОРЕ»
Победы
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ОРУЖИЕ СЛАВЫ ВСЕГО ЧЕТЫРЕ ТОРПЕДЫ...
19 МАРТА - ДЕНЬ ПОДВОДНИКА

Вначале марта 1944 года 6-я воздуш-
ная армия, в состав которой входил
163-й истребительный полк, пере-

базировалась на ковельское направле-
ние. Противник, подтянув резервы, по-

строил три линии укреплений и бросил
сюда до 600 самолетов. Необходимо бы-
ло зорко следить за передвижением гит-
леровских частей. Отправляясь на раз-
ведку в тыл врага, Кибкалов выполнял
задачи пилота, штурмана, радиста, воз-
душного стрелка. Несмотря на плотный
зенитный огонь и встречи с «мессе-
рами», Михаил всегда привозил цен-
ные разведданные. 

Ранним холодным утром 6 февра-
ля 1945 года Михаил Кибкалов и ве-
домый Николай Кондратьев вели раз-
ведку в районах Скундра - Скаундас -
Либава. Встретив четверку ФВ-190, о
неуязвимости которых немцы труби-
ли на весь мир, наши летчики стре-
мительно атаковали ее. Закрутилась
смертельная карусель. Поймав в пе-
рекрестье прицела самолет врага,
Кибкалов до боли в пальцах сжал гашет-
ки - и задымивший «фоккер» понесся к
земле. Кондратьев связал боем второго.
Оставшаяся пара фашистских истребите-
лей насела на нашего ведущего, пытаясь
взять в клещи. Неожиданным маневром
Михаил бросил «як» по вертикали, вы-
звав столкновение преследующих его

врагов. Оба «фоккера» вспыхнули и рух-
нули на землю. Три личные победы в од-
ном бою! Четвертый ФВ-190 был сбит
Кондратьевым.

...В первый свой воздушный бой Киб-
калов ввязался в 1941 году над
полями Крыма, в последний -
над Восточной Пруссией. Триж-
ды сбивали его гитлеровские зе-
нитчики, трижды ранили. Совер-
шив 276 боевых вылетов, он про-
вел 38 воздушных боев и лично
сбил 17 самолетов врага. Каж-
дый такой бой - величайшее ис-
пытание духа, воли, мужества и
военного мастерства пилота.

После войны летчик 1-го класса Киб-
калов освоил реактивные истребители.
Командовал полком, затем авиационной
дивизией. 31 год он нес вахту в небе Ро-
дины. Долгие годы занимался воспита-
нием и обучением молодежи. 

...Над Зеленоградом, оставляя инвер-

сионный след в бездонной голубизне,
пролетают самолеты. Бывший комдив
провожает их взглядом. Он знает: там, в
вышине, ведут боевые машины его уче-
ники, его наследники.

Иван ЛЫСЕНКО,
заслуженный работник 

культуры РФ

...4 января 1944 г. в районе Ломовец-Чернь на Центральном фронте восьмерка «яковлевых» 163-го ис-
требительного авиаполка встретила 40 «юнкерсов-87». Летчик Михаил Кибкалов боевым разворотом
направил свою машину в центр их строя. Михаил взял в работу одного «лапотника» и, прошив огнен-
ной трассой, вогнал его в землю. В том бою советские летчики сбили еще четыре самолета врага и ра-
зогнали всю группу. Легкие, маневренные красавцы «яки» без потерь вернулись на аэродром.

Из представления на звание Героя Советско-
го Союза: «Высокой отваги и геройства летчик-
истребитель Кибкалов М.М. на самолетах Яков-
лева благодаря своему отточенному мастерст-
ву, большому опыту, тактически грамотным
действиям в воздушных боях выходит победи-
телем из любой сложной обстановки».

Из записи в личном деле Кибкалова:
«Особенно много летал на разведку на 1-м
Белорусском фронте в районе Мацеюв -
Холм - Любли - Седлец - Демблин, оказав
неоценимую помощь наземному и воздуш-
ному командованию в деле выбора главно-
го удара, за что имеет 3 личные благодар-
ности от командующего 6-й воздушной ар-
мией генерала Полынина».

Начало 1941 года. Дальний Во-
сток. Наша войсковая часть
расположена в поселке Крас-

ная Речка, в 24 километрах от Ха-
баровска. Главное на досуге - кино.

В части имеется передвижная ки-
ноустановка «КИНАП», и наш кино-
механик рядовой Пыталев часто
привозит из Хабаровска ленты, уст-
раивает в казарме сеанс.

...Вечер. Прибыл наш механик и, не
поужинав, стал готовить киноуста-
новку. На просмотр нового киножур-
нала «Визит министра иностранных
дел Молотова в Германию» команди-
ры прибыли даже с женами.

Вывешен киноэкран, погашен свет,
застрекотал киноаппарат. Но сразу
поднялся недоуменный шум: все по-
трясены действиями Молотова. Вот
он вырвал свою руку из руки Гитлера,
не спеша стал пятиться назад и
скрылся за дверью... Сеанс прерван,
в зале загорелся свет, и на механика
обрушились возмущенные голоса.
Всех превосходил в своем гневе
старший политрук Науменко. Он дав-
но подозревал Пыталева в нехоро-
ших делах, внимательно следил, ко-
гда тот на больших полотнах изобра-
жал типографской краской портреты
вождей и развешивал их в помеще-
ниях казармы. Однажды старший по-
литрук обнаружил, что точно скопи-
рованный с открытки портрет - не что
иное, как портрет врага народа
Блюхера. И приказал портрет
сжечь...

На этот раз вся «провокация» со-
стояла в том, что пленка не была пе-
ремотана, поэтому действие фильма
раскручивалось в обратном порядке.

...А я до сих пор думаю, как бы из-
менились судьбы народов, если бы
тогда наш министр иностранных дел
Молотов совершил такой поступок не
на экране, а на самом деле? 

Леонид РАЗНИЦЫН, 
подполковник, ветеран ВОВ

КАК ПЯТИЛСЯ...
МОЛОТОВ

КАЖДЫЙ РАЗ - ВЫСШИЙ КЛАСС!

В Куйбышеве Лепе-
шинская дала тогда
первый сольный

концерт в фонд обороны,
выступала она и на фрон-
те, в госпиталях, перед
тружениками тыла. Ко-
мандующий фронтом Ко-
нев послал ей благодарст-
венное письмо.

Когда в 1943-м в филиа-
ле Большого в Москве да-
вали «Алые паруса», пар-
тию Ассоли танцевала
специально приглашенная
из Куйбышева Лепешин-
ская. «В который раз мо-
лодая балерина, обладав-
шая виртуозной техникой
танца, радовала всех са-
мой ценной стороной сво-
его артистического талан-
та: радостным и живым
характером создаваемых
ею образов», - это оценка
знаменитого дирижера Ю.
Файера.

Летом 1945 года мне
было приказано перегнать
самолет По-2 из Харькова
в Днепропетровск. Перед
вылетом на стоянку при-
бежал запыхавшийся на-

чальник отдела перевозок
аэропорта:

- На Днепропетровск нет
рейсов, а нам необходимо
отправить пассажирку.
Возьмешь?

- Не имею права - само-
лет ведь после ремонта...

- Понимаю, но у балери-
ны Лепешинской важное
задание.

Как выяснилось, на Ук-
раине были объявлены
концерты в фонд восста-
новления разрушенных
городов, и Москва коман-
дировала артистку, чтобы
та помогла наладить ра-
боту в театральных колле-
ктивах.

Прошло почти шестьде-
сят лет, но я отлично пом-
ню тот бреющий полет, яр-
кий, солнечный день, ве-
тер и разлившееся до го-
ризонта золото спелой
пшеницы. А в открытой
задней кабине восхищен-
ная актриса напевает что-
то веселое... По-моему, в
тот момент я осознал, что
война закончилась.

Иван ЛЫСЕНКО

Осенью 1941 года наш 66-й штурмовой
авиаполк направили в тыл за новыми
Ил-2. В Куйбышеве, где находились три
эвакуированных авиазавода, я попал на
спектакль оказавшегося здесь Большо-
го театра. Тут я впервые увидел Лепе-
шинскую. Она танцевала Одетту - Одил-
лию в «Лебедином озере». Воины не от-
пускали ее, как мне казалось, целый
час. Уж очень не хотелось им уходить из
прекрасной сказки с волшебной музы-
кой, чудесными декорациями и талант-
ливыми артистами.

ПРИМА В ПОЛЕТЕ

Так называется экспозиция, от-
крывшаяся 10 марта в выста-
вочном зале «Тушино» (СЗАО).

Посвящена выставка отечественным
подводным силам, которые ровно
через год отметят столетие своего
существования. 

Экспозиция без преувеличения
уникальна. Вряд ли где-нибудь еще в
мире удалось бы собрать воедино
такую коллекцию. Учредители, в
числе которых - Главный штаб ВМФ,
правительство Москвы, Морская
коллегия, Фонд отечественного под-
водного флота, Союз моряков-под-
водников, музеи российских горо-
дов, школ и  частные коллекционе-

ры, представили экспонаты, пред-
ставляющие всю историю подвод-
ных кораблей вплоть до наших дней.
В центральном зале можно ознако-
миться с эволюцией военно-мор-
ских флагов и вымпелов. В прозрач-
ных контейнерах - десятки макетов
субмарин от первой подлодки с по-
роховым бочонком на бушприте до
современных ракетных крейсеров с
ядерным двигателем. В представ-
ленной экспозиции трагедии «Кур-
ска» уделено особое внимание.

Огромная часть материалов рас-
сказывает о роли подводных сил в
Великой Отечественной войне. Соб-
раны фотодокументы и публикации,

посвященные действиям краснозна-
менных гвардейских кораблей, на-
пример, знаменитой С-56, наиболее
успешно действовавшей во время
войны. Тема «Подводный флот Оте-
чества» включает серию плакатов-
карикатур подводника, капитана
первого ранга Олега Калавашкина.
Здесь и  живописные произведения
студии военных художников
им. М. Грекова, и серия скульптур-
ных портретов героев-подводников
А. Лунина, Н. Старикова, Г. Щедрина
и других, выполненных бывшим ма-
тросом бригады подводных лодок
Северного флота, народным худож-
ником СССР Львом Кербелем.

Выставку «Курсом доблести и
славы» предполагается провести
во «флотских столицах» и гарни-
зонах подводников, а затем пред-
ставить за рубежом. В мае 2006
года с ней познакомятся участни-
ки 43-го Международного кон-
гресса подводников, который
пройдет в России. По завершении
выставки многие экспонаты вой-
дут в постоянную экспозицию со-
здаваемого в Москве Центра мор-
ской славы России, а также в
фонды мемориала  «Подводная
лодка-музей», открытие которого
планируется в СЗАО в день 60-ле-
тия Великой Победы.

В зале «Тушино» можно озна-
комиться с экспозицией до конца
марта.

Петр ВОЛОДИН

КУРСОМ ДОБЛЕСТИ И СЛАВЫ



16 Вызовы времени
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-Мы часто говорим, что наше образова-
ние - лучшее в мире. А вот о россий-
ской жизни такого не скажешь. В чем

тут дело? Или результаты образования не так
уж прямо связаны с качеством жизни, или мы
сильно преувеличиваем успехи в этой области? 

- Давайте посмотрим, что стоит за этим расхо-
жим клише. Само по себе образование не может
быть ни хорошим, ни плохим, все зависит от
критериев оценки. Главный, на мой взгляд, та-
кой: дадут ли знания, полученные человеком,
возможность жить во благо себе и обществу?

Я изучал разные системы образования, в том
числе французскую, от детсада до университета.
Она похожа на нашу, и я видел, что лучше у нас,
а что у них. Но если придете, к примеру, во
французскую больницу, то словно попадете на
другую планету. То есть учимся примерно одина-
ково, а результаты разные, где же изъян?

В конце концов я понял, что проблема начина-
ется за порогом вуза, после учебы. Если запад-
ный человек добросовестно учился в хорошем
учебном заведении, то и жить он будет неплохо.
Причем дело не только в доходах, но и в отноше-
нии общества к грамотному специалисту. У нас
же такой связи нет, а годы перемен наглядно по-
казали, кто нами руководит. Зачастую это обык-
новенные троечники, и я как учитель узнаю их с
первого взгляда. Их ценят совсем за другие та-
ланты, которые не имеют никакого отношения к

школе. Поэтому мы можем сколько угодно зате-
вать реформы, но пока у педагогов будет свой
ответ на вопрос, что значит хорошее образова-
ние, а у общества - свой, жизнь не изменится к
лучшему.

Как члену президиума Федерального эксперт-
ного совета по образованию мне приходится
участвовать в обсуждении новых учебников. И
вот комиссии предлагается учебник машинописи
для ПТУ. Я удивлен: кому это сегодня нужно?
Речь ведь идет не о работе с информацией и да-
же не о компьютере... Можно прекрасно учить
ненужным вещам, а потом удивляться, почему
отличники бедствуют. Связь между образовани-
ем и качеством жизни у наших ребят появляется
лишь тогда, когда они уезжают после универси-
тета за границу. А надо, чтоб так было у нас. 

- Были ли в России в этом смысле лучшие
времена?

- Думаю, что в 60-е годы, когда мы запустили
первый спутник, образование соответствовало
запросам общества. Само общество, может, и не
всем нравилось, но задачи, которые оно ставило
перед школой, решались. Кстати, именно этот
факт привел американцев к выводу, что им нуж-
но менять свою школьную систему. 

Мы часто слышим слова: мол, раньше было
такое замечательное образование - зачем нам
что-то менять? Затем и менять, чтобы оно могло
оставаться замечательным. Ведь при всех досто-
инствах в нашей школе есть вещи совершенно
провальные. Обратите внимание: в любом меж-
дународном аэропорту каждый человек может
связать хоть несколько слов по-английски. Кро-
ме... российских туристов, которые владеют
языком обычно на уровне «ту ти ту ту ту» - два
чая в двести двадцать второй номер... Может,
наши знают и не меньше других, но при этом бе-
зумно зажаты и потому ничего не могут сказать.
А если знания лежат мертвым грузом, значит,
учили не так или не тому, причем ни учитель, ни
сам ученик не думали, что наука пригодится в
жизни. И касается это не только иностранных
языков. Вот почему и нужна реформа.

- Передо мной лежит Федеральный закон об
образовании 1992 года. Все в нем хорошо - го-
сударство гарантирует общедоступность и бес-
платность образования, устанавливает стандар-
ты и все такое... Что тут менять?

- Да, ЮНЕСКО признало наш закон об образо-
вании одним из лучших в мире. Но он содержит
всего лишь перечень мечтаний, там нет механиз-
мов, как это осуществить. Да и не все можно реа-

лизовать. Например, написано, что зарплата учи-
телей должна равняться средней по промышлен-
ности... Это цель, к ней следовало двигаться, но,
увы, теперь пресловутый 122-й закон радикально
все изменил, статья о зарплате снята, равно как
не осталось следов и от государственных гаран-
тий. Исчезли даже те механизмы, что были. 

Зато появляется, например, частичная плат-
ность среднего образования на фоне бесплатно-
го стандарта. А что такое стандарт? Министр, от-
метив перегрузку учеников, предложил снять
четверть программы. Так что, только оставшую-
ся часть финансировать? Сегодня школа тоже
имеет право оказывать платные услуги, но это
хотят ввести в систему начиная с первого класса.

Не буду говорить о последствиях для самого об-
разования, скажу лишь, что это сулит обществу.
Если мы с ранних лет организуем классы, где ро-
дители имеют возможность платить, а детей из
семей победнее будем учить отдельно, то вскоре
общество получит абсолютно несменяемую эли-
ту. Ведь образование дает шанс человеку выйти
на более высокий уровень, чем родители, но ны-
нешняя элита не хочет этого и потому стремится
избежать такой перспективы. 

Зато маячит другая перспектива, более мрач-
ная. Ребята, обделенные образованием, в конце
концов выйдут на майдан, но в отличие от укра-
инского совсем не мирный, и мы сами готовим
его непродуманными реформами. 

Конечно, жизнь в условиях рынка неизбежно
касается всех, но надо понимать разницу между
магазином и школой. Гораздо выгоднее, напри-
мер, освободить здание от учеников и учителей
и разместить там оптовый рынок. Выгоднее - ес-
ли хотеть получить прибыль в ближайший поне-
дельник. Но нельзя забывать, что в нынешнем
веке эффективность вложений в образование
уступает только добыче нефти и газа. Это под-
счеты серьезных экономистов. Кто сегодня эко-
номит на знаниях, завтра отстанет навсегда. К
примеру, в США треть внутреннего валового
продукта дает экономика, построенная на высо-
ких технологиях. Поэтому слова «эффективная
школа» означают не солидную сумму, собран-
ную с родителей, а такое качество образования,
которое сделает нашу жизнь богаче.

- Но как реформировать школу, если и в шко-
лах, и в министерстве на руководящих постах -
люди старой закалки?

- Даже самые прогрессивные люди хорошо от-
носятся к своему детству, к школьным и студен-
ческим годам. Зачем, мол, что-то менять... Это
естественно, и выход тут один: не закисать внут-
ри образовательного сообщества, вступать в ди-
алог с представителями бизнеса, производства.
Обязательно нужно привлекать и психологов, и
детских физиологов, на мнение которых сегодня
мало кто обращает внимание.

Вместо этого у нас почему-то все время заци-
кливаются на частностях и ставят телегу впереди
лошади. Например, спорят, нужна ли 12-летка.
Но прежде чем определять сроки, сначала надо
понять, чему учиться, как именно и в какой атмо-
сфере. Если школа - это казарма, а то и тюрьма,
то чем меньше срок, тем лучше. 

Или споры насчет единого государственного
экзамена. Сторонники ЕГЭ считают, что с его по-

мощью можно решить все проблемы, противни-
ки - что он все загубит. Но это абсурд, образова-
тельная кукуруза: мол, введем единый экзамен -
и завтра будет всем счастье... Главное же не в эк-
замене, потому что проблема лежит не на стыке
школа - вуз, а на рубеже вуз - жизнь. Необходи-
мо, чтобы знания, которые даются в учебном за-
ведении, были кому-то нужны, а у нас три чет-
верти выпускников вузов не идут работать по
специальности. Эту проблему не решить только
внутри образования, потому что нельзя рефор-
мировать систему изнутри. Именно тогда и была
провалена административная реформа, когда ее
поручили чиновникам. Так же провалится и
школьная, если ее отдадут учителям. Ведь до сих

пор в школе нет никакой иерархии знаний, их на-
валивают на ученика без разбору. Споря о стан-
дартах образования, предлагаем географам на-
писать стандарт по географии, математикам - по
математике... Но давно замечено: специалист по-
добен флюсу, и в результате на голову школьни-
ка обрушивается поток информации по принци-
пу: чем больше, тем лучше. 

- Почему же у нас такой хронический разрыв
между школой и жизнью? 

- Потому что социальный заказ образованию
должна формулировать не школа, а общество.
Странность нашей реформы в том, что варимся в
собственном соку и сами придумываем себе за-
дачи: сейчас вроде бы нужны экономисты, юри-
сты... Конечно, основы экономики, права в шко-
ле нужны. Каждый гражданин в свое время при-
дет на избирательный участок и будет решать,
как жить стране дальше. Он должен хорошо
представлять свои права и обязанности, а в по-
литических программах отличать реальности от

популистской болтовни. Более того, я считаю,
что одна из целей школы - воспитание грамотно-
го электората. Заинтересована ли в этом власть?
Не знаю. Нужно ли улучшать образование, если
это может привести к потере послушных избира-
телей?

Реформа требует системного подхода, кото-
рого сегодня нет. Министерство образования
должно формулировать запросы других ве-
домств, предпринимателей, общества в целом,
быть посредником между ними и отвечать на во-
прос: что требуется от системы образования?
Сегодня этого нет.

И еще - необходимы подготовленные кадры.
Можно менять вывески, назвать школы гимнази-
ями, а ПТУ - колледжами, но суть-то от этого не
меняется. Да, основы экономических знаний по-
лезны, но если мне сегодня предложат отдать
час математики в пользу экономики, я не согла-
шусь. Потому что знаю: на математике любой
учитель научит ребят по крайней мере решать
квадратные уравнения. А учить экономике при-
ходят зачастую дети лейтенанта Шмидта, кото-
рые сами с ее основами познакомились вчера с
утра.

Сформировать новый предмет очень трудно,
должны быть и методики, и преподаватели. Эко-
логи толкуют об экологии, хотят ввести новый
предмет... Но у нас есть биология, география,
химия - есть все то, о чем они говорят. Надо про-
анализировать эти предметы с точки зрения эко-
логии. Может, школьников не тому учат? Тогда
вы так и скажите, а не требуйте лишний час, ко-
торый никого не спасет, но ученик будет пухнуть
от перегрузок.

- У многих вузов есть так называемые базо-
вые школы. Учишься в такой школе - считай, что
шансы стать студентом у тебя неплохие. А бу-
дешь поступать в вуз с улицы - извини... Как вы
на это смотрите?

- Всю жизнь я выпускаю математические, био-
логические, химические и другие профильные
классы. Ребята успешно поступают в институты,
и мы чувствуем связь с высшей школой. И вдруг
в начале 90-х школьникам стало ясно, что для
того, чтобы хорошо жить, надо идти не в универ-
ситет, а торговать в ларьке у метро. И связь на-
рушилась, пропал конкурс в вузы. Профессора,
преподаватели начали ее восстанавливать, по-
шли в школы. Восстановили даже с перебором:
появился совмещенный экзамен, выпускной в
школе - вступительный в вуз. Министерство те-
перь это запретило, но все равно связи должны
быть, чтобы вуз мог контролировать качество
школьного образования. В своей базовой школе
вузовские преподаватели видят школьников, и
это очень важно. Я ведь знал и таких профессо-
ров, которые спрашивали у абитуриентов то, что
было в программе 30 лет назад, когда они сами
учились в школе.

Не случайно одна из полезных вещей, которую
предлагает школа, - это профилизация образо-
вания. Как учитель я вижу, что в старших клас-
сах это происходит стихийно, потому что ни уче-
ник, ни его родители не хотят тратить время на
очень среднюю школу, где учат всему и ничему
как следует. Сколько, например, должно быть
математики в выпускном классе - три часа, пять
или все десять? Выбирать должен сам ученик.

Это пример той осмысленной части реформы,
где есть запросы со стороны общества или хотя
бы родителей, которые чувствуют ответствен-
ность за ребенка.

- Говоря об успехах реформы, вы очень осто-
рожны. Руки не опускаются?

- Бывает и такое. Понимаете, я привык работать
с толковыми учениками - один раз объясню, дру-
гой, а на третий поймут все. Но когда на коллегии
Минобразования говорю то же самое в 25-й раз -
это меня пугает. Я сейчас, например, перечитал
свою старую статью по поводу введения в школе
начальной военной подготовки. Ее можно снова
печатать в том же виде... В своих реформах мы
все время топчемся на месте. 

И все же что-то получается, хотя большая
часть трудов уходит на борьбу с идиотизмом.
Например, сумели отреагировать в Москве на
федеральный закон, который лишил и учителей,
и учеников дополнительного финансирования.
Известно, что обучение детей в гимназиях, лице-
ях стоит дороже, чем в обычных школах, а обу-
чение детей-инвалидов стоит еще больше. В Мо-
скве пока удалось сохранить это разнообразие
образования, иначе бы все гимназии стали плат-
ными, а учителя лишились надбавок. Я полгода
работал над тем, чтобы этого не произошло, и в
школах никто ничего не заметил. Но когда на
уровне страны лишают гарантий образования,
плыть против течения трудно. 

Когда пенсионерам стало хуже - они вышли на
улицы. Посмотрим, как отреагируют учителя в
регионах, лишившись надбавок к зарплате.

- Вы продолжаете преподавать в школе?
- Да, хотя работы хватает и в Думе. Меня час-

то спрашивают: зачем? Дело в том, что ученики
дают мне не меньше, чем я им. Во всяком слу-
чае, когда я их вижу, то понимаю, что главная
«защита от дурака» в нашем обществе - это они.
Ведь, несмотря ни на что, в нашей неразберихе
выросло уже целое поколение, которое много
чего понимает, и я за него спокоен. У меня толь-
ко вопрос к государству: будут ли наши ребята
востребованы здесь, дома? Ведь это единствен-
ная надежда на нормальное будущее.

Евгений КРУШЕЛЬНИЦКИЙ

КАК НАМ ОБРАЗОВАТЬ... 
ОБРАЗОВАНИЕ?

История нашего образования -
это история реформ. Что, впро-
чем, не мешает нам привычно
гордиться тем, что имеем. Чем
обернется для страны очередная
радикальная реформа? Об этом
мы беседуем с заслуженным учи-
телем России, депутатом Мос-
гордумы, председателем комис-
сии по образованию Евгением
БУНИМОВИЧЕМ.
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ЖИЗНЬ В УСЛОВИЯХ РЫНКА
КАСАЕТСЯ ВСЕХ - ПЛОХО ТОЛЬКО,
ЧТО НЕ ВСЕ ПОНИМАЮТ РАЗНИЦУ
МЕЖДУ РЫНКОМ И ШКОЛОЙ
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-Николай Васильевич, как вы
оцениваете уровень правопо-
рядка в городе по итогам го-

да? 
- Ситуация в Москве неразделима с

теми процессами, которые влияют на
обстановку в России. В прошлом году
на федеральном уровне был принят це-
лый ряд решений, поставивших перед
регионами и в том числе перед Моск-
вой сложные дополнительные задачи.
Прежде всего это касается изменения
системы поддержки малоимущего на-
селения или монетизация льгот. Ре-
форма коснулась всех, кто служит в
правоохранительной системе. Прави-
тельству Москвы пришлось мобилизо-
вать дополнительные ресурсы для того,
чтобы выполнить свои обязательства, в
том числе и перед сотрудниками право-
охранительных органов. 

Что касается безопасности в городе,
то она беспокоила всех. Особенно угро-
за террористических актов. Насколько
обоснованны эти тревоги, мы убеди-
лись в феврале 2004 года, когда про-
изошел взрыв в метро на перегоне ме-
жду станциями «Павелецкая» - «Авто-
заводская». И позже, при взрыве у ме-
тро «Рижская».

- И все же статистика объективно
свидетельствует о некоторой стабили-
зации, а по иным позициям -  о сниже-
нии уровня преступности.

- Статистику нельзя рассматривать
как идеальный критерий оценки. Тем
более в таких сложных процессах, как
обеспечение правопорядка. С этим сог-
ласился и Юрий Михайлович Лужков,
давая оценку работы милиции на про-
шедшей недавно коллегии ГУВД Моск-
вы. Безопасность цифрой не изме-
ришь.

Комитет по телекоммуникациям и
средствам массовой информации пра-
вительства Москвы провел социологи-
ческие исследования по оценке жите-
лями столицы состояния безопасности
в городе. Результаты опросов свиде-
тельствуют, что две трети москвичей -
64 процента респондентов -  считают
себя практически незащищенными от
различных опасностей. 

В первую очередь люди боятся улич-
ной преступности. И эти опасения не
беспочвенны. В 2004 году в обществен-
ных местах и на улицах зарегистриро-
вано 17,2 тысячи грабежей и более 3,7
тысячи разбоев. Еще один показатель -
высокий удельный вес разбоев и грабе-
жей в общем массиве преступлений. Их
совершено на улицах или в обществен-
ных местах соответственно 67,8 и бо-
лее 80 процентов. Значит, преступники
в отличие от правопослушных граждан
чувствуют себя в столице вольготно и
уверенно. Если мы хотим сделать наш
город желанным для туристов, привле-
кательным для инвесторов и проведе-
ния крупных международных форумов,
в том числе спортивных, с этим нужно
жестко бороться.

- Но ведь число тяжких преступлений
снизилось...

- По некоторым позициям положи-
тельные тенденции наметились. В срав-
нении с 2003 годом зарегистрирован-
ная преступность снизилась на 0,5 про-
цента. На 16,1 процента меньше стало
тяжких и особо тяжких преступлений,
уменьшилось на 8 процентов число
убийств, на 9,6 - краж из квартир, поч-
ти на 7 процентов снизилось число
краж автотранспорта.

Удельный вес тяжких преступлений -
убийств, разбоев, нанесения тяжких те-
лесных повреждений и других -  остает-
ся высоким. Раскрываемость этих пре-
ступлений низкая - 26,9 процента. Для
сравнения: тот же показатель по России
- 52,4 процента. Чтобы стало понятнее,
приведу еще цифры. В прошлом году в
Москве зарегистрировано свыше 64,3
тысячи тяжких и особо тяжких преступ-
лений, а раскрыто около 17,6 тысячи.
Остались нераскрытыми более 47,7 ты-
сячи преступлений этой категории.

- По меньшей мере половина совер-
шаемых в столице преступлений дело
рук «гостей» из других городов и весей.
Не пора ли Москве подумать о специ-
альной программе, которая позволила
хотя бы частично решить эту проблему?

- Такая программа имеет право на су-
ществование, но разрабатывать ее нуж-
но на федеральном уровне. Не можем
мы закрыть город. И не можем превра-
тить его в резервацию для местных жи-
телей. Столица открыта для всех граж-
дан России. И мы справедливо гордим-
ся, что к нам отовсюду приезжают гос-
ти - учиться, работать, осматривать на-
ши музеи. Им мы должны создавать
все условия для комфортного прожи-
вания.

Другое дело, что некоторые прини-
маемые законы явно не учитывают спе-
цифики нашего мегаполиса. Я имею в
виду прежде всего возможность про-
живать без регистрации по три месяца.
Конечно, для человека, приехавшего в
Москву с криминальной целью, такие
правила на руку. Но защищать москви-
чей от противоправных действий надо в
любых условиях.

- Обеспечению правопорядка  на
улицах милиция всегда уделяла боль-
шое внимание. Почему проблема по-
прежнему остается нерешенной?

- Сегодня патрульно-постовая служ-
ба имеющимися силами не может пол-
ностью закрыть территорию. В городе
низкая плотность нарядов милиции.
Особенно в вечернее и ночное время.
Раньше с этой задачей помогала справ-
ляться дивизия внутренних войск. Сей-
час она осуществляет охрану метропо-
литена, а улицы оголились.

- Мы не раз говорили с вами о важно-
сти работы участковых инспекторов. Об-
суждалась возможность увеличения
штатной численности службы, повыше-
ния уровня социальной обеспеченности
сотрудников. Решаются ли эти вопросы? 

- Город пошел на увеличение числен-
ности службы участковых уполномо-
ченных инспекторов на 600 штатных
единиц. Это произошло за счет сокра-
щения экологической милиции и сот-
рудников, обслуживавших продоволь-
ственные рынки. Я думаю, что такие
меры помогут решению проблем. Зада-
ча лишь в комплектации и организации
работы сотрудников.

- Работу старших по подъездам, уча-
стковых, опорных пунктов милиции
увязывают с «технической революци-
ей» в наших дворах и подъездах. Нас-
колько эффективно внедрение систем
видеонаблюдения в жилом секторе и
во дворах?

- В рамках подпрограммы «Безопас-
ность москвичей» системами видео-

наблюдения оборудовано более 35 ты-
сяч подъездов жилых домов, установ-
лено 17 тысяч переговорных устройств
для связи с объединенной диспетчер-
ской и территориальными отделениями
милиции. Кроме того, в рамках этой же
программы из бюджета города выделе-
но 1,5 миллиона рублей на приобрете-
ние служебных собак.

Отдельным постановлением прави-
тельства Москвы утверждена програм-
ма «Безопасность на наземном город-
ском общественном транспорте и в мет-
рополитене». Она предусматривает тех-
ническое оснащение транспорта, под-
вижного состава и станций метрополи-
тена системами теле- и видеонаблюде-
ния, пожаротушения, экстренной связи.
Общие затраты на реализацию приня-
тых мер составят более 3,6 миллиарда
рублей, из них 2,2 миллиарда будет вы-
делено из городского бюджета.

Но не стоит забывать, что любая тех-
ника успешно работает только благода-
ря людям. В последнее время к нам
приходят письма, чтобы мы не убирали
консьержей. Люди считают, что чело-
век надежнее. Он может спросить, куда
идут люди, вызвать наряд милиции, по-
мочь в случае необходимости. 

Видеокамеры стоят перед подъезда-
ми. Зашел человек в подъезд -  а даль-
ше что? Там он может стать жертвой
грабителей, хулиганов. И консьерж в
такой ситуации незаменим. Ведь каме-
ра наблюдения лишь фиксирует проис-
шествие, но не защищает человека. По-
этому мы считаем, что нужна комбини-
рованная система. А иногда достаточно
консьержа и кнопки тревожной сигна-
лизации.

- Насколько эффективны принимае-
мые меры, судить по общим цифрам
трудно. Есть ли в этом направлении ка-
кие-то исследования?

- На заседании правительства по во-
просу выполнения программы «Мой
двор, мой подъезд»  мэр Москвы вы-

сказал мнение, что в каждом районе
должен быть создан пункт видеонаб-
людения. Он будет объединять не толь-
ко работу правоохранительных орга-
нов, но и других служб, в том числе
коммунальных. Там, где такие системы
действуют, заметно меньше стало квар-
тирных краж, угонов автомашин, ван-
дализма, хулиганских действий.

Сегодня такие системы успешно
функционируют в Южном округе, в
районе Аэропорт, в Выхине и Жулеби-
не. Создавая такие островки безопас-
ности, мы получаем возможность эф-
фективнее использовать имеющиеся
средства, перебрасывать силы на дру-
гие проблемные объекты. 

В Москве сейчас около 80 процентов
жилья находится в личной собственно-
сти граждан. Люди покупают квартиры,
становятся хозяевами. И, я думаю, пора
самим собственникам жилья активнее
подключаться к решению вопросов
безопасности, организации мер профи-
лактики и обеспечению сохранности их
собственности. Милиция не устраняет-
ся от этих вопросов, она обязана реаги-
ровать на тревожные сигналы, но нель-
зя перекладывать на правоохранитель-
ные органы все без исключения проб-
лемы.

- Судя по озвученным цифрам, город
вкладывает в укрепление правоохра-
нительной системы значительные
средства.

- Правительство Москвы придает это-
му вопросу первостепенное значение. В
прошлом году на текущее финансиро-
вание столичного ГУВД из городского
бюджета было выделено более 6 мил-
лиардов рублей, в том числе свыше
миллиарда на доплаты сотрудникам ми-
лиции. 449 миллионов рублей исполь-
зовано из целевого бюджетного фонда
безопасности дорожного движения.
Московскому гарнизону милиции выде-
лено 495 отдельных квартир, обеспече-
но жильем по договору аренды 180 се-
мей участковых уполномоченных.

Значительная помощь ГУВД Москвы
оказывается префектурами админист-
ративных округов. Только за 11 меся-
цев прошедшего года округами было
выделено более 1400 миллионов руб-
лей. В том числе 733 миллиона направ-
лено на строительство, 153 - на капи-
тальный ремонт, 287 - на покупку и ре-
монт автотранспорта, 25,2 миллиона
затрачено на приобретение оргтехники
и средств связи.

В целом ГУВД Москвы перечислено
из городских источников более 10 мил-
лиардов рублей. Удельные затраты на
сотрудника милиции составили 15,8
тысячи рублей в месяц. Для сравнения:
по федеральному бюджету за тот же
период выделено 8432,6 миллиона руб-
лей, а удельные затраты на одного сот-
рудника милиции, содержащегося по
федеральному бюджету, составили
11,7 тысячи рублей в месяц.

- Николай Васильевич, вы всю жизнь
работаете в правоохранительной сис-
теме, знаете ее проблемы, болеете за
дело. Что, по вашему мнению, мешает
всей системе работать эффективнее, с
большей отдачей?

- Если говорить о милиции в целом,
то хотелось бы пожелать скорейшего
завершения реорганизации МВД. До
сих пор еще не назначены все руково-
дители департаментов, люди находятся
в подвешенном состоянии. Нет четкой
программы, нет ясности - кто и за что
отвечает. Даже если говорить о нарко-
контроле. Служба только встала на но-
ги, а уже ходят разговоры о ее рефор-
мировании... Будет стабильность, тогда
и люди будут работать с настроением.
И спросить за результат можно будет
по-другому.

Беседу вел
Николай МОДЕСТОВ

МОШЕННИКИ 
ЗА РАБОТОЙ

Предприимчивые жулики активно ис-
пользуют несовершенство страхового
законодательства. Как сообщил замес-
титель начальника Главного следствен-
ного управления при ГУВД Москвы Ан-
дрей Степанцев, только за прошлый год
мошенники с помощью афер в области
автострахования прикарманили около
$150 миллионов. 

- Способов получения денег множе-
ство, - рассказал коллега Степанцева
Ростислав Рассохов. - Например, мно-
гократное страхование уже разбитого
автомобиля, оформление ущерба фик-
тивных аварий, несовершенные угоны...
Большое распространение получило
одновременное страхование машины
сразу в нескольких компаниях. Правда,
этот вид мошенничества теперь будет
невозможен. В 2005 году будет сфор-
мирована единая база страхователей, и
компании получат возможность изу-
чить так называемую страховую исто-
рию клиента: где и что страховал чело-
век, какие компенсации получал, имел
ли он проблемы с законом.

Пока же страховые мошенничества
не прекращаются. Причем, как отме-
чают сотрудники милиции, очень час-
то аферисты вступают в сговор с сот-
рудниками страховых фирм. В таких
случаях изобличить жуликов очень
сложно, так как они соблюдают все
внешние признаки добропорядочных
страхователей. При этом недобросо-
вестные страховые агенты редко полу-
чают по заслугам. Солидные фирмы
предпочитают не выносить сор из из-
бы и просто увольняют мошенников
из компании.

Ситуация усложняется и тем, что на-
рушения, совершенные служащими
компаний, в зависимости от должност-
ного положения и конкретных обстоя-
тельств дела, в одних случаях квалифи-
цируются как мошенничество, а в дру-
гих - как присвоение  средств или рас-
трата. Точной статистики, определяю-
щей масштабы проблемы, не существу-
ет. Но даже по самым скромным оцен-
кам, около 10 процентов всех выплат в
сфере автострахования делаются в
пользу аферистов.

- Борьба с этим видом преступлений
достаточно сложна, - считает Андрей
Степанцев. - Жулики постоянно совер-
шенствуют способы афер, учитывают
богатый зарубежный опыт. Ведь за гра-
ницей такие преступления тоже прино-
сят мошенникам большие прибыли. Но
борьба с преступниками ведется ус-
пешно. И вал таких нарушений все же
снижается.

НА РЫБАЛКУ... 
С ГРАНАТОЙ

Около пяти часов вечера внимание
сотрудников милиции, дежуривших на
станции метро «Комсомольская», при-
влек военнослужащий с объемистой
сумкой. Молодой мужчина явно нерв-
ничал и спешил побыстрее пройти ми-
мо людей в милицейской форме. Ми-
лиционеры решили познакомиться с
подозрительным военнослужащим по-
ближе.

При проверке у нервного военного
был изъят небольшой арсенал: два за-
ряда эластичного бризантного взрыв-
чатого вещества весом 90 граммов,
изготовленного на основе гексогена, а
также детонатор промышленного про-
изводства. 

- Выяснилось, что парень служит в
одной из воинских частей Московской
области, - рассказала сотрудница
пресс-службы УВД на Московском ме-
трополитене Лейла Курбанова. - С его
слов, он направлялся в очередной от-
пуск на родину в Ивановскую область.
Боезапас он захватил в самых «мир-
ных» целях. Решил, дескать, половить
таким способом рыбку... 

Сейчас в отношении предусмотри-
тельного военнослужащего возбужде-
но уголовное дело по статье 222 УК
РФ. Расследованием будет занимать-
ся военная прокуратура. Следствию
еще предстоит выяснить, каким обра-
зом боеприпасы оказались у «рыбака»
и действительно ли он собирался ис-
пользовать взрывное устройство для
глушения рыбы.

КРИМИНАЛ
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БУДЕТ СТАБИЛЬНОСТЬ - 

И РАБОТАТЬ ЛЮДИ БУДУТ 
С НАСТРОЕНИЕМ, И СПРОС 

ЗА РЕЗУЛЬТАТ СТАНЕТ ИНЫМ
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БЕЗОПАСНОСТЬ 
ЦИФРОЙ НЕ ИЗМЕРИШЬ

Москва борется за право проведения Олимпийских игр 2012 года. Это  ко
многому обязывает не только спортивные организации, но и городские служ-
бы. В том числе те, которые обеспечивают правопорядок в городе, гарантиру-
ют безопасность москвичей и гостей столицы. О том, насколько остро стоит
сегодня эта проблема перед московской милицией, рассказывает начальник
Управления по работе с органами обеспечения безопасности правительства
Москвы генерал-полковник милиции Николай КУЛИКОВ.
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БАЛОВНИ МЕЛЬПОМЕНЫ
Альбом «Боги сце-

ны Российской им-
перии», выпущен-
ный «Московским
журналом» при па-
тронате издатель-
ских программ пра-
вительства Москвы,
посвящен ярчайше-
му периоду развития
русской музыкаль-
ной культуры - Сере-
бряному веку. Автор
книги Надир Ширин-

ский - артист, певец, коллекционер - собрал
уникальные материалы, позволяющие по-
новому взглянуть на историю российской
сцены и ее закулисные тайны. Альбом со-
держит более 300 редких снимков, автогра-
фов, афиш и много других документов из
личной коллекции автора.

ПРОЩАНИЕ КЛАССИКА
Ричард Бротиган

(1935-1984), автор
девяти поэтических
сборников и одинна-
дцати романов, стал
классиком еще при
жизни. Его называли
«Сэлинджером семи-
десятых», сравнива-
ли с Воннегутом и
Хемингуэем. А Хару-
ки Мураками и Эр-
ленда Лу критики
считают продолжа-
телями бротиганов-
ских традиций. Пред-
лагаемый издатель-

ством «Азбука» сборник включает две пос-
ледние книги писателя - «Чтоб ветер не
унес все прочь» и «Несчастливая женщи-
на». Последний роман впервые выпущен
уже после смерти автора. Кроме того, в то-
мик включена мемуарная книга его дочери
Ианты Бротиган «Смерть не заразна».

Я ВЕРЮ, ДРУЗЬЯ...
Когда-то песня, в

которой звучали эти
слова, воспринима-
лась как гимн космо-
навтов. Мы думали,
что так будет всегда:
караваны ракет, уле-
тающих все дальше
и дальше, экипажи,
осваивающие плане-
ты и звездные систе-
мы... Сегодня это
воспринимается как
история. Возможно,
ушедшая от нас на-
всегда. И тем инте-
реснее читается кни-

га Эдуарда Буйновского «Повседневная
жизнь первых российских ракетчиков
и космонавтов», вышедшая в издатель-
стве «Молодая гвардия» в серии «Живая
история». 

Автор - непосредственный участник тех ве-
ликих событий, сам был в отряде космонав-
тов. И его точка зрения на многие уже из-
вестные события заставляет переосмыслить,
взглянуть под иным ракурсом на, казалось
бы, незыблемые истины. Единственное, что
вызывает вопрос, - почему в заголовке гово-
рится о российских космонавтах. Ведь собы-
тия тех лет связаны с космонавтикой совет-
ской, и никак иначе восприниматься не мо-
гут. И вообще, слово из песни не выкинуть...

АВТОСТОПОМ ПО ЖИЗНИ
Действие романа

Тима Уинтона «Му-
зыка грязи» (изда-
тельство «РОС-
МЭН»), вошедшего в
шорт-лист Букеров-
ской премии 2002 го-
да, разворачивается
в рыбацком поселке
далекой Австралии.
Спивающаяся, поте-
рявшая интерес к
жизни домохозяйка
неожиданно встре-
чает некоего Лютера
Фокса - бродягу,
бывшего рок-музы-

канта и нынешнего браконьера. Любовь
приносит Джорджи Ютленд не только ра-
дость. Для нее самой и ее семьи начинают-
ся тяжелые и трагические испытания.

Николай МОДЕСТОВ

КНИЖНЫЙ РЯД
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ПРЕДЛАГАЕТ ШИРОКИЙ ВЫБОР. 
А ПОМОЧЬ РЕБЯТАМ СДЕЛАТЬ
ВЫБОР ДОЛЖНЫ СЕМЬЯ И ШКОЛА

Культпоход
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Взрослые любят своих детей. Дети любят своих
родителей. А еще любят сказки - и взрослые, и
дети. Поэтому премьера Детского музыкально-

го театра имени Натальи Сац, как и каждая новая
работа этого замечательного коллектива, вызывает
большой интерес театралов разных поколений.
Можно сказать, спектакли этого театра - семейные,
потому что на них интересно зрителям всех возрас-
тов. Чаще всего тут идут сказки - знакомые с детст-
ва, но рассказанные иначе. Именно так, по-новому и

очень удачно, рассказана классическая история о
коте.

- «Проделки Кота в сапогах» написана верным
рыцарем детского музыкального театра компози-
тором Александром Кулыгиным и поставлена глав-
ным режиссером Виктором Рябовым по либретто,
созданным им совместно с завлитом Роксаной
Сац. Сказка Шарля Перро темпераментно, ярко и
задорно преображена в оперетте, жанре, которым
наш детский музыкальный театр, мягко говоря, не
избалован. Цитирую программку: «Здесь действу-
ют кот Мурильо и кошечка Муретта, а также юно-
ша Антуан, влюбленный в девушку Полетт, и тиран
Людоед, который чуть не стал причиной гибели
главных героев». Так что юные зрители с самого
начала подготовлены, что увидят не только хорошо
им известное.

Едва на сцене появился хитрый и самоуверенный
кот Мурильо (М. Чесноков), как зрительское внима-
ние оказалось мгновенно к нему приковано. Он пре-
красно и легко двигался, ловко подражая кошачьей
пластике. Очаровательно пел и мило ухаживал за
кошечкой Муреттой. Уже в антракте юные зрители

напевали песенки Кота и строили догадки, какие же
приключения будут дальше.

Звуча по-новому, сказка стала еще симпатичнее
и веселее. Ее сочинял по сути весь коллектив теат-
ра. У композитора А. Кулыгина чудесный дар ориги-
нального мелодиста. Много чего увлекательного
придумал режиссер-постановщик Виктор Рябов. В
согласии с музыкой и режиссурой звучит оркестр
Леопольда Гершковича. А актеры... Они сами, как
дети, которым предложена интересная игра.

Сказка всегда должна быть многоцветной и несущей
чудо. Именно это отличает «Проделки Кота в сапогах»,
где и взрослые не могут оторвать глаз от сцены. А по-
скольку театр Н. Сац богат талантами, то радуют и его
остроумие, и красивые голоса, и озорные танцы, и от-
личное владение сценической речью (что случается в
музыкальных театрах не часто), и тот искрящийся за-
пал юности, которым обладает весь творческий колле-
ктив. Непросто выделить кого-либо из участников спе-
ктакля: настолько хороши и органичны все.

В сказке, как и положено, побеждает добро, и все
в спектакле направлено к этому святому торжеству.

Наталья ЛАГИНА

КОТ В НОВЫХ САПОГАХ
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Выставка воссоздает в порт-
ретах и жанровых картинах,
в документах, в костюмах и

предметах быта не только исто-
рию венгров - народа, в жилах
которого течет кровь завоевате-
лей-угров, родом из Сибири, но и
историю взаимоотношений Вен-
грии и России.

Начались они, когда дочь Яро-
слава Мудрого Анастасия вышла
замуж за мадьярского короля
Андраша. Потом были добросо-
седские связи великого князя
Ивана III и короля Матьяша, им-
ператора Петра Первого и вождя
национально-освободительной
борьбы венгров Ференца Ракоци
II. Когда дочь Павла I великая
княжна Александра вышла за-
муж за эрцгерцога Йожефа, ду-
мали, что этот союз проложит
путь к благотворному сотрудни-
честву обеих стран. Увы, Алек-
сандра Павловна вскоре умерла.
На выставке представлены порт-
рет этой красивой молодой жен-
щины, написанный в Венгрии,
чашки из ее сервиза, хранящие-
ся в одном из музеев Будапешта.
Венгры любят и помнят эту пре-

красную принцессу. И считают,
что ее смерть помешала нор-
мальному добрососедскому кур-
су в политических взаимоотно-
шениях наших государств. Тем
не менее выставка в документах
поведает посетителям о многих
венгерских врачах, в восемнад-
цатом веке переходивших на
русскую службу. Так, Пал Дёнде-
ши был придворным врачом
Екатерины II, Керестей Пекен со-
ставил первую русскую Лекарст-
венную книгу, а Янош Орлаи
стал деканом медицинского фа-
культета Московского универси-
тета. Ну и Россия и в восемнад-
цатом, и в девятнадцатом столе-
тиях была главным закупщиком
великолепных токайских вин. В
экспозиции представлены пред-
меты прикладного искусства: ку-
рительные трубки, чубуки, фан-
тастически украшенные скульп-
турными композициями: барель-
ефами и горельефами, а также
игральные карты, расписанные
замечательными художниками.
Есть на выставке и гусарские
ментики - те самые, что и наши
гусары надели. Кстати, и слово

«гусар» - венгерское. Между
прочим, как и «колбаса».

В середине XIX века наши
страны впервые в новой истории
оказались врагами. Русская ар-
мия вместе с прусской и австрий-
ской подавила венгерскую рево-
люцию во главе с Лайошем Ко-
шутом. На одном из стендов
представлены фотопортреты по-
литиков, возглавивших нацио-
нально-освободительную войну,
на другом - карта, показывающая
весь масштаб этой войны. Но и в
то время культурные связи меж-
ду нашими странами не прекра-
щались. В России выступал Фе-
ренц Лист, в экспозиции предста-
влен романтический и грустный
пейзаж «Русская деревня», напи-
санный внимательным и состра-
дающим человеком со стороны.
Художник Михай Зичи с восхи-
щением и блеском показал при-
ем в Зимнем дворце.

Но наиболее впечатляет стенд
с книгами Пушкина, Лермонтова,
Гоголя, Толстого, издававшимися
в Венгрии.

Как говорит главный куратор
выставки профессор Дюла Свак,
политика может затруднить или
облегчить встречу народов и
культур, но никогда не может ей
воспрепятствовать.

Елена 
БЕЛОСТОЦКАЯ

Компьютерные технологии позволяют отре-
тушировать видеозапись так, что зрители
увидят спектакли в первозданной красоте.

Они будут передаваться круглосуточно, начиная
с полуночи. Один спектакль на протяжении суток.
Но будьте осторожны! Чтобы не потратить деньги
понапрасну, подключайтесь к надежному каналу
Интернета. Если подключитесь по Dial-up, риску-
ете получить некачественное изображение. Но
подключение по ADSL, LAN обеспечит изображе-
ние, вполне пригодное для просмотра. И пораду-
ет приемлемой ценой.

Можно будет посмотреть спектакли БДТ в по-
становке Товстоногова: «Мещане», «Ханума»,
«Пиквикский клуб», «Энергичные люди». Мха-
товские спектакли Ефремова «Чайка», «Ива-
нов», «Три сестры», «Дядя Ваня». Спектакли
Марка Захарова в Ленкоме: «Безумный день, или
Женитьба Фигаро», «Юнона» и «Авось», «Поми-
нальная молитва», «Мудрец».

Инициаторы проекта говорят, что в дальней-
шем будут учитывать и пожелания зрителей.

Елена БЕЛОСТОЦКАЯ

23 марта начнется уникальная
театральная интернет-програм-
ма «Kultu.Ru!». Зайдя на этот
сайт, вы сможете увидеть луч-
шие спектакли лучших россий-
ских театров. Как из золотого
фонда, так и из современного
репертуара.

ТЕАТР С ДОСТАВКОЙ
НА ДОМ

НАС СДРУЖИЛИ ПРИНЦЕССЫ
В Историческом музее открылась выстав-
ка «Венгерское королевство между двумя
империями». Она организована в рамках
Года венгерской культуры в России.

Нечасто сейчас у молодых художников (а Павлу
Рыженко - 35 лет) обнаруживаешь уверенное
владение кистью, понимание души в наиболее

сложные для человека минуты. Рыженко не соблаз-
нился целью изображать исторические личности,
как и рядовых персонажей с лицами, искаженными
болью за судьбу страны. Его герои больше мол-
чальники - все, от монахов до воинов. Весь их об-
лик, их лица полны такой внутренней работы, что не
нужны никакие дополнительные ухищрения, дабы
обнажить драматизм ситуаций. Сергию Радонеж-
скому в картине «Благословение Преподобного
Сергия» веришь безоговорочно за один лишь мно-
гоопытный, всепроникающий взгляд.

Серый цвет в многообразии оттенков просто вос-
хищает, сосредотачивая внимание, задавая тональ-
ность всей картине. В работе «Смутное время» дос-
таточно и других красок, но взгляд фиксируется на
серой раке с мощами. Она пепельная - как пепел по-
жарищ, которым была усыпана земля русская. 

К какому бы периоду истории ни обращался худож-
ник, тема у него одна - осознание человеком своей бли-
зости Богу, верности православию. Иногда это написано
очень явно, как в «Молитве Александра Пересвета перед
битвой», где перед нами подлинный богатырь, но то, что
он воин нездешнего царства, видно не по монашескому

платью, а по какой-то отстраненности героя от оружия,
от боевого коня... И в полотне «Победа Пересвета», на-
полненной динамизмом только что состоявшегося сра-
жения, в облике мчащегося на коне героя - не упоение
победой, а все та же сосредоточенность схимника. 

И тематически, и целым рядом художественных при-
емов работы Рыженко перекликаются с картинами
Константина Васильева и Ильи Глазунова. Павел Ры-
женко - ученик Ильи Сергеевича. Но некоторая вторич-
ность не мешает художнику состояться как мастеру-ре-
алисту, способному возвращать нас к событиям давно
минувших дней, чувствовать их, сопереживать и заду-
мываться о нашем прошлом и настоящем. 

Впрочем, это все-таки история по Павлу Рыженко.
Рядом с картиной «Тишайший», на которой изображен
царь Алексей Михайлович, - табличка с надписью, где
художник выражает надежду, что зритель прежде все-
го столкнется взглядом со своим отцом, а затем - со
своим повелителем. Отец-государь, православная вера
для Рыженко - это главные ценности, на которых стоит
и может стоять земля русская.

Что ж, в конечном итоге каждый имеет право на свое
понимание истории. Но для творческого человека из-
лишняя экзальтированность всегда чревата потерей
убедительности, что и произошло с целым рядом работ
Павла Рыженко. Во всяком случае без его личных пояс-
нений в залитой осенним неярким солнцем картине
«Дворник» надо еще умудриться найти признаки того,
что дворник «через несколько минут будет убит взбе-
сившимися красноармейцами». В картине «Веночек»
стоит у могильного креста в глубокой печали человек,
потерявший жену. А по Рыженко, это отпавший от ве-
ры «красный командир», который «еще не знает, что
его и Родину ожидает Великая Покаянная война», коей
является... Великая Отечественная война.

Пожалуй, удача выставки все же объясняется тем, что
многие картины художника оказались богаче и значи-
тельнее его философской заданности. Хотя сожаление
осталось... От того, что прошло уже два десятилетия по-
сле очередного великого перелома, который пережила
наша страна, появляются талантливые художники, но

они по-прежнему подчинены давно отработанным идео-
логическим схемам, в которые судьба России в силу
своей сложности просто не может быть втиснута. В
этом смысле лично на меня сильное впечатление произ-
вела картина «Братия». С высокой крепостной стены
взирают на взбунтовавшиеся волны монахи. Как гово-
рит автор, эти люди - «духовные воины, которые молит-
венно защищают от бушующих стихий временного ми-
ра». А кто в этом море? Там мы - молодые и старые, ве-
рующие и неверующие, демократы и патриоты, олигар-
хи и безработные, все жители нашей большой страны. У
всех нас своя вера в Россию, ее будущее. Но ладья ут-
лая, волны высокие, и куда мы плывем... Кто знает?

Наталья КУЗИНА

«Калка», «Благословение Препо-
добного Сергия», «Победа Пе-
ресвета»... Названия полотен не-
двусмысленно говорят: их автор
Павел Рыженко воссоздает исто-
рию России. Потому и неудиви-
тельно, что недавно прошедшая
в Новом Манеже выставка мало-
известного художника имела
большой и заслуженный успех. 

ИСТОРИЯ В РАМКАХ - И ВНЕ РАМОК



-Вячеслав Леонидович, вспомнив
расхожее выражение советской
эпохи, о сегодняшней Москве мож-

но сказать - город контрастов. Спешащие в
модные клубы богатые прожигатели жизни
- и нищие старики, завсегдатаи «Копейки»,
современная архитектура - и убогие хру-
щевки, автомобили для миллионеров, «си-
дящие» в пробках рядом с ржавыми «жигу-
лями», - все это приметы столицы. Но пого-
ворить предлагаю о том, комфортно ли
здесь жить...

- Москва интенсивно развивается, и вряд
ли найдется скептик, который возьмется
утверждать обратное. Но такое развитие
породило несколько разрывов в комфорт-
ной жизни между необходимым и налич-
ным - и это тоже несомненный факт.

Прежде всего отмечу существенный раз-
рыв между повседневными потребностями
москвичей и обустройством центра. Прев-
ратившись в выставку витрин, центр Моск-
вы оказался во многом недоступен для че-
ловека со скромными доходами. Бывшая
улица Горького, которую люди нашего по-
коления помнят как «Брод», как живое, де-
мократичное место, умерла. Тверскую ули-
цу заполнили безумно дорогие бутики и
претендующие на элитарность, но лишен-
ные индивидуальности экзотичные персо-
нажи. Другие слои населения здесь уже не
видны. А ведь еще свежи в памяти времена,
когда в холле на втором этаже гостиницы
«Москва» было кафе, куда, получив сти-
пендию, шли студенты, чтобы раз в месяц
оттянуться от всей души. Сейчас такие мес-
та почти исчезли из центра. То же в ресто-
ранной сфере - бесконечное число ресто-
ранов со среднеевропейскими или более
высокими, чем в Европе, ценами.

Похожую трансформацию претерпели
магазины. За последние годы между супер-
маркетом и рынком исчезла промежуточ-
ная ступень - лавка, небольшой магазин у
дома, или, как его называет московский
мэр, магазин шаговой доступности, где
представлены все необходимые продукты
и товары по умеренным ценам. Похоже,
они отнесены на будущее, пока же эконо-
мическая политика их вымывает.

К потерям отнесу и просчет в градо-
строительной политике города: центр тра-
ктуется как зона очень дорогого, так назы-
ваемого элитного жилья. Между тем в ря-
де европейских мегаполисов действует
правило исключенных территорий. Дейст-
вуй у нас такое правило, тогда, скажем, в
районе арбатских и тверских переулков
должны были бы отводить места для не-
коммерческого строительства: театров,
выставочных залов, студий, художествен-
ных мастерских с невысокой арендной
платой. Пока же работает ранняя капита-
листическая логика: получить как можно
больше прибыли с каждого квадратного
метра. Это тоже не хорошо...

- Вячеслав Леонидович, вы все время го-
ворите «это не хорошо» - тем самым подво-
дите черту. Но чем «не хорошо»?

- Такая политика лишает центр привлека-
тельности, отнимает у него часть жизни. Он
умирает. Привлекательность - в разнообра-
зии. Та же Вена провинциальна по той при-
чине, что в центре города вечером вам кис-
ло и скучно: то закрыто, это слишком доро-
го - опера от 70 до 100 евро. Деться некуда.
В Париже или Лондоне же не забывают, что
мегаполис - это всегда драма одинокого че-
ловека. Скажем, в Лондоне на каждом углу
пабы - места неформального общения не-
знакомцев. Париж тщательно следит за
тем, чтобы рядом с очень дорогим отелем
«Ритц» была еще и гостиница в одну звез-
ду. Сам дважды останавливался в отеле с
одной звездой.

- Приличный отель?
- Комната, душ, утром круассан в номер

принесут - вся гамма, рассчитанная на раз-
нообразие кошельков и характеров. Такая
политика привлекает в центр разных лю-
дей, поэтому здесь кипит жизнь...

Таков первый разрыв: наш город разде-
лен - для богатых и для остальных. Бога-
тым отдан центр.

Второй разрыв тоже всем известен, но от
этого легче жить не становится. Речь о
транспортной инфраструктуре. Москва с
колоссальной нагрузкой на метрополитен
не может позволить себе дальнейшее со-
хранение системы 30-х годов. Именно сис-
темы! Да, линии удлинялись, число их уве-
личивалось. Но метрополитен по-прежнему
сохраняет радиально-кольцевую структуру.
К тому же расстояния между станциями
слишком велики для передвижения, осо-
бенно в центральной части: больше кило-
метра - это некомфортно. Тот же Лондон
пошел по другому пути: в наиболее напря-
женных местах там до пяти параллельных
линий, что создает легкость и удобство пе-
ремещения.

В 1999 году, участвуя в анализе москов-
ской ситуации, я говорил о том, как важно
обеспечить сначала систему гостевых стоя-
нок в центре города, и только после этого

делать третье кольцо, ведь облегчение
въезда не означает упрощение ситуации.
Увы, сбылся худший прогноз: в отсутствие
системы стоянок за счет транспорта у обо-
чин сечение улиц и переулков уменьшилось
втрое, и никакие кольца спасти положение
не могут. Запреты не работают.

- Действительно можно было предупре-
дить эту ситуацию?

- Да. Но это предполагало жесткое усло-
вие: любой проект нового сооружения в
центральной части должен включать орга-
низацию гостевой стоянки. И не обязатель-
но лезть в землю. Во внутренних дворах
достаточно места для многоуровневых сто-
янок, нужно было лишь дать техническое
задание на проектирование. Этого не сде-
лали. В результате - паралич движения в
ряде зон. Перестановки указателей мало
помогают.

И заметьте, пока шли разговоры о транс-
портной инфраструктуре в центре, пробле-
ма переместилась в зону от МКАД до Садо-
вого кольца. Сегодня в утренние и вечерние
часы проезд из центра до Садового кольца
занимает меньше времени, чем проезд от

МКАД до Садового кольца. Причина: в гра-
достроительные схемы в 70-е годы заложе-
ны слишком крупные членения, очень ред-
кие поперечные трассы - под малое число
автомобилей. Когда начинали снос пятиэта-
жек и реконструкцию кварталов, была воз-
можность сделать частую сеть, но для это-
го надо было поставить задачу. Не постави-
ли. В результате появились такие пересече-
ния, как угол улицы Удальцова и проспекта
Вернадского, где сделать развязку в двух
уровнях уже нельзя без огромного сноса. В
таких местах заторы транспорта больше,
чем в центре города. Спасти положение
могла бы мелкоячеистая структура города -
образцом является Манхэттен с его ма-
ленькими кварталами, - которая рассасы-
вает транспорт. Кстати, в Манхэттене боль-
шинство жителей добровольно не пользу-
ется личным транспортом. Чтобы этого до-
биться у нас, нужно большее число такси и
по другим ценам, чем те, которые есть сей-
час. Нужны и выделенные линии для обще-
ственного транспорта. Такую систему пере-
мещения можно назвать комфортной. Но
ее надо создавать как выделенную, недос-
тупную для другого транспорта. Во-вторых,
нужно обеспечить ее массовость. «Новое
желтое» такси этой задачи не решает ни
финансово, ни организационно.

Это самые бьющие в глаза и берущие за
горло драмы нашего города.

Есть еще одна, очень и давно огорчаю-
щая меня.

Согласно официальной доктрине, в Мо-
скве нет места, поэтому строят вверх, вверх
и вверх. Средняя этажность неуклонно уве-
личивается, что в свою очередь усугубляет
транспортную проблему: каждый дом в 24
этажа неизбежно создает вокруг себя но-
вое поле автомобилей.

Породили эту доктрину, на мой взгляд,
два обстоятельства. Во-первых, нежелание
установить нормальные договорные отно-
шения с областью, с взаимными уступками,
и прежде всего в том, что касается жилья,
налогов, свалок. Будь такие отношения -
очень многие москвичи покупали бы жилье
в Красногорске, Одинцове, Домодедове и
других маленьких, но уютных городах Мос-
ковской области, сбегая от высоких цен и

от тягот столичной жизни. Увы, по ряду
причин такие отношения не состоялись.
Возникла иллюзия дефицита земли. Иллю-
зия - иначе не назовешь: в Голландии зем-
ли хватает, чтобы строить малоэтажное жи-
лье, а в Москве не хватает.

Была и вторая причина - интересы моно-
полизированного строительного комплек-
са, которому эта доктрина выгодна. Выгод-
на она и инвесторам, снимающим большее
число ассигнаций с квадратного метра. В
результате в Москве едва ли не самое доро-
гое в мире жилье. И не только по затратам,
но и по эксплуатации: по два лифта в каж-
дом подъезде, насосная. Ни один мегапо-
лис мира себе такого не позволяет. Да, ино-
гда строят высотные жилые дома с очень
дорогими квартирами - для людей, кото-
рым нужно второе жилье. Но в массовом
измерении этого нет - слишком дорого. Мы
на этом много потеряли.

- Что именно?
- Небольшая этажность - 4-5 этажей -

понятно, много дешевле в эксплуатации.
Это одна сторона. Есть и вторая. Меньшее
число автомобилей на единицу площади.

Об ужасных «ракушках» можно забыть -
есть способы достойного содержания ма-
шин. Помните, в 80-е годы в Москве они
стояли за сеткой рабица. Низкая этажность
это позволяет. Высокая - нет. Третье - чело-
веческий фактор: большую комфортность
можно создать для детей, молодежи, ста-
риков. Лучше контроль над домом, придо-
мовой территорией. Выше безопасность.
Появляется обитаемое пространство. И, на-
конец, еще одна ключевая сторона: в таких
домах легче формировать новый тип това-
риществ, о которых столько сегодня гово-
рят. Малоэтажный дом легче воспринима-
ется как общая собственность, чем дом в
17, а уж тем более в 24 или 32 этажа. Закон
чисел! Высокая этажность выталкивает об-
служивание в сферу внешнего коммерче-
ского управления, а оно дорогое и сложное
и не так эффективно.

Вот к чему привела подмена экономиче-
ских интересов субъектов Федерации их
административным размежеванием.

Вторая беда: отсутствие интереса к неза-
висимой экспертизе. Слишком многое ста-
ло решаться в кругу неспециалистов. Могу
с полным основанием утверждать: ни од-
ного крупного транспортника во ВНИиПИ
Генплана Москвы не осталось. И это, увы,
факт.

- Куда они делись?
- Одни ушли в мир иной. Другие уехали.

Третьи не у дел. Например, Александр
Стрельников оказался не нужен - уволили
по пенсионному возрасту за ненадобно-
стью. Причем замечу: освобождение от
специалистов широкого профиля все эти
годы сопровождалось ростом числа узко-
функциональных специалистов...

- Вячеслав Леонидович, характеризуя
Москву, вы говорили о центре, но жизнь за
Садовым кольцом, особенно в отдаленных
районах, совсем иная...

- И должна быть иная. Во всем мире так.
Сегодня огромное облегчение Москве при-
несло строительство колоссального числа
гипермаркетов по МКАД, они в какой-то
степени вывернули пространство Москвы
наизнанку - раньше большие магазины бы-
ли сосредоточены в центре. Гипермаркеты
выросли и внутри районов. Уровень «Пяте-

рочки» или «Копейки» вполне удовлетво-
ряет потребности той части москвичей, ко-
торую нельзя причислить к особо обеспе-
ченной. Торговые сети сами ведут анализ
спроса и делают это грамотно. Но пробле-
ма в том, что они уничтожают систему роз-
ничной торговли - старую, магазинную.
Увы, сохранять ее можно только на уровне
поддержания особого качества: когда лавка
имеет домашний характер - по обслужива-
нию под гарантию личностного доверия, по
составу товаров, по свежести продуктов.
Это великая система. Париж, Лондон, Бер-
лин сумели ее сохранить. Если такую зада-
чу всерьез ставить в Москве, то она требу-
ет куда более тонкого инструментария.
Нужно не просто выделить место, а еще и
создать условия, заняться кадрами, обуче-
нием. Иначе гипермаркеты задушат мелкие
магазинчики. Сохранить их - значит сохра-
нить комфортность жизни, о которой мы
говорим.

Эта задача, кстати, имеет колоссальный
социальный смысл. Возьмем те же поли-
клиники. Функционально они являются
еще и клубами: огромное число одиноких

стариков идут туда не только лечиться, но и
для того, чтобы общаться. А проекты поли-
клиник этого не предусматривают. Аптеки -
тоже клубы по интересам. Надо только
уметь видеть квазиклуб в крытых помеще-
ниях, которые несут в себе социальные
функции, и выстроить очень тонкую рабо-
ту. Следовательно, и квалификация чинов-
ников в этом отношении нуждается в повы-
шении. Лет пять назад такую работу до-
вольно неплохо начали в префектуре ЦАО.
Но энтузиасты ушли, и все кончилось. За-
метьте, частный бизнес в этом отношении
гораздо мобильнее. Так появились книж-
ные магазины, где можно посидеть за сто-
ликом, выпить кофе, послушать музыку, -
такой магазинчик становится клубом. Чело-
век идет сюда не просто купить книгу, но и
пообщаться. И замечательно, когда он это
может сделать ночью. В ряде книжных ма-
газинов это сделали и выяснили, что ночью
не спит громадное число людей. Дрыгать
ногами на диско они не хотят. И вот появи-
лось место, где таким людям хорошо...

- Говоря о проблемах, вы все время
сравниваете Москву с Парижем, Лондо-
ном...

- Москва в их ряду! Никто не может от-
рицать, что за очень короткий срок город
обрел определенный шик, если говорить о
центре. Замечательно и то, что началась ре-
конструкция дворовых пространств. Но мы
говорим о комфортности жизни. Поэтому я
уделяю внимание тому, чего не хватает для
комфорта. Например, Москве, на мой
взгляд, необходимы «блошиные рынки».
Причем отдавать им не загоны за забором и
на дальних пустырях, а отдавать на опреде-
ленное время - скажем, субботу и воскре-
сенье - части города доступные, организо-
ванные, удобные. Хельсинки устраивает ро-
скошный воскресный рынок на главной
площади - и через полчаса после закрытия
она идеально чиста.

Жизнь во времени, а не только в про-
странстве - тоже тонкий спектакль, кото-
рый нам нужно уметь ставить. Мы осветили
массу зданий - замечательно! По городу
едешь с удовольствием. Но этого мало.
Нужна еще и активность, жизнь, и не толь-
ко в дорогих ресторанах, но и на улице. По-

этому для меня маленький книжный мага-
зин-клуб является ценнейшим знаком. Его
надо вовремя разглядеть, по возможности
помочь, не выдавливая более дорогими ин-
вестиционными проектами. А такая опас-
ность есть.

Помните, как поступили с модельером-
авангардистом Петлюрой, который соз-
дал свой Монмартр у Трубной площади?
Там клубилась жизнь. Возможно, она чу-
жда вам или мне, но были люди, которым
она нужна. И то, что ее не сочли ценно-
стью, - ошибка. Есть партитура города,
которую нужно научиться писать и читать
- и горожанам, и бизнесу, и властям, - что
предполагает диалог. Монолог ограничен
ценностными представлениями говоря-
щего, кто бы ни говорил - вы, я или мэр.
В этом отношении обратной связи у нас
пока недостаточно.

У Москвы есть шанс сделать следующий
шаг: от внешнего лоска в центре - в глубь
городских кварталов. Важно понять, где ос-
тавить место для будущего. Не проектиро-
вать жестко: здесь быть этому, а там - ино-
му. Нужен другой подход: здесь быть это-
му, а там - посмотрим. Вот это резервиро-
вание мест имеет гигантское значение, по-
тому что предугадать завтрашний день во
всей его полноте трудно. Десять лет назад
могли ли мы предвидеть, что любой второ-
клашка будет бегать с мобильным телефо-
ном? Или то, что компьютер станет в семь-
ях тривиальной вещью? Точно так же не
можем вообразить, что нас ждет через де-
сять лет. Поэтому для будущего надо оста-
вить в городе место. Иначе придется мучи-
тельно перестраивать прошлое. Мы столь-
ко уже сносили и перестраивали - пора бы
воздержаться. Тем более что немало мест,
с потерей которых мы можем потерять цен-
ное качество московской среды: ее разно-
образие и непредсказуемость. Прелесть
движения где-нибудь от Бульварного коль-
ца, Чистых прудов или Яузского бульвара
вниз по переулочкам заключалась в невоз-
можности предвидения: то возникнут пала-
ты XVII века, то голландская архитектура, то
уютный скверик. Не потерять это даже важ-
нее, чем не потерять тот или иной дом. Для
этого нужно проектировать целостными
кварталами. А не ad hoc принятием реше-
ния по объекту или участку. Мир это про-
шел в середине XIX века - негоже нам по-
вторять ошибки.

- Но ведь ответственные руководители
ездят по европейским столицам, смотрят,
видят и восхищаются...

- Видеть и понимать - вещи разные. Про-
стой пример. Журнал «Салон» начал де-
монстрировать якобы образцовые интерье-
ры. Картинки красивые, но в них професси-
онал видит рекламный трюк, ибо жить в та-
ких интерьерах очень неудобно. Беда еще в
том, что ни те, кто это проектировал, ни те,
кто печатал, в дорогих интерьерах не были.
Их туда не приглашали. А я в таких домах
бывал не единожды и смею уверить, что
образ комфортного жилья совершенно
иной, не выставочный. Голливудские звез-
ды живут в таких интерьерах - потому что
вся их жизнь подчинена рекламе. Нормаль-
ные люди живут иначе. И квартиры у них
обставлены иначе, распланированы иначе:
не для рекламы, а для жизни. Скажем,
квартира Джорджа Сороса приспособлена
к удобству и абсолютно не сценична - ее в
журнал не поместишь, хотя дом располо-
жен на Парк Авеню в Нью-Йорке... Видеть -
не значит понимать. Главное: знание...

- Вячеслав Леонидович, как думаете: мо-
сквичам были бы интересны публичные
обсуждения комфортного обустройства
столицы?

- Несомненно! Это то, чего, на мой
взгляд, не хватает программе «Мой двор,
мой подъезд»: идеология шире, чем фор-
мы ее воплощения - москвичи ограничены
посадкой зелени и цветов, украшением
подъездов и фасадов. Формулирование
идей - высшая форма участия. Но диалог
не должен превращаться в базар, что, увы,
часто происходит. Обсуждения не должны
происходить и в узкопрофессиональной
логике. Площадкой для них могут служить
не казенные места, а скорее средства мас-
совой информации, и не только на страни-
цах, а вживую. Думаю, было бы хорошо, ес-
ли бы ваша газета выбрала несколько лю-
бимых москвичами мест и обсудила их бу-
дущее. И чтобы участвовали представители
бизнеса и историки, милиция и транспорт-
ники, у которых своя логика. Главное - уви-
деть в каждом из них носителя опыта и зна-
ния. Поверьте, стоит отнестись к офицеру
ГАИ как к эксперту - и он преображается в
эксперта, становится интересным собесед-
ником, а не героем анекдота. Сантехники -
очень интересные собеседники, если им
предложить профессиональный разговор,
а не говорить о том, на что они имеют чис-
то обывательскую точку зрения. Такой диа-
лог - искусство. А без искусства, как из-
вестно, ничего не получится...

Леонид ГОВЗМАН
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ЖИЗНЬ ВО ВРЕМЕНИ, 
А НЕ ТОЛЬКО В ПРОСТРАНСТВЕ -

ТОНКИЙ СПЕКТАКЛЬ, 
КОТОРЫЙ НУЖНО УМЕТЬ СТАВИТЬ

Место встречи

В ГОРОДЕ НУЖНО 
МЕСТО ДЛЯ БУДУЩЕГО

Вячеслав
ГЛАЗЫЧЕВ: 

Вячеслав Леонидо-
вич ГЛАЗЫЧЕВ - до-
ктор искусствове-
дения, профессор
Московского архи-
тектурного институ-
та, научный руково-
дитель Центра
стратегических ис-
следований ПФО,
признанный специ-
алист по организа-
ции и развитию го-
родской среды.
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УДОВОЛЬСТВИЕ ПОПЛАВАТЬ 
В БАССЕЙНЕ 45 МИНУТ СТОИТ
120 РУБЛЕЙ. НО ИНОГДА СЕАНС
МОЖЕТ СТОИТЬ ЗДОРОВЬЯ...

Будем здоровы!
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КАК ВЕРНУТЬ ЗДОРОВЬЕ СУСТАВАМ
         "Долгое время страдала от болей в суставах и позвоночнике. Препарат "Остео Эс" купила по 
совету подруги. Честно говоря, ни на что особо не рассчитывала. Но уже через месяц боли исчезли 
совсем, вернулась подвижность в суставах. Теперь я могу сама о себе позаботиться! Хочется сказать 
большое человеческое спасибо создателям "Остео Эс". ЛЕБЕДЕВА А.П., 65 лет
       "Постоянно ощущал ломоту в коленях и спине при перемене погоды. Коллеги по работе 
посоветовали проверенное средство - препарат "Остео Эс". Пройдя курс, полностью избавился от этих 
недугов”. СМИРНОВ А.В., 47 лет
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ПЯТЬ      ЛЕТ      УСПЕШНОЙ      ПРАКТИКИ

 АРТРИТАРТРИТ         АРТРОЗАРТРОЗ      ОСТЕОПОРОЗОСТЕОПОРОЗ
 ОСТЕООСТЕОХОНДРОЗОНДРОЗ               ПЕРЕЛОМЫПЕРЕЛОМЫ

Натуральный препарат “Остео Эс” - единственная альтернатива 
традиционной медицине и хирургическому вмешательству.

“Остео Эс” - уникальная программа, специально разработанная для лечения заболеваний 
опорно-двигательного аппарата. В его состав входят только натуральные компоненты.
“Остео Эс” оказывает обезболивающее, противовоспалительное и противоотечное действие.
“Остео Эс” восстанавливает синтез внутрисуставной жидкости.
“Остео Эс” способствует возрождению костной и хрящевой ткани.
“Остео Эс” рекомендован для профилактики и лечения остеопороза.
“Остео Эс” избавляет от метеозависимости.
Здоровые суставы - это основа вашего здоровья!

Заказать препарат и получить более подробную информацию вы можете
по тел. 767-08-99 (с 10.00 до 20.00 ежедневно). Скидки льготникам.
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Прошел год, как я купила "Дюну". Действительно, прекрасный прибор. 
Заболело колено, беру "Дюну". Прихватило спину, опять к ней. Муж сначала 
посмеивался, а теперь тоже "Дюной" мочевой пузырь лечит. Внучка прыщи 
свела. Г.Ненашева, Апрелевка

"ДЮНА" ДЛЯ ВСЕЙ СЕМЬИ

Красными и инфракрасными лучами "Дюна" излечивает 
более 100 заболеваний. Проникая в глубь ткани,  волшебные 
лучи прекрасно снимают боль, лечат артрозы, артриты, 
остеохондроз, астму, гипертонию, невралгию, ожоги, ушибы, 
лишай, псориаз, нейродермит, экзему, прыщи и угри, отиты, 
гаймориты, простатит, геморрой, анальные трещины и пр.,  
но особенно - суставы, кожу и простуду. 
"Дюна" - отличный домашний прибор для всей семьи, 
который не только помогает избавиться от болезней, но и 
экономит семейный бюджет. Гарантия - 3 года. Срок службы 
не ограничен. Цена: 1300 руб. Читателям "Московской среды" 
скидка 100 руб. Доставка по Москве - 100 р.
Наши адреса: ул.1905 года, д. 10 ("Трансагентство"),
Ленинский пр-т, д. 45 ("Трансагентство"), Ленинградский пр-т,
д. 33 а ("Трансагентство").  Тел. (095) 739-06-02.

Здесь же "Серебряная таблетка" (500р.)  лечит желудок и 
кишечник, "Невотон" (300 р.), "Невотон-люкс" (700р.), 

стиральные машинки "Бионика-турбо"(1300р.),
"Ретона" (2400р.) - стирают и выводят пятна - проверено! 

-Прежде всего при попадании этого вируса в
организм страдают желчевыводящие пути
и поджелудочная железа: чаще всего раз-

виваются холецистит, различные дискинезии, пан-
креатит. Нередко болезни
переходят в хроническую
форму. Появляется сла-
бость, утомляемость, сни-
жения тонуса, иммуните-
та... Одно утешение - если
уж переболели гепатитом
А, невосприимчивость к не-
му остается на всю жизнь.

- А каковы симптомы
гепатита А?

- Повышается температу-
ра, наблюдаются слабость,
утомляемость, головная
боль, ломота в суставах, зуд
кожи, рвота. Через неделю-
две человек становится по-
хожим на большого цып-
ленка. Как только заболев-
ший пожелтел, он уже пра-
ктически незаразен и мо-
жет поправиться через пару
недель, навсегда распро-
щавшись с гепатитом А.

Однако помните, далеко
не всегда болезнь протекает
в желтушной форме. Тогда
даже врачи путают ее с ба-
нальным ОРЗ из-за схоже-
сти симптомов. Если при
ОРЗ у больного спадает
температура и он начинает
себя лучше чувствовать, то
при гепатите А этого не про-
исходит. Температуры нет, а
состояние не улучшается.
Человек вялый, апатичный,
засыпает несколько раз в день. У подхватившего ге-
патит А даже при нормальной температуре отсутству-
ет аппетит, появляется рвота, продолжающаяся не-
редко несколько дней. Иногда тошнит уже при виде
еды. 

Если во дворе, школе, детском саду, где-то на
отдыхе вы услышали об этом заболевании,
будьте начеку, даже если карантин уже снят. Ин-
фекционным мостиком могут стать нераспоз-

нанные безжелтушные
случаи.

Не пытайтесь сами
ставить диагноз по сим-
птомам. Для распозна-
ния гепатита А необхо-
дим биохимический ана-
лиз крови.

- Расскажите об осо-
бенностях ухода за боль-
ным гепатитом А и его
питания?

- Заболевшему нужна
отдельная комната. К
специальной диете до-
бавьте поливитамины,
фиточаи из желчегонных
трав - кукурузных рылец,
зверобоя. Разрешаются
молоко, кисло-молочные
продукты, творог, отвар-
ное и паровое нежирное
мясо и рыба, блюда и
гарниры из овощей, раз-
личные каши.

Ограничивается масло
сливочное, часть жиров
вводится в виде расти-
тельного масла, яичный
желток - не более одного-
двух раз в неделю, сыр -
в небольшом количестве.

Запрещаются все виды
жареных, копченых, ма-
ринованных продуктов,
острые приправы, конди-
терские изделия, горох,

фасоль, бобы, мясные и куриные бульоны.
Полное выздоровление от вирусного гепатита

наступает не ранее 6-12 месяцев после начала
заболевания.

Галина КОСТИКОВА

ВЫМОЙТЕ РУКИ - И СКАЖИТЕ «А»
Народная молва приписывает гепатиту А совершенно
разрушительную силу. Якобы этот вирус, попав в орга-
низм, делает человека восприимчивым ко всем болез-
ням. Так ли это? Вопрос мы задали профессору Иосифу
ШАХГИЛЬДЯНУ.

НАША СПРАВКА 
Гепатит А нередко называют болезнью

немытых рук. Чаще всего возбудитель попа-
дает в организм человека через рот - в же-
лудочно-кишечный тракт, после чего прони-
кает в лимфатические узлы, а затем в пе-
чень. Однако болезнь передается и через за-
раженные предметы, плохо вымытые ово-
щи, фрукты, а также термически необрабо-
танные продукты питания, включая море-
продукты, некоторые из которых, например,
устрицы, принято есть сырыми.

Есть случаи заражения гепатитом А и че-
рез кровь, в которой вирус циркулирует во
время инкубационного периода болезни.
Группа риска - наркоманы. Продукты крови,
не подвергшиеся соответствующей обработ-
ке, тоже приводили к вспышкам заболевания
среди людей, страдающих гемофилией.
Обычно вирус не передается от беременной к
плоду. Но если малыш рождается недоно-
шенным, а мать переболела инфекцией не-
задолго до родов, ребенок может родиться с
гепатитом А.

Современные тест-системы позволяют вы-
явить вирус уже в начале инкубационного пе-
риода, а он может быть весьма длителен. Это
позволяет прогнозировать характер болезни
для больных с разными вариантами гепати-
тов, кроме того - исключить заражение окру-
жающих, так как инфекция передается дру-
гим задолго до развития клинических сим-
птомов.

ВМоскве работают десятки
бассейнов. Как правило,
при каждом есть солярий.

Но, позвонив по некоторым теле-
фонам, я поняла, что великолеп-
ные воды «Атлантиса» или
«Marina club» не для меня. Разо-
вый билет для ребенка старше
трех лет, к примеру, здесь стоит
тринадцать долларов. Взрослому
человеку дешевле, чем за двад-
цать долларов, не искупаться. 

И стала я с большой надеждой
всматриваться в козырек цент-
рального бассейна «Олимпий-
ский». Нам с подругой повезло -
абонементы на два месяца стои-
ли 60 рублей за сеанс. Вокруг
еще лежали сугробы, а мы - ура!
- шли купаться.

Но радовались мы рано. Ни
одного указателя, как пройти к
бассейну, не было. Бассейн ока-
зался вмонтированным в громад-
ный комплекс так, что пришлось
разгадывать ребус - как к нему
подобраться. Вокруг сотни рын-
ков, ресторанов, ларьков. Обош-
ли этот громадный «монстр»
кругом. Заглянули во все подъез-
ды. Запах хлорки свидетельство-
вал, что бассейн рядом, в двух
шагах. Вход оказался внизу.

...Всякое учреждение начинает-
ся с вешалки, а бассейн - с реги-
страции. У нас сурово потребова-
ли паспорта и справки. Просмот-
рев документы, дама в регистра-
ционном окошке заявила, что
справки у нас, возможно, под-
дельные. Было велено ждать вра-
ча. В полном недоумении мы ото-
шли от окошка. Ждали минут де-
сять. Купаться уже не так хоте-
лось, как раньше. Да и сеанс дав-
но начался. Наконец врач появи-
лась. Посмотрела наши справки,
заверенные печатями солидных
больниц, и удивилась, что мы до
сих пор не в бассейне: абсолютно

нормальные справки! Дама из ре-
гистрационного окошла нехотя
выдала нам жетоны. А у меня
мелькнула мысль, что любую
справку при желании можно за-
браковать, и потом посетителям
придется ее покупать... тут же, в
бассейне. Кстати, логично, если
бы справки требовали при прода-
же абонементов, а заодно и разъ-
ясняли правила пользования ими.

Жетон дал право пробиться к
шкафчикам женской раздевалки.
Но здесь мы испытали очередной
шок. Наши шкафчики были плот-
но заперты. Пришлось призвать
служащую, недоброжелательно
посматривающую на обнажен-
ных дам, пытающихся кто от-
крыть, кто закрыть металличе-
ские дверцы. На нашу просьбу
помочь она презрительно поджа-
ла губы:

- Чего вы хотите, посмотреть
на чужое белье? Не видите, что
ли, что занято? Пользуйтесь сво-
бодными... 

Объяснять, как ими пользо-
ваться, она не захотела, проце-
див сквозь зубы, что нужно на-
брать код. У доброй трети шкаф-
чиков были сломанные замки.
Мы просто побросали одежду в
металлические ячейки, надеясь
на честность соседок.

Аура недоброжелательности
витала и вокруг голубого водно-
го прямоугольника. Тренеры кри-
чали купальщицам: «Женщина,
освободите дорожку, она арен-
дована...» Купальщицы метались
в поисках дорожки, по которой
дозволено плавать.

И все-таки, погрузившись в
воду и поплавав, мы обрели не-
которое душевное равновесие.
Потом захотелось погреться в
солярии, но никто не смог объяс-
нить, как его обнаружить. Только
на третьем сеансе сердобольная

пожилая купальщица довела ме-
ня до солярия, который таился в
демонстрационном зале. И тоже
- никаких указателей, объявле-
ний. В «предбаннике» солярия
сидела солидная дама, уткнув-
шаяся в детектив. На вопрос,
сколько стоит минута «пожа-
риться», бросила: смотрите
прейскурант. Недешево, надо
сказать, стоит: десять минут -
180 рублей. Можно за такие
деньги хотя бы улыбнуться кли-
енту. Я сделала заказ и опять по-
чувствовала себя пустым мес-
том. Меня в упор не замечали.
Почему-то я должна была сама
найти кабинку, закрыть раковину
и включить кнопку, поскольку
дама сразу же погрузилась в
книгу. Деньги клиентов спокойно
складывались в какой-то кон-
верт, квитанции не выдавались. Я

невольно вспомнила отели и бас-
сейны зарубежных курортов -
там, завидев тебя издалека, уже
бежали с полотенцами, кремами
и пивом.

Выбравшись после сеанса из
своей кабинки, я в изумлении об-
наружила, что не могу выйти из
солярия: он оказался запертым с
обратной стороны. В двери тор-
чала записка: «Ушла обедать».
Про меня забыли! Я стояла в сте-
клянном аквариуме, как в теле-
шоу «За стеклом». Клиенты, вы-
строившиеся в очередь на прием
солнечных ванн по ту сторону
стекла, бросали на меня сочувст-
венные взгляды...

Позже мне довелось понять,
что не все сотрудники, обслужи-
вающие плавательный сектор
Олимпийского комплекса, так от-
носятся к своим обязанностям.
Но, честно говоря, первый
«спортпоход» на какое-то время
отбил охоту оздоравливаться на
голубых дорожках... 

Быть может, у «Олимпийско-
го» финансовые трудности, не-
хватка персонала, маленькие
зарплаты. Но у большинства мо-
сквичей сегодня те же проблемы.
И все-таки у каждого учреждения
есть свое предназначение. Ведь
сюда, в центральный плаватель-
ный бассейн, приходят, чтобы
сбросить напряжение, снять
стресс, получить удовольствие. А
в результате иной раз после се-
анса возвращаются домой в со-
стоянии напряжения и диском-
форта. 

Кстати, удовольствие попла-
вать в бассейне сорок пять минут
стоит сегодня сто двадцать руб-
лей. А если захочется, чтобы вам
размяла мышцы массажистка,
готовьте почти тысячу. Это боль-
ше минимальной зарплаты... 

Татьяна ВИКТОРОВА

НЕ СОЛЯРНО ХЛЕБАВШИ...

Устроить себе отдых, как на Черноморском побережье, можно
и в Москве в холодное время года, думала я. Для этого доста-
точно пойти в бассейн, вдоволь там поплавать, а потом поне-
житься в солярии под кварцевым солнцем. Увы, при соприкос-
новении с реальностью мои грезы рассыпались прахом.
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КАК ИЗБАВИТЬСЯ
ОТ ЭРОЗИИ, КИСТЫ И МИОМЫ

“Мне 63 года. Болячки появляются та-
кие, о каких даже не знала, что они сущест-
вуют. Гинеколог предлагает операцию, но в 
свои годы не хотелось ложиться под нож. 
Прочитала в газете о комплексной терапии 
препарата По д’Арко. Решила пройти курс 
лечения. И теперь живу спокойно, в поликли-
нику хожу только раз в полгода на осмотр”.

А.В. Волкова
“В 2000 году у меня обнаружили опу-

холь на шейке матки. Что только я не пере-
жила, пока ждала результатов анализов. 
Слава богу, онкологию не обнаружили - это 
была миома. Врачи предложили операцию. 
Но, оказывается, миома успешно лечится 
без операционного вмешательства и гормо-
нальной терапии. Спасибо специалистам  
По д’Арко. В свои 48 лет я чувствую себя, 
как говорят: “45 - баба ягодка опять”.

М.И. Фомина

Эти заболевания - общая беда сотен и 
тысяч российских женщин. Как правило, 
предлагают операцию, между тем как пре-
парат, который способен помочь, уже су-
ществует.

Натуральный комплекс По д’Арко - 
естественная альтернатива гормональной 
терапии и хирургическому вмешательст-
ву. Он лечит такие заболевания, как:

миома
кисты яичников
эрозия шейки матки
воспаления придатков
нарушения менструального цикла
молочница
недержание мочи
симптомы менопаузы (приливы жара, 
раздражительность, повышенная 
утомляемость)
фригидность (отсутствие полового 
влечения)

Звоните и заказывайте! Тел. 106-95-74
Время работы - с 10.00 до 20.00 ежедневно                        Льготникам - скидки

№ сертификата 004440.и.840,082002



НЕ ДРОГНУЛА РУКА, 
НЕ СКРИПНУЛА ЛЫЖНЯ

Победную точку поставили на завершившем-
ся в Австрии чемпионате мира российские би-
атлонистки.

Удача обошла наших девушек в индивидуаль-
ных гонках, зато улыбнулась в эстафете 4х6 ки-
лометров. За команду выступали Ольга Пылева,
Светлана Ишмуратова, Анна Богалий и Ольга
Зайцева. В итоге россиянки обогнали более чем
на 40 секунд основных конкуренток из сборной
Германии. Кстати, на огневых рубежах новоис-
печенные чемпионки мира ни разу не промах-
нулись... 

Почин женщин не смогли поддержать мужчи-
ны. В эстафетной гонке 4х7,5 километра они ста-
ли вторыми вслед за норвежцами, где главную
скрипку вновь сыграл неувядаемый олимпий-
ский чемпион Оле-Эйнар Бьерндален.

САФИН ОБЫГРАЛ 
ЧИЛИЙЦЕВ

Весьма напряженным выдался матч престиж-
ного командного турнира «Кубок Дэвиса» между
сборными России и Чили. После первого дня со-
ревнований счет был равным - 1:1, и только ин-
дивидуальное мастерство Марата Сафина позво-
лило нашей команде склонить чашу весов в
свою пользу.

Сначала он в дуэте с Михаилом Южным выиг-
рал парную встречу, и - 2:1 повели россияне. За-
тем Марату противостояла первая ракетка чи-
лийцев Фернандо Гонзалес. Игра изрядно потре-
пала нервы болельщикам (матч проходил в Мо-
скве), так как после двух победных сетов с оди-
наковым результатом - 7:6 Сафин уступил в двух
следующих - 1:6, 6:7. На очень тонком волоске
висела судьба пятого, решающего сета - 6:4 в
пользу россиянина. Он, по сути, в одиночку вы-
водит свою сборную в следующий круг соревно-
ваний, где она сыграет с французами.

ЧУДЕСА 
ЕЛЕНЫ ИСИНБАЕВОЙ

На чемпионате Европы по легкой атлетике в
Испании российская команда завоевала 9 золо-
тых, 2 серебряные и шесть бронзовых медалей.

Снова блистательно выступила прыгунья с
шестом из Волгограда Елена Исинбаева. Мало
того что она завоевала «золото», так еще устано-
вила очередной мировой рекорд. Теперь он ра-
вен 4 метрам 90 сантиметрам. Видимо, недалек
тот день, когда наша прима шеста сиганет за пя-
тиметровую отметку...

В последний же день соревнований отлично
проявил себя и прыгун в высоту Ярослав Рыба-
ков. Его противостояние со шведом Стефаном
Хольмом надолго запомнится болельщикам.
Оба спортсмена взяли высоту 2 метра 38 санти-
метров, но Хольм в итоге прыгнул еще выше -
на 2 м 40 см, у Рыбакова «серебро» с золотым
отливом.

МАДРИД С «РЕАЛОМ»
ВСПЛАКНУЛ

Потрясающий спектакль выдали баскетболи-
сты московского ЦСКА и мадридского «Реала».
Вместе они набросали в ту и другую корзины
почти 200 очков!

Армейцы, как никогда, были очень близки к
первому поражению в сезоне - пока ни в Евро-
лиге УЛЕБ, ни в чемпионате России питомцы
Душана Ивковича не знают поражений. В столи-
це Испании армейцам пришлось несладко. По-
началу «Реал» вел в счете, доводя разрыв до 8-
10 очков в свою пользу, но москвичи не слома-
лись. Основное время матча завершилось вни-
чью - 84:84, исход встречи решался в дополни-
тельной пятиминутке. Все-таки дрогнули испан-
цы, в итоге уступившие всего одно очко - 94:95.
Браво, ЦСКА! Это восемнадцатая подряд побе-
да столичных гулливеров в матчах нынешней
Евролиги.

ГАРРИ КАСПАРОВ УХОДИТ
Маленькой трагедией завершился очередной

шахматный турнир в испанском местечке Лина-
рес. Выдающийся гроссмейстер Гарри Каспаров
по окончании соревнований объявил о своем
уходе из больших шахмат...

Что случилось? На первый взгляд ничего осо-
бенного. Ну, проиграл Каспаров завершающую
партию болгарину Веселину Топалову, с кем не
бывает? Причем даже после проигрыша все рав-
но разделил с ним 1-2-е места, набрав 8 очков. И
первый приз - 100.000 евро достался российско-
му гроссмейстеру. 

Объяснение ухода простое: Гарри слишком ус-
тал от шахмат и людей. Но, может, он еще пере-
думает, как это нередко случалось с известными
спортсменами?

21Стадион для всех
ФУТБОЛЬНЫЙ МЯЧ КРУГЛЫЙ,

ПОЛЕ, КАК ПРАВИЛО, РОВНОЕ...
ПОЧЕМУ ЖЕ НАШИХ ИГРОКОВ

ТАК ЧАСТО ЗАГОНЯЮТ В УГОЛ?
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ТАБЛО
НАЧАЛИ ЗА ЗДРАВИЕ...

Капитаны команд - спартаковец Дмитрий
Аленичев и Раду Ребежа из «Москвы»
под звуки государственного Гимна Рос-
сии поднимают флаг 14-го чемпионата
страны. Матчи первого тура в Москве
стартовали на двух стадионах - «Лужни-
ках» и «Локомотиве», причем в одно и то
же время. Понятно, в столичном дерби
схлестнулись «Спартак» и «Москва», а в
Черкизове прошлогодние чемпионы
страны - железнодорожники - принимали
новичка премьер-лиги, клуб «Томь» из
Томска.

Спартаковцы столь азартно начали,
что, казалось, «Москве» в этот вечер ну
никак не устоять. Атаки волнами накаты-
вались на ворота «москвичей», болель-
щики «красно-белых» уже потирали руки
в предвкушении быстрого успеха. Однако
соперник гнулся, но не ломался. Искусст-
венная травка в Лужниках покрылась из-
морозью (не утихала легкая метелица), и
техничные спартаковцы не могли вопло-
тить свое весомое игровое преимущество
в забитые мячи.

По именам «Спартак», безусловно,
колоритнее. «Москва» тем не менее взя-
ла в этом матче высокой организацией,
ее мастера были не столь изящны в ра-
боте с мячом, зато надежны, экономны,
рациональны. Во втором тайме, напри-
мер, спартаковцы вообще ничего не соз-
дали у ворот противника, сей факт при-
знали и лидеры команды - Дмитрий Але-
ничев, Егор Титов, не избегавшие, кста-
ти, после неудачно сложившейся встре-
чи общения с журналистами. Но об этом
чуть позже.

«Спартак» проиграл из-за позицион-
ных ляпов в защите, очевидного безво-
лия (его рецидивы особенно ярко про-
явились во второй половине матча), без-
дарно пробитого пенальти тем же Алени-
чевым, да мало ли причин? При счете 1:0

в пользу «Москвы» (гол на счету Мариу-
ша Йопа) опытнейший капитан спарта-
ковцев не смог перехитрить голкипера-
новобранца Юрия Жевнова, и тот без ви-
димого труда отразил удар с «точки».
Ключевой момент! А в начале второго
тайма известный голеадор, бывший ар-
меец, нынче форвард «Москвы» Дмит-
рий Кириченко, окончательно добил
«красно-белых» - 2:0.

Вот здесь-то и стала очевидной несо-
стоятельность спартаковцев: подопечные
Александра Старкова будто встали на по-
ле, их ходы легко просчитывались сопер-
никами. Даже отечественные «звезды» -
Титов, Аленичев - не предложили публи-
ке ничего оригинального, своеобразного,
хваленый аргентинец Кавенаги, за покуп-
ку которого «Спартак» заплатил бешеные
деньги, вообще был не заметен. Тоска, да
и только.

«МОСКВУ» ВЗЯТЬ НЕ ТАК-ТО ПРОСТО

О невнятном втором тайме в исполнении
своей команды упомянул на пресс-кон-
ференции Старков. О везении скромно
заметил главный тренер «Москвы» Вале-
рий Петраков. Старт для его клуба, бес-
спорно, хороший, выиграть у «Спартака»
с сухим счетом, кроме прочих причин,
очень престижно.

...Совет директоров футбольного клу-
ба «Спартак» буквально за день до стар-
та чемпионата определил для своих фут-
болистов, тренеров высокие цели и зада-
чи - борьбу ни много ни мало за первое
место. С подковыркой спрашиваю капи-
тана «красно-белых» Дмитрия Аленичева
о реальности подобных амбиций.

- Почему нереально? - парирует в свою
очередь полузащитник спартаковцев и
сборной России. - Еще та же «Москва»,
да и ЦСКА с «Локомотивом», вот увидите,
не один раз проиграют. Не стоит судить
только по стартовому поединку. А сегод-
няшних соперников поздравляю с побе-
дой, они ее заслужили, сыграли, особен-
но во втором тайме, отменно.

Наверное, Аленичев прав. Вот земля-
ки-динамовцы, изрядно укрепившиеся в
преддверии сезона зарубежными масте-
рами, в основном португальскими, круп-
но проиграли в Питере «Зениту» - 1:4.
Сильная пощечина. И футболистам, тре-
нерам, болельщикам тоже, видимо, стоит
пока умерить свой пыл - до истинной
сыгранности, громких успехов «Динамо»
еще ох как далеко. Даже с таким выдаю-
щимся российским тренером, как Олег
Романцев. Он, что вообще применитель-
но к Олегу Ивановичу удивительно (как
правило, после поражений, тем более
разгромных Романцев игнорирует репор-
теров), пришел-таки на послематчевую
пресс-конференцию. И не стал ссылаться
на какие-то привходящие моменты, чест-
но признав, что его команда в данном,
конкретном поединке оказалась слабее
соперника. Да, «бело-голубым», равно,

как и «красно-белым», придется начи-
нать чемпионат с чистого листа, практи-
чески с нуля - в буквальном смысле. Эти
клубы даже одного очка на двоих в пер-
вом туре не заслужили...

«Локомотив» между тем с превеликим
трудом выиграл у «Томи» - 2:0. Стропти-
вые гости, если судить по отдельным те-
левизионным фрагментам, могли сенса-
ционно завершить встречу в свою пользу.
Выручил железнодорожников неувядае-
мый голкипер Сергей Овчинников, безу-
пречно отразивший не только дальние
удары, но и выходы один на один с врата-
рем нападающих «Томи». 

Вот как завершили свои стартовые
встречи 14-го первенства России две
другие московские команды: ЦСКА - «Те-
рек» - 3:0, «Торпедо» - «Ростов» - 3:1.
Другие результаты 1-го тура: «Крылья
Советов» - «Алания» - 2:0, «Шинник» -
«Амкар» - 1:1, «Сатурн» - «Рубин» - 0:0.

ЦСКА: УСПЕХИ НА ДВУХ ФРОНТАХ?

Нельзя обойти молчанием выступление в
европейском Кубке УЕФА столичных ар-
мейцев, они сейчас в одиночку бьются за
престиж России в колоритном междуна-
родном турнире.

Напомню, подопечные Валерия Газзае-
ва в неплохом стиле обыграли по сумме
двух матчей в 1/16 финала именитую
португальскую «Бенфику», которая, к
слову, нынче единолично лидирует в сво-
ем национальном первенстве.

Казалось, следующий соперник по 1/8
финала - белградский «Партизан» - в
сравнении с той же «Бенфикой» не столь
искусен и, по европейским меркам, от-

нюдь не претендует на ведущие роли в
уважаемом континентальном турнире. Но
увиденное явно превзошло ожидаемое.
Давно и устойчиво бытует мнение, что
выходцы из бывших югославских рес-
публик (особенно сербы) непредсказуе-
мы на футбольном поле и в состоянии
обыграть кого угодно - за счет высокой
техники, импровизации, вдохновения и
т.д. Клубы эти не очень организованны,
но компенсируют сей недостаток выше-
названными факторами. Плюс ко всему,
как могли убедиться российские поклон-
ники футбола, те же сербы приобрели за
рубежом весьма неплохих и подходящих
им по стилю игры мастеров. Эта горючая
смесь едва не поставила крест на евро-
пейских амбициях нашего ЦСКА по ходу
первого матча в Белграде.

Надо откровенно признать: в каких-то
моментах армейцам просто везло - сербы
мазали из выгоднейших положений.
Странно, но ЦСКА был не так хорош, ор-
ганизован, как в поединках против «Бен-
фики». То ли недооценили москвичи со-
перника, то ли готовность к сезону еще
не так высока, как нам хотелось бы, ведь
чемпионат России только начался. Одна-
ко факт налицо: игра армейцев смотре-
лась блекло, несмотря на достойный ре-
зультат - 1:1. Результативная ничья в гос-
тях дает отличный шанс ЦСКА на выход в
четвертьфинал. Осталась самая малость,
- оформить его официально в ответном
поединке в Краснодаре 17 марта. Рас-
слабляться никак нельзя: сербы действи-
тельно непредсказуемы. Вспомните хотя

бы их нокаутирующий удар украинскому
«Днепру»: после домашней ничьей - 2:2,
сербы выиграли в Днепропетровске - 1:0,
и пошли дальше. Хочется надеяться, что
данный сценарий не повторится в Крас-
нодаре против ЦСКА.

ОТ ТУРА - К ТУРУ

Публикуем для болельщиков календарь
предстоящих матчей чемпионата страны
по футболу:
2-й ТУР

19 марта: «Локомотив» - «Москва»,
«Динамо» - «Торпедо».

20 марта: «Сатурн» - «Амкар», «Ру-
бин» - «Спартак» (матч по обоюдной до-
говоренности перенесен в Москву - из-за
плохих погодных условий в Казани), «Ро-
стов» - «Шинник», «Алания» - «Зенит»,
«Терек» - «Крылья Советов», «Томь» -
ЦСКА. 
3-й ТУР

2 апреля: «Торпедо» - «Алания»,
«Шинник» - «Динамо», «Москва» - «Ру-
бин».

3 апреля: ЦСКА - «Локомотив», «Кры-
лья Советов» - «Томь», «Зенит» - «Те-
рек», «Сатурн» - «Ростов», «Спартак» -
«Амкар». 
4-й ТУР

9 апреля: «Локомотив» - «Рубин»,
«Динамо» - «Сатурн».

10 апреля: ЦСКА - «Крылья Советов»,
«Амкар» - «Москва», «Ростов» - «Спар-
так», «Алания» - «Шинник», «Терек» -
«Торпедо», «Томь» - «Зенит».

Столица встретила большой футбол метелью. Еще в метро, минут за 40 до на-
чала матча команд «Спартак» - «Москва», непривычно мало было юных фана-
тов, которые неистово поддерживают своих любимцев. Красно-белые шарфы
и шапочки (цвета спартаковцев) сиротливо растворялись в людском море.
По дороге от станции «Воробьевы горы» до трибун «Лужников» совсем стало гру-
стно: малочисленные группки болельщиков как-то лениво, не торопясь двигались
к арене. Подумалось: все, не придут поклонники футбола. Однако пришли! Три-
четыре сектора восточной трибуны заполнились фанатами под завязку, на запа-
де кучки мельче, но весьма активные: кричали ребята, не щадя своих легких. Один
из секторов на востоке отдали болельщикам «Москвы». Словом, арена полноцен-
но жила, бурлила страстями, подстегивала игроков на спортивные подвиги.

ФУТБОЛ ПРИШЕЛ!

Тренеры А. Старков («Спартак») и В. Петраков («Москва») пре-
тензий друг к другу не имеют.

Через тернии - к мячу.

Голкипер «Москвы» Ю. Жевнов
отражает пенальти, бездарно
исполненный Д. Аленичевым.



-Главное и самое трудное в любой критиче-
ской ситуации, как показывает жизнь, -
сохранить спокойствие и не впадать в па-

нику. Если человек пострадал от удара тока,
скиньте с его тела электрический провод (конеч-
но, только деревянной сухой палкой). Если по-
страдавший захлебнулся в воде - удалите песок,
тину изо рта. Расстегните верхнюю одежду и
брючный ремень. Очередь за экстренными реани-
мационными мероприятиями: это непрямой мас-
саж сердца и искусственное дыхание.

Больного укладывают спиной на землю или пол.
На мягкой поверхности такой массаж не только не
эффективен, но и опасен: можно разорвать печень!
Существуют объективные симптомы клинической
смерти, появляющиеся уже через 5-10 секунд пос-
ле катастрофы. Попробуем в них разобраться.

Необходимо сразу проверить пульсацию на
сонной артерии. Не стоит ориентироваться в по-
добных случаях на пульс лучевой артерии. Он не
ощущается, например, и при резком спазме сосу-
дов при кровотечении, хотя больной при этом на-
ходится в ясном сознании, разговаривает.

Зрачки у больного в состоянии клинической
смерти расширены, не реагируют на свет; дыхание
отсутствует или отмечаются единичные дыхатель-
ные движения с коротким вдохом и длинным вы-
дохом. Кожа серо-землистого цвета, покрыта хо-
лодным, липким потом.

Бытует мнение, что для определения, дышит ли
пострадавший, надо приложить ко рту зеркало. По-
добные консультации с зеркальцем пригодны толь-
ко в сказках. А вот потерять даром драгоценные се-
кунды вы можете.

Как известно, сердце расположено между груди-
ной и позвоночником. Если человека, находящего-
ся в клинической смерти, положить спиной на
твердое основание, а на нижнюю треть грудины да-
вить двумя руками с такой силой, чтобы грудина
прогибалась на 4-5 см, происходит искусственное
сжатие сердца. Кровь в это время из его полостей
выталкивается в аорту. Стоит отпустить грудину,
как сердце возвращается к первоначальному объе-

му. Надавливать на грудину нужно достаточно рез-
ко с частотой 60-70 раз в минуту.

Ладонь левой руки кладут вдоль нижней полови-
ны грудины больного. Правая ладонь крестообраз-
но ложится на тыльную поверхность левой; при
этом пальцы обеих рук должны быть приподняты и
не касаться грудной клетки.

Встать надо таким образом, чтобы руки были
перпендикулярны поверхности груди пострадавше-
го. Только в этом случае можно обеспечить строго
вертикальный толчок грудины, приводящий к сда-
вливанию сердца. Помните: нажимать необходимо
только на грудину, а не на ребра!

Но одного непрямого массажа сердца недоста-
точно - надо обеспечить легкие кислородом. Са-
мый древний и эффективный вид экстренной по-
мощи - дыхание изо рта в рот.

Быстро очистите рот пострадавшего пальцем,
обернутым носовым платком, марлей. Затем резко
запрокиньте его голову. У человека в состоянии
клинической смерти расслабление мышц головы и
шеи приводит к тому, что язык западает и закрыва-
ет вход в дыхательное горло. При разгибании голо-
вы назад язык отодвигается и освобождает дыха-
тельные пути.

Сделав глубокий вдох, задержите выдох и, на-
гнувшись к пострадавшему, произведите выдох
ему в рот. При этом его ноздри должны быть зажа-
ты, чтобы воздух не выходил через них. Эффект
достигнут, если грудная клетка больного припод-
нялась. Затем спасатель разгибается, и выдох у по-
страдавшего происходит спонтанно за счет эла-
стичности мышц грудной клетки. В минуту должно
быть сделано около 15 вдохов. На четыре надавли-
вания на грудину приходится один вдох. 

Реанимация - очень тяжелая физическая работа,
и лучше проводить ее вдвоем: один делает непря-
мой массаж сердца, второй - искусственную венти-
ляцию легких. Если на сонной артерии появилась
хорошая пульсация, зрачки суживаются и реагиру-
ют на свет, - кожа розовеет и больной начинает са-
мостоятельно дышать.

Александр КРЫЛОВ
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ВЕСНА НЕОТВРАТИМА -
В ПРИРОДЕ, В ДОМЕ, 
В ОРГАНИЗМЕ. БУДЬТЕ 
К НЕЙ ГОТОВЫ!

Делу - время,

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 9 (115), 16 - 22 марта 2005

С
А
М

 С
Е
Б
Е
 М

А
С

Т
Е
Р

ШКОЛА ВЫЖИВАНИЯ
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Но так уж не хотелось зате-
вать ремонт - сдвигать в
центр комнаты мебель, об-

дирать старые, наклеивать новые
обои.  Неудобство, грязь... К тому
же не так-то просто отодрать ста-
рые. Качественно приклеила! Да и
сами обои хорошо сохранились.
Впрочем, это неудивительно: они
плотные, хотя и выглядят, как
шелк, рельефные, моющиеся. В
общем,  недаром стоят дорого.
Жаль портить и хорошую вещь, и
свою работу. Как тут быть?

Решение пришло неожиданно.
Как-то увидела в одном из музе-
ев на стенах декоративную
ткань, похожую на мои обои с
вазончиками. Причем этот гобе-
лен не был приклеен целиком, а
разделен на равные части, за-
ключен в  деревянные позоло-
ченные рамы и прикреплен на
гладкую поверхность. Восхити-
тельно! Почему бы и мне не со-
творить подобное?

Разделила в своей комнате
стены на равные квадраты, ку-
пила три рулона обоев, подхо-
дящих по цвету - однотонных и
полосатых. Вырезала из них по-
лосы разной ширины. И стала
наклеивать на старые обои. По-
лучились необычные рамы, об-
рамляющие бумажный гобелен. 

Признаюсь, занятие это до-
вольно трудоемкое. Ведь все на-
до делать очень аккуратно, чтоб
нигде не проявился клей, а поло-
ски легли ровно. Углы необходи-
мо построить правильно и соеди-
нить красиво. Но игра стоит свеч. 

Ушла пестрота, комната стала
выглядеть сдержаннее, хотя и
роскошнее. Но главное, она зри-
тельно увеличилась!

«Реставрация» шла долго,
зато не сопровождалась гря-
зью и вселенским беспоряд-
ком. Потому что все оформля-
лось постепенно. Отодвинула,
например, комод, начертила на
стене квадрат, наклеила полос-
ки - и комод на место! На сле-

дующий день подвинула диван.
И так далее...  

Такой ремонт никого из до-
машних не раздражал и не бес-
покоил. Ведь в доме все время
было чисто и уютно. Но при этом
удивительно хорошели стены!

Елена ВАСИЛЬКОВА

Последний раз обои в своей квартире я наклеила больше пяти
лет назад. В маленькой комнате - однотонные, в большой - раз-
ноцветные. И вот надоели мне эти яркие вазоны и розочки,
слишком много их оказалось на стенах гостиной.

ОБНОВЛЕННЫЕ СТЕНЫ
В первой половине марта высевают семена лука

на рассаду. Подойдет почвенная смесь из тор-
фа, опилок и песка в соотношении 3:1:1. Мож-

но выращивать рассаду в питательных горшочках, по-
сеяв в них по 2-3 семени. До появления всходов тем-
пературу поддерживают на уровне 200 С, затем сни-
жают до 180 С. Рассаду до высадки в грунт дважды
подкармливают раствором аммиачной селитры, ка-
лийной соли и суперфосфата и регулярно поливают.

Через 60 дней, примерно в первой половине мая,
рассаду высаживают в открытый грунт в увлажнен-
ные бороздки на глубину 10-12 см. При этом укорачи-
вают листья на 1/4, а корни на 1/3.

Междурядья рыхлят с обязательным окучивани-
ем, подкормкой и поливами. Причем подкармливают
лук два-три раза в первой половине вегетации рас-
твором коровяка (1:8) или птичьего помета (1:12).

Мария УШАКОВА,
доцент, преподаватель МТСХА

Очень советую не выбрасывать ко-
журу с апельсина. Ведь это насто-
ящий кладезь с репеллентами -

природными веществами, отпугиваю-
щими вредителей плодового сада.

Апельсиновые корки надо хорошенько
высушить. А когда весной начнут пробуж-
даться от зимней спячки насекомые-вре-
дители, приготовить для них настой. Кор-
ки заливают теплой водой (1 кг на 10 л во-
ды) и настаивают в течение суток. Расте-
ния, оккупированные тлей, опрыскивают
неразбавленным настоем. Не сомневай-
тесь, вредители пропадают бесследно.

Ольга ФОМИНА

Кору сначала счищают де-
ревянными или металли-
ческими скребками, а по-

том проволочными щетками,
стараясь не повредить здоро-
вые живые участки. Мертвые
же могут располагаться и на
развилках скелетных ветвей,
которые удаляются садовым
ножом до здоровой ткани. Очи-
щенные места промывают рас-
твором железного или медного
купороса (50 г на 1 литр воды)
или розовым раствором мар-
ганцовки.

После некоторого подсыха-
ния небольшие ранки покрыва-

ют садовым варом, а крупные
поврежденные участки закра-
шивают масляной краской.

Если деревья пострадали от
мышей или зайцев, раны зама-
зывают смесью глины с коро-
вяком, а потом закрывают меш-
ковиной и сверху полиэтилено-
вой пленкой. Через некоторое
время повязку снимают, кору
обмывают и, если необходимо,
делают прививку «мостиком».

Для контроля за самочувст-
вием плодовых деревьев мож-
но срезать некоторые вызыва-
ющие сомнения веточки ябло-
ни, сливы, вишни и груши. Сра-

зу в теплую комнату их зано-
сить не рекомендуется, лучше
дать денька два отлежаться в
прохладном помещении, после
чего поставить в высокие вазы,
вода в которых доходила бы до
15 см. Воду придется менять
почаще. Когда почки раскроют-
ся, необходимо обратить вни-
мание на цветки. Если они бу-
дут здоровыми на вид, значит,
деревце перезимовало благо-
получно.

Виталий ЗАЗИМКО, 
кандидат 

сельскохозяйственных
наук

ОРАНЖЕВЫЙ
РЕПЕЛЛЕНТ

ЛУКОВАЯ ПОРА

Пора заняться очисткой штамба и толстых ветвей у взрос-
лых плодовых деревьев от отмерших частей коры. Как для
всякой операции, тут необходима стерилизация рабочего
места. Иначе вредные микроорганизмы распространятся
по всему саду. Поэтому вокруг штамба дерева расклады-
вают пленку или бумагу, которую потом сжигают.

ОПЕРАЦИЯ НА ДЕРЕВЕ
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Медики шутят, что первым реаниматологом был сам Иисус Хри-
стос. Доктор медицинских наук Игорь Невенгловский считает,что
оказывать первую помощь должен уметь каждый.

Любой человек, так или иначе связанный с зем-
лей, знает, что землица любит, когда ее холят и
лелеют. Это значит, что нужно ее не выхолащи-

вать, нещадно эксплуатируя то, что дано природой, а
стремиться к приумножению ее продуктивных сил. Тех-
нология, способная восстановить плодородие почвы,
уже существует. Она основана на использовании по-
лезных микроорганизмов, населяющих верхний слой
почвы и ответственных за процесс ее регенерации.
Ведь именно почвенные бактерии и дождевые черви
переводят питательные вещества из неусвояемой рас-
тениями формы в легкоусвояемую, богатую витамина-
ми. Благодаря маленьким «трудягам» почва становит-
ся рыхлой, воздухопроницаемой, с большим содержа-
нием гумуса. 

Применяя биопрепарат для компостирования
«Возрождение Компост», всего 1-2 месяца нужно,
чтобы получить высококачественный «живой» ком-
пост (в отличие от традиционного способа его подго-
товки). С использованием бактерий, находящихся в
препарате, процесс переработки органических остат-
ков в гумус идет очень интенсивно. В результате полу-
чается выигрыш не только во времени, но и в качест-
ве, т.к. конечный продукт по всем показателям в 3-4
раза эффективнее, чем приготовленный обычным
способом. При внесении такого компоста в почву про-
исходит не только обогащение ее питательными ве-
ществами, но и заселение почвы микрофлорой. В
благоприятных для себя условиях (наличие гумуса,
влаги и положительной температуры) разнообразные
группы полезных бактерий активно размножаются,
подавляя при этом болезнетворные бактерии. Изме-
нение состояния растений особенно заметно на овощ-
ных и ягодных культурах. Так, малина, смородина, об-
лепиха дают больше молодых побегов, корнеплоды,
картофель и бахчевые прекрасно сохраняются зимой,

огурцы вместо одной завязи дают 4-5, томаты вместо
30 плодов с куста дают 60-70!

Способы компостирования с помощью биопрепара-
та «Возрождение Компост» разнообразны, например,
можно вносить органику непосредственно в гряды.
Уложенные в траншейку кухонные отходы, жидкий ко-
ровяк, листву, ботву, скошенную траву, словом, все,
что есть под рукой, нужно пролить разведенным «Воз-
рождением Компост» и присыпать землей. Буквально
через 1,5 (полтора) месяца получается готовый про-
дукт. Сверху можно высаживать растения. Другой спо-
соб: органические отходы закладываются слоями вы-
сотой 15-20 см на ровной поверхности земли и проли-
ваются разведенным в воде препаратом. Желательно
между слоями органики добавить слой земли. Сухую
органику прежде нужно замочить в воде. Послойно ув-
лажненная разведенным препаратом куча закрывается
от доступа света и воздуха темной пленкой. При таких
условиях компост готов за 1-2 месяца. За сезон можно
приготовить несколько таких куч. Чем разнообразнее
компостируемые составляющие, тем эффективнее бу-
дет компост, т.к. каждый тип органики имеет свою ми-
крофлору, обладает своим набором микроорганизмов.
Разводить биопрепарат следует в соотношении 100 мл
на 10 литров нехлорированной воды. Один литр препа-
рата расходуется на 10 куб. метров компоста.

Очень эффективно внесение такого компоста осе-
нью, а также весной за неделю до посадки. Осенью ми-
кроорганизмы еще 2 месяца могут работать на глубине
залегания корней, адаптируются к новым для себя ус-
ловиям и перезимовывают. Весной они увеличивают и
поддерживают температуру почвы на 2-50 выше, вслед-
ствие чего растения лучше переносят заморозки. Вно-
сить компост можно даже недозревшим, т.к. бактерии
очень быстро завершат процесс компостирования не-
посредственно в почве.

«ЖИВОЙ» КОМПОСТ - 
ВОЗРОЖДЕНИЕ ЗЕМЛИ

«Садовая техника», м. «Красносель-
ская» , ул. Верхняя Красносельская,
д. 15, тел. 264-53-10.
«Хозмаг», м. «Рязанский проспект»,
Рязанский проспект, д. 32.
«Дачник»,м. «Люблино», ул. Люб-
линская, д.109, тел. 350-00-03.
Рынок «Садовод» тепл. № 4,
м. «Марьино», ул. Верхние Поля,
д. 14, тел. 940-87-70.
Продовольственный рынок, мага-
зин «Семена», павильон № 1,
м. «Выхино», ул. Красный Каза-
нец, д. 2.
«Семена», м. «Каширская», Кашир-
ское ш., д. 9, тел. 116-66-22.
«Цветы», м. «Тульская», ул. Большая
Тульская, д. 2, тел. 236-43-63.

«Семена», Северное Бутово, б-р
Дмитрия Донского, д.9, к.1, тел.
711-14-45.
«Хозтовары», м. «Университет», ул. Ма-
рии Ульяновой, д.12, тел. 133-14-12
«Товары для дома, сада, огорода», м.
«Октябрьское поле»,  ул. Маршала
Мерецкого, д. 5, тел, 196-52-84.
«Садовый центр», м. «Тушинская»,
Митино, Пятницкое ш., д. 14,
тел. 794-10-28
«Семена», м. «Сходненская», ул. Сво-
боды, д. 18, тел. 491-06-15.
«Цветы», м. «Полежаевская», ул. Ку-
усинена, д.19-а, тел. 943-24-69.
«Сад, огород», м. «Петровско-Разу-
мовская», ул. Клязьминская, д. 15
тел. 485-86-42.

«Семена», м. «Водный стадион»,
ул. Адмирала Макарова, д. 37, к. 1,
тел. 159-99-81.
«Дачный мир», м. «Сокол», ул. Часо-
вая, д.18, тел. 155-83-20.
«Мастер-дачник», м. «Свиблово»,
ул. Летчика Бабушкина, д. 8, тел.
471-15-72.
«Наш сад», м. «Бабушкинская», ул. Ко-
минтерна, д. 13/4, тел. 184-15-18.
«Мастер-дачник», м. «Владыкино»,
Березовая аллея, д.5, тел. 402-68-65.
«Среди цветов-Флора», м. «Бабуш-
кинская», ул. Руденовой, д. 11-а, тел.
471-21-21.

Дополнительную информацию 
можно получить по телефонам 

995-86-37, 510-51-76.

БИОУДОБРЕНИЕ «ВОЗРОЖДЕНИЕ КОМПОСТ»
РАЗРАБОТКА РОССИЙСКИХ УЧЕНЫХ - ЭКОЛОГИЧЕСКИ ЧИСТОЕ УДОБРЕНИЕ

можно приобрести в магазинах:



...Cолдат, кото-
рый не меч-
тает стать ге-

нералом.
...генерал, который не

мечтает стать марша-
лом.

...маршал, который не
мечтает стать депутатом.

...депутат, который
не мечтает стать спике-
ром.

...спикер, который
не мечтает стать мэ-
ром.

...мэр, который не меч-
тает стать губернатором.

...губернатор, кото-
рый не мечтает стать
президентом.

...президент, кото-
рый не мечтает стать
повторно избранным
президентом.

...повторно избран-
ный президент, кото-
рый не мечтает отмо-
тать третий срок.

...мотающий третий
срок, который не меч-

тает о досрочном ос-
вобождении.

...досрочно освобо-
жденный, который не
мечтает о новом деле.

...идущий на дело,
который не мечтает
избежать окружения
отрядом ОМОНа.

...попавший в окру-
жение, который не
мечтает стать солда-
том ОМОНа.

...солдат, который
не мечтает стать гене-
ралом...

Александр 
КОСТЮШИН, 

призывник

Знаете отчего все обалдуевские беды? А от-
того, что здесь на вкус и цвет товарищей нет.
Один любит только черное, другой - обяза-
тельно белое. Сойдутся вместе - конфликт.
Или начальник ДЕЗа с утра предпочитает
баньку, его зам рыбалку, а подчиненные -
кто что, только не работу. Опять же кон-
фликт: между дезовцами и жильцами, кото-

рые почему-то именно с утра хотят устра-
нить течь с потолка.
В семье не слаще: папа любит спиртное,
мама наряды, а дети требуют заботы. Кон-
фликт!
Так вот и живут, не понимая, что в жизни не
один вкус, а целая гамма, не один цвет, а
разноликая радуга. Отсюда и беды...

МАРТ
1201 год выдался по всей Европе дождливым. Весна

была ранняя и сопровождалась наводнениями, в том числе
в новгородской земле.  

Беда повторилась и в 1230 году, только в большем мас-
штабе. Начиная с 25 марта на протяжении четырех месяцев
шли сильные дожди, и по всей Руси, кроме Киева, урожай
погиб. Обернулось это большой дороговизной: «...оттоле
горе уставилося велико, почяхом купити хлеб по 8 кун, а
ржи кадь по 20 гривен... а пшеница по 40, а пшена по 50, а
овса по 13 гривен. Люди почаша мерети».

В 1238 году весна была поздняя, затяжная и маловод-
ная. Это, по свидетельству летописца, сильно облегчило
хану Батыю поход на Новгород после взятия Торжка. Даже
на обратном пути из Новгорода на юг татаро-монголам не
помешало половодье. История повторилась спустя четыре
года. Но тогда запоздавшая весна помогла уже русским во-
инам: 5 апреля Александр Невский одержал свою знамени-
тую победу на Чудском озере.

В западно-русских летописях отмечается день 25 марта
1270 года: выпал такой снег, что засыпал дворы с людьми.

1324 год. Зима в Западной Европе выдалась необычай-
но суровой. Морозы стояли вплоть до 22 марта и повреди-
ли виноградники.

В начале марта 1331 года - большое наводнение на Вис-
ле (Польша).

А вот в 1364 году весна в Европе подзадержалась: доре-
волюционный русский исследователь документально сви-
детельствует: 9 марта можно было переезжать по льду да-
же самые широкие реки. 

Весна 1401 года открыла в Европе затяжной сезон до-
ждей - он начался 12 марта и продолжался вплоть до
сентября.

В 1415 году весну посчитали ранней. Во всяком случае
ледоход в районе Твери прошел уже к 18 марта. 

Циклоны досаждали Европе во все времена. Так, в Гол-
ландии в 1421 году наводнение, вызванное циклоном,
унесло около 100 тысяч человеческих жизней.

В 1437 году в районе Великого Новгорода весеннее по-
ловодье подмыло берег у детинца и, по свидетельству ле-
тописца, «оползала земля от стены и падеся стена камена
и Колокольница от Волхова».

Весной 1442 года было так называемое отзимье: выпал
глубокий снег, а когда он растаял, начались сильные ветры
и морозы. 

Высокое половодье весны 1443 года затопило посад в
Смоленске. Вода едва не доходила до Покровской горы.

К марту 1471 года жители Западной Европы наблюдали
цветение деревьев - как в мае.

Весной 1474 года в Москве произошло землетрясение,
во время которого рухнула почти достроенная церковь св.
Богородицы. 

Весной на Руси нередко случались сильные пожары.
Так, в 1483 году эту беду пережила Тверь, в 1490-м - Вели-
кий Устюг, в 1493-м - Кострома, в 1523-м - Новгород. Пос-
ле мягкой зимы 1493 года в Литве и Польше «в марте 15
день так ударило зимно, их щося зеленело, все посохло и
внивечь обернулося». В результате год оказался голодным. 

В 1534 году таяние снега в Московской земле началось
в «масляное заговенье». Реки прошли за две недели до
Благовещения (25 марта). После чего стали пахать землю и
сеять - несмотря на то что в целом весна была холодной.

Составил 
Николай АЛЕКСЕЕВ

Прогноз по Москве 
с 16 по 22 марта 

Народ давно приметил: пришел марток - надевай семь
порток. Эта пословица и ныне, даже во второй половине ме-
сяца, по-прежнему актуальна. Московская зима до сих пор
«отрывается» холодными арктическими вторжениями. И
даже приближающееся равенство ночи и дня (21 - 23 мар-
та) не в силах справиться с 4-5-градусным отставанием тем-
пературного фона от нормы. В середине предстоящего пе-
риода в тыл уходящему к Средней Волге атлантическому
циклону завалится Арктика. Ее студеное дыхание будет со-
провождаться ростом атмосферного давления и формиро-
ванием антициклона. Облака поредеют, способствуя ночно-
му выхолаживанию воздушного океана до минус 10 -15 гра-
дусов. В дневные же часы малое количество облаков будет
союзником Солнца, прогревающего воздух до -3...-8, в чет-
верг до -2...-7. В пятницу Центральную Россию навестит
очередной посланник Атлантики. В условиях ветреной и
снежной погоды ночной мороз спадет до -2...-7, днем поте-
плеет до нуля, возможна даже слабая оттепель. Но в выход-
ные дни циклон переместится на Среднюю Волгу и север-
ными ветрами станет закачивать в Московский регион мас-
сы холодного арктического воздуха. Его распространение
уже в субботу понизит среднесуточную температуру до -3...-
8 градусов.

В воскресенье дыхание Арктики в очередной раз вверг-
нет столицу в январские холода  - в сочетании с ростом ат-
мосферного давления и проясняющимся небом. Ночной
мороз окрепнет до минус 10 -15 градусов, днем будет не те-
плее -5...-10. И только в начале следующей недели мартов-
скому солнцу удастся поднять полуденную температуру до -
1...-6 градусов, хотя ночами по-прежнему будет не по сезо-
ну морозно.

По оценкам геофизиков, геомагнитная обстановка обе-
щает не беспокоить метеопатов. Лишь в начале срока, 16-17
марта, магнитосфера слегка «покапризничает». А вот че-
харда в тропосфере с частой и резкой сменой атмосферных
процессов, большими перепадами температуры и скачками
атмосферного давления будет весьма неблагоприятна для
людей, страдающих гипертонией и сердечно-сосудистыми
заболеваниями.

По данным Центра Фобос

МЕТЕО

23потехе - час
НА ПРИРОДУ НЕЧЕГО ПЕНЯТЬ, КОГДА
ДЕЛА ИЗ РУК ВОН. ПЛОХОЙ ПОГОДЫ,

КАК ИЗВЕСТНО, НЕ БЫВАЕТ, 
А ПЛОХИХ ДЕЛ - НЕВПРОВОРОТ
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Мы сидели на лекции рядом.
Она написала на моем конспекте: «В кино пой-
дем?»

Я посмотрел на часы. Было 16.00.
Я быстренько подсчитал.
Пешком до кинотеатра - 30 минут.
Фильм с рекламой - 2 часа.
Пешком к ней домой - 45 минут.
Свободен - 19.15.
«Нет, не могу!» - написал я в ответ на ее конспекте.
Что поделаешь: она мне очень нравилась, но в

19.00 у моего друга был обмыв зачета. А это как-ни-
как бесплатный ужин...

Аркадий ИНИН,
прагматик

Сидоров долго смот-
рит в окна дома на-
против и думает,

что у каждого окна своя
жизнь. Интересная и
красивая.

А у него, Сидорова,
все не так, все напереко-
сяк. Женился - развелся.
Институт бросил, занял-
ся йогой - ключицу сло-
мал. Первый раз в жизни
не взял билет и пожа-
луйста - контролер. А на-
против окна светятся.
Уютом и теплом веет.
Домашней радостью.

На улице дождь по
крыше барабанит, и об-

лезлые кошки, выгнув
спины, бродят по са-
раю. А может, и не кош-
ки и все это кажется
Сидорову. Сидит он,
подперев щеку, и смот-
рит на окна. Дождь
сползает по стеклу, ос-
тавляя светлые полос-
ки, и размывает маня-
щие огоньки.

И Петров из дома на-
против тоже смотрит в
окна чужих квартир. Ду-
мает, подперев щеку, о
суете земной, о долге,
который никак не мо-
жет отдать, о последней
лотерее, где он ничего

не выиграл и поэтому
не вернул долг.

А напротив окна све-
тятся разными огнями и
жизнь за ними веселая и
разудалая. На улице
дождь. Мокрые облезлые
кошки бродят по крыше
сарая, выгибая спины. А
может, это вовсе не кош-
ки, а какие-то животные,
о которых Петров и пред-
ставления не имел.
Дождь тяжелыми капля-
ми стучит по карнизу. 

Смотрят друг на друга
Петров и Сидоров. Взды-
хают. И окна их таинст-
венно подмигивают
огоньками.

Владимир 
КАПИАНИДЗЕ,

размышлист

ЧУЖИЕ ОКНА

Возвращаюсь однаж-
ды из командировки
и застаю жену с му-

жиком. Причем оба такие
спокойные, что у меня да-
же мелькнула мысль, буд-
то прятаться в шкафу дол-
жен я. Еще возникла идея
дать гостю в глаз и стре-
мительно сбежать. Можно
было, конечно, не давая в
глаз, гордо уйти. Хорошо,
жена внесла ясность:

- Не волнуйся, милый,
это совсем не то, о чем ты
подумал. Просто в семье,
как известно, не без уро-
да. Это урод и есть!

- А я-то всегда считал
уродом себя! - признал-
ся я.

- Что ты! - сказала жена.
- Для тебя эта семейная
обязанность слишком об-
ременительна.

Но меня не покидали со-
мнения:

- Что-то на урода он не
похож! С виду вполне нор-
мальный!

- Моральный урод, - по-
яснила жена. - Нам исклю-
чительно повезло: соседи
по виду не догадаются, а
семья станет совершенно
нормальной! И, между
прочим, все это удоволь-
ствие обойдется недорого!

Стали мы жить как нор-
мальная семья. Урод ока-

зался неплохим малым и
меня очень уважал, всегда
прощаясь при моем появ-
лении. Одно смущало: при
расставании жена целова-
ла его так долго, будто
прощалась навсегда.

Надо, думаю, сделать
ей что-нибудь приятное.
Возвращается жена одна-
жды домой и поднимает
крик:

- Кто эта женщина?
- Говорят, что в нор-

мальной семье, - объяс-
няю я, - муж и жена - одна
сатана. Ты на сатану дав-
но уже не тянешь. Вот я ее
и привел.

- А почему сатана без
юбки?! И накрашена, как
индеец!

- А это, чтобы страшнее
было!

Ну, жена от страха та-
кое устроила, что сбежали
не только урод и сатана,
но и я.

И бежал я очень быстро,
но недалеко: чемоданы в
дверь не пролезли. И ста-
ли мы жить как прежде. А
на вопрос «Чего в нор-
мальной семье не хвата-
ет?» теперь твердо хором
отвечаем:

- Денег.
Анатолий 

КОЛОМЕЙСКИЙ,
семьянин

ЭКЗОТИКА
ВЗГЛЯД ИЗ ЕВРОПЫ ВЗГЛЯД ИЗ АФРИКИ

В африканских племенах В европейских городах
бабы с виду - просто страх: бабы с виду - просто страх:
на макушке сто косиц на копну своих кудрей
мажут жижей из яиц. льют вонючий липкий клей.

А от глаз черта к вискам - А глаза у них притом
синька с глиной пополам. обрисованы углем.
Нос под тяжестью кольца Веки в свежих синяках,
заслоняет пол-лица. кровь густая на губах.

Вот умора! Ну, народ: Кожа белая, как жир,
ваксой измазюкан рот. а на ней мука лежит.
Зубы красные - кошмар! Черт-те в чем зажата грудь - 
Бус на шее сорок пар. ни запеть, ни продохнуть.

Этот жуткий экстерьер Этот сумасшедший вид
нашим бабам - не пример. нашим бабам не грозит.

Инна САВЕЛЬЕВА,
смотрящая

ПЛОХ ТОТ...

УВАЖИТЕЛЬНАЯ ПРИЧИНА

НОРМАЛЬНАЯ СЕМЬЯ

Москва. Метро. Вечер.
Вагоны полупустые. За-
ходит кто-то, садится

рядом. Несет водкой.
- Извини, ты не Трушкин?

- Трушкин.
- Дай автограф. Вот на газе-

те прямо. Спасибо. Пойдем
выпьем, я получку получил.

- С удовольствием, но не
могу.

- Зря. А я пойду сейчас вы-
пью как следует!

- Зачем? Тебе достаточно. А
так придешь, жена будет ру-
гаться.

- Не будет, я скажу, что с то-
бой пил.

- Вот это уж совсем нехоро-
шо. Да она и не поверит.

- Поверит. Вот автограф-то.
Прячет газету подальше. Я

чувствую себя обманутым.
Анатолий 

ТРУШКИН, 
доверчивый

ПОДСТРАХОВАЛСЯ
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